
От Российского  
фонда  
помощи —6

Пятница  7 августа 2015  №141 (5651 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Правительство рассматривает  
единый полис для медицинского  
и пенсионного страхования —2

новости | Российские суды получат право 
рассматривать имущественные споры  
с иностранным государством —2

Энергетики 
ждет 
отрезвление
Регионы смогут запрещать 
продажу таких напитков  
с содержанием алкоголя

Росалкогольрегулирование (РАР) 
решило поддержать региональ
ные власти в их борьбе с прода
жей в магазинах алкогольных 
энергетиков. Чиновники  могут 
получить право ограничивать 
 место и время реализации  таких 
напитков. Несмотря на то что 
прежде подобная практика пре
секалась судебными и антимоно
польными органами, уже начиная 
с 2012 года продажи энергетиков 
с содержанием алкоголя сокра
тились примерно в полтора раза.

РАР разрабатывает поправки к за-
кону «О госрегулировании оборота ал-
коголя», которые дадут регионам пра-
во ограничивать время, условия и ме-
ста продажи алкогольных энергети-
ков, сообщается на портале regulation.
gov.ru. Публичное обсуждение иници-
ативы продлится до 21 августа, пред-
лагаемые изменения должны всту-
пить в силу в ноябре 2015 года. Зако-
нопроект разрабатывается по поруче-
нию правительства РФ и в связи с об-
ращением руководителей админист-
раций ряда регионов, заявил 

”
Ъ“ пред-

ставитель РАР. Он пояснил, что слабо-
алкогольные тонизирующие напит-
ки будут выделены в отдельную ка-
тегорию, на которую регионы смо-
гут налагать указанные ограничения. 
Сейчас закон уже разрешает местным 
властям дополнительно ограничи-
вать оборот алкогольной продукции, 
но энергетики с содержанием алкого-
ля под ее определение не подпадают.

Продажу алкогольных коктейлей 
и энергетиков регионы пытаются 
искоренить с 2012 года. Тогда запрет 
на продажу алкогольных коктейлей 
ввела Архангельская область, одна-
ко областной суд признал эту норму 
незаконной. К аналогичному выво-
ду пришла и Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС).
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Хрупкий компромисс 
между финансовыми 
властями и вкладчика
ми,  наметившийся на фо
не расчистки банковско
го рынка и, как следствие, 
большого числа постра
давших граждан, нару
шен. Тренд на большую 
открытость для вкладчи
ков процессов банкротств 
банков, лишенных лицен
зий, через включение 
представителей вклад
чиков в комитеты креди
торов не просуществовал 
и пары лет. Под вопрос си
туацию на днях поставило 
первое собрание кредито
ров СБбанка. Вопреки об
ещаниям, в комитет кре
диторов вкладчикам этого 
банка попасть не удалось 
при не очень понятных об
стоятельствах.

Первое собрание креди-
торов СБ-банка — одного 
из крупнейших банков, ли-
шенных лицензий в этом 
году,— состоялось 5 августа. 
Анонс этого события есть на 
сайте Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). Резуль-
татов мероприятия агент-
ство не раскрыло, а меж-
ду тем они крайне интерес-
ны — прежде всего для ря-
довых вкладчиков банков-
банкротов и в перспекти-
ве для клиентов проблем-
ных банков. Неутешитель-
ными итогами первого со-
брания кредиторов с 

”
Ъ“ по-

делились сами же вкладчи-
ки. По их словам, несмотря 
на предварительные обеща-
ния АСВ включить их пред-
ставителя в комитет креди-
торов СБ-банка, попасть в не-
го в результате голосования 
на собрании им не удалось. 
«Большинством голосов бы-
ло решено создать комитет 
кредиторов банка из трех че-
ловек, в который в итоге во-
шли два представителя от 
ФНС и один представитель 
от Агентства по страхованию 
вкладов»,— рассказала 

”
Ъ“ 

член инициативной груп-
пы кредиторов и вкладчи-
ков СБ-банка Тамара Волко-
ва. Детали этой истории раз-
мещены на странице вклад-
чиков СБ-банка в Facebook. 
Поражение вкладчиков СБ-
банка идет вразрез с наме-
тившейся в последнее время 
тенденцией к более лояль-
ному отношению АСВ и ЦБ 
к вкладчикам с точки зрения 

их участия или хотя бы ин-
формированности о процес-
се банкротства банков, чьи-
ми клиентами они являлись 
(что и дает представительст-
во в комитете кредиторов).

Позитивный для вкладчи-
ков тренд на взаимодействие 
с АСВ в комитете кредиторов 
появился на фоне проводи-
мой ЦБ с 2013 года расчист-

ки рынка от неустойчивых 
и сомнительных игроков, 
в результате которой постра-
давшими оказалось боль-
шое число вкладчиков круп-
ных банков. Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, поблажка в виде 

участия, пусть часто доволь-
но формального, в комите-
те кредиторов была дана гра-
жданам во избежание увели-
чения и так растущей соци-
альной напряженности наря-
ду с другими послаблениями 
(например, увеличение стра-
ховки по вкладам с 700 тыс. 
до 1,4 млн руб.). В частности, 

из банкротств банков с боль-
шим числом вкладчиков 
они вошли в комитеты кре-
диторов Мастер-банка, «Мо-
его банка», банка «Смолен-
ский», Новокузнецкого му-
ниципального банка и пр. 
При этом, чтобы получить ме-
ста в комитетах кредиторов, 
вкладчики стали объединять-
ся, голосуя совокупными тре-
бованиями к банкам (в де-
нежном эквиваленте), что 
увеличивало их шансы. Ра-
нее при отзывах лицензий 
у банков с небольшим коли-
чеством вкладчиков и при от-

сутствии факторов, стимули-
рующих финансовые власти 
быть более лояльными, шан-
сов у вкладчиков практиче-
ски не было. На фоне либера-
лизации отношений с вклад-
чиками первый заместитель 
гендиректора АСВ Валерий 
Мирошников даже заявлял, 
что агентство ведет перего-
воры с ФНС о том, чтобы ак-
тивнее оставлять квоты для 
включения в комитет неза-
висимых кредиторов (см. 

”
Ъ“ 

от 14 июля 2014 года).
Интересно, что в случае 

с СБ-банком поначалу ни-

что не предвещало разво-
рота позитивной тенден-
ции. Более того, на странич-
ке вкладчиков банка вы-
ложен ответ АСВ кредито-
рам банка, в котором пря-
мо указано: «… Агентством 
сформировано мнение, ко-
торое доведено до сведения 
ФНС России, о необходимо-
сти сформировать комитет 
кредиторов из трех человек, 
два… от ФНС, один — от кре-
диторов банка (физических 
лиц, юридических лиц, ин-
дивидуальных предприни-
мателей и др.)…» Он датиро-
ван 27 июля. По публикаци-
ям на страничке видно, как 
воодушевленные этим от-
ветом клиенты банка пыта-
лись сплотить свои усилия 
для набора большего числа 
голосов на голосовании по 
комитету кредиторов.

Однако 5 августа все пош-
ло по незапланированно-
му сценарию. «Из 154 про-
голосовавших вкладчиков 
и присоединившихся к ним 
кредиторов—юрлиц 113 че-
ловек отдали свои голоса за 
единого кандидата в коми-
тет кредиторов, в результа-
те в совокупности общий 
объем требований объеди-
нившихся клиентов к бан-
ку составил около 2 млрд 
руб.»,— рассказала госпожа 
Волкова. Однако, по ее сло-
вам, вкладчиков обошел не-
кий представитель двух кор-
поративных кредиторов: 
с объемом требований более 
5 млрд руб. он подал свой го-
лос за вхождение в комитет 
кредиторов представителя 
АСВ. По словам участников 
собрания кредиторов, речь 
идет о представителе эстон-
ского Таллинского бизнес-
банка и компании SB Debt 
Issuance. По сведениям 

”
Ъ“, 

последняя является аффи-
лированной с лишившимся 
лицензии СБ-банком струк-
турой, занимавшейся выпу-
ском ценных бумаг, а с Тал-
линским бизнес-банком ру-
ководство СБ-банка связыва-
ли давние отношения, в том 
числе деловые.

Почему для представле-
ния своих интересов они вы-
брали представителя АСВ — 
отдельный вопрос. Представ-
лять интересы кредиторов 
в комитете, конечно, может 
любой человек.
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Информации на всех вкладчиков не хватит
Комитет кредиторов СБ-банка обойдется без них

Между вкладчиками 
СБбанка и Агентством 
по страхованию вкла
дов возникла стена 
 непонимания   

Россия согласилась построить в Па
кистане газопровод стоимостью око
ло $2,5 млрд. Реализовывать проект 
будет «Ростех», он же будет владеть тру
бой в течение 25 лет. Но госкорпорация 
должна найти финансирование для тру
бопровода, тогда как Исламабад обещал 
гарантировать возврат инвестиций за 
счет долгосрочного тарифа на прокач
ку газа. Но находящемуся под санкциями 
«Ростеху» будет сложно найти финанси
рование, и источники ”Ъ“ полагают, что 
средства может дать РФ. По мнению со
беседников ”Ъ“, Москва хочет побороть
ся за пакистанский рынок, который сей
час активно пытается занять Китай.

Премьер РФ Дмитрий Медведев вчера одо-
брил межправительственное соглашение 
с Пакистаном, по которому дочерняя структу-
ра «Ростеха» «РТ-Глобальные ресурсы» постро-
ит газопровод длиной около 1,1 тыс. км из Ка-
рачи на юге Пакистана в Лахор — на севере. 
Это первый масштабный проект с участием 
России в Пакистане за последние 40 лет. По 
соглашению российская сторона «организу-
ет финансирование» для проекта, который 
будет идти с «максимальным использовани-
ем технологий, материалов и оборудования 

российского производства». В свою очередь, 
Исламабад должен дать необходимые разре-
шения и земельные участки, а также гаранти-
ровать российским компаниям «возмещение 
всех прямых убытков» — даже в случае «воен-
ных конфликтов, революции, восстания, мя-
тежа, бунта, терактов и аналогичных собы-
тий». Теперь Москва и Исламабад в течение 
месяца должны подписать соглашение на 
уровне министерств. Вчера в Минэнерго РФ 
ситуацию не комментировали.

Газопровод должен соединить терминал 
по приему сжиженного газа (СПГ) в Карачи 
с севером страны. Первый такой терминал 
заработал в Карачи в этом году: американ-
ская Excelerate поставила регазификацион-
ное судно, которое служит хранилищем СПГ 
(FSRU) подконтрольной Пакистану Inter State 
Gas Systems (ISGS, СП двух крупнейших газо-
распределительных компаний страны). Мощ-
ность терминала — 9 млн т в год, акционеры 
ISGS уже объявили тендер на поставку еще од-
ного FSRU на 4 млн т в 2016 году. В прошлом 
году Пакистан договорился с Китаем о строи-
тельстве СПГ-терминала в Гвадаре и газопро-
вода длиной около 800 км в Навабшахе.
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«Ростех» зайдет  
с Индийского океана
Госкорпорация хочет  
строить газопровод в Пакистане

Конфликт, вызванный назначением от
ца Сергия директором музея « Херсонес 
Таврический», завершился вчера его 
отставкой по собственному желанию. 
Свое решение протоиерей Сергий Халю
та объяснил «неприятием» его назначе
ния коллективом музея, а приехавший 
для урегулирования ситуации министр 
культуры РФ Владимир Мединский вче
ра поблагодарил сотрудников музея 
«за гражданскую позицию». И. о. дирек
тора губернатор Севастополя назначил 
заместителя директора музея по науч
ной работе Ларису Седикову. Уволенно
му эксдиректору музея Андрею Кулаги
ну Владимир Мединский пообещал, что 
тот останется работать в заповеднике.

О том, что благочинный Севастопольского 
округа Украинской православной церкви Мо-
сковского патриархата протоиерей Сергий Ха-
люта подал в отставку, заявил вчера приехав-
ший в Севастополь министр культуры РФ Вла-
димир Мединский. «Отец Сергий как человек 
не амбициозный и далекий от честолюбивых 
мечтаний решил сделать шаг в сторону, чтобы 
мы могли предложить губернатору нейтраль-
ную третью фигуру на переходный период»,— 
сказал министр. Сотрудников музея он поблаго-

дарил за гражданскую позицию: «Вы пережива-
ете за дело, которым занимаетесь, это хорошо».

Напомним, директором музея-заповедни-
ка «Херсонес Таврический» отец Сергий Халю-
та был назначен губернатором Сергеем Ме-
няйло 29 июля. Это решение вызвало широ-
кий общественный резонанс. 3 августа на за-
седании профсоюзной организации музея со-
трудники отказались работать под руководст-
вом отца Сергия. Вчера раскритиковали ка-
дровое назначение господина Меняйло пять 
членов российского исторического общест-
ва—академиков РАН. «Поспешным и недоста-
точно продуманным» ранее называл назначе-
ние отца Сергия советник президента по куль-
туре Владимир Толстой. Приезжавший в Се-
вастополь 3 августа первый замминистра куль-
туры Владимир Аристархов вмешиваться в ка-
дровый вопрос отказался (см. 

”
Ъ“ от 5 августа). 

Однако он передал господину Мединскому за-
явление коллектива музея об отказе работать 
под руководством отца Сергия. Аналогичное 
обращение было написано на сайт президен-
та, рассказал 

”
Ъ“ заведующий филиалом запо-

ведника Николай Алексеенко. После этого ми-
нистр культуры РФ и появился в Севастополе.
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«Херсонес» возвращается  
в лоно Минкульта
Отец Сергий оставил пост  
директора музея-заповедника
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Спустя почти четыре года с начала работы 
Фонд развития Дальнего Востока (ФРДВ) 
 выделяет первые 4,8 млрд руб. на разви-
тие региона. Вчера первые три проекта 
одобрила правительственная подкомис-
сия во главе с вице-премьером и полпре-
дом президента в ДФО Юрием Трутневым. 
 Всего в «коротком списке» фонда пока де-
сять проектов, претендующих на почти 
18 млрд руб. из его средств. Пока фонд 
 готов предоставлять деньги под 10,5% на 
срок до десяти лет, однако вчера вице-пре-
мьер сообщил о «моральной готовности» 
рассматривать инфраструктурные проекты 
длительностью 25–30 лет.

Вчера на заседании правительственной под-
комиссии по вопросам реализации инвестпро-
ектов на Дальнем Востоке был «распакован» 
ФРДВ. Этот фонд был создан в 2011 году, но за 
это время не смог профинансировать ни одного 
проекта. Это было связано с тем, что минфинов-
скими правилами использований субсидий под-
готовка проектов с участием средств ФРДВ была 
запрещена. «Мы просто потеряли три года. Ре-
шили ничего не делать и получали заработную 
плату — безобразие полное»,— возмущался вче-
ра Юрий Трутнев.

В июле препятствие было устранено: пра-
вительство установило правила отбора инве-
стпроектов для финансирования их за счет 
ФРДВ. Для предоставления поддержки со сто-
роны фонда необходимо решение подкомис-
сии об одобрении проекта. Именно это вчера и 
произошло — были одобрены первые три про-
екта. Это строительство железнодорожного мо-
стового перехода Нижнеленинское—Тунцзян 
в Еврейской автономной области, развитие зо-
лотодобычи в Камчатском крае, создание даль-
невосточной инфраструктуры по обращению 
с твердыми коммунальными отходами. Общая 
сумма финансирования этих проектов за счет 
фонда составит 4,8 млрд руб., также потребует-
ся 23 млрд руб. частных средств. Деньги долж-
ны быть выделены уже в этом году, потребовал 
вице-премьер. Всего до конца 2015 года фонд 

должен инвестировать не менее 7,5 млрд руб., 
добавил гендиректор ФРДВ Алексей Чекунков.

Всего в «коротком списке» фонда — десять 
проектов. На их реализацию требуется 18 мл-
рд руб. средств ФРДВ. Сейчас фонд располага-
ет 15,5 млрд руб., но его уставный капитал пла-
нируется увеличить. По поручению Владимира 
Путина Минвостокразвития разработало про-
ект поправок в Бюджетный кодекс (см. 

”
Ъ“ от 13 

мая), предусматривающий выделение в бюдже-
те «защищенной» части федеральных средств, 
предназначенных для реализации инвестпро-
ектов в дальневосточных регионах. Формиро-
ваться она должна за счет федеральных налогов 
(кроме НДС), поступающих с территории Даль-
него Востока.

Выделяя средства, ФРДВ исходит из принци-
па возвратности инвестиций — деньги предо-
ставляются под 10,5% годовых на срок до десяти 
лет. Впрочем, Юрий Трутнев не исключил, что 
для инфраструктурных проектов срок может 
быть и большим. «Мы морально готовы к тому, 
чтобы рассматривать проекты с горизонтом дли-
тельности 25–30 лет»,— заявил вице-премьер. В 
ФРДВ 

”
Ъ“ пояснили, что механизмы гарантиро-

вания возвратности инвестиций могут быть раз-
ными и определяются индивидуально. «В целом 
используются те же инструменты, которые при-
меняются кредитными организациями, напри-
мер залоги ликвидных активов, поручительст-
ва»,— добавили в фонде.

Как рассказала 
”
Ъ“ член совета директоров 

группы компаний «Энергия» (якорный резидент 
ТОР «Комсомольск») Ольга Прокофьева, вопрос 
таких дополнительных гарантий сейчас весь-
ма актуален для резидентов ТОР. «Если создается 
институт развития, то он должен предоставлять 
поддержку на льготных условиях, а не быть ана-
логом коммерческих банков»,— говорит она. У 
ФРДВ, подчеркивает госпожа Прокофьева, есть 
преимущество перед кредитными организация-
ми — ставка ниже, а срок пользования средства-
ми больше, но следовало бы задуматься о более 
простом механизме предоставления средств.

Евгения Крючкова

Деньги потянулись  
на Дальний Восток
В Белом доме распечатали фонд развития региона

Российские суды получат право рассматри-
вать споры с иностранным государством, 
если спор касается бизнеса или имущест-
ва, к которому причастно это государство. 
Такой законопроект поступил вчера в Госду-
му из правительства. В МИДе подчеркива-
ют, что законопроект не связан с «осуществ-
лением контрмер», но учитывает, насколько 
то или иное «иностранное государство ува-
жает иммунитет» России. Эксперты видят 
в этом «политический сигнал», но признают, 
что сам законопроект не выходит за рамки 
международного права.

В Госдуму поступил вчера правительствен-
ный законопроект «О юрисдикционном имму-
нитете иностранного государства и имущества 
иностранного государства в РФ», который позво-
ляет российским судам поступать с иностран-
ными бизнес-активами или имуществом так же, 
как сейчас суды некоторых европейских стран 
поступают с российскими активами. Как сооб-
щал 

”
Ъ“ 22 июля, правительственная комиссия 

одобрила законопроект уже после того, как по 
иску бывших акционеров ЮКОСа в Бельгии, а 
затем во Франции оказались под обеспечитель-
ным арестом активы всех российских учрежде-
ний, за исключением дипломатических пред-
ставительств (см. 

”
Ъ“ от 18 июня).

В правительстве решили, что и Россия в схо-
жих ситуациях вправе ограничить «судебный им-
мунитет» любого иностранного государства в слу-
чае судебных споров вокруг его «недвижимого и 
иного имущества», находящегося на территории 
РФ. Закон позволит российским судам рассматри-
вать подобные споры между РФ и иностранным 
государством, если они связаны с «предприни-
мательской деятельностью» иностранного госу-
дарства «на территории РФ». «В иностранных су-
дах неуклонно увеличивается количество исков, 
предъявляемых к РФ и ее органам»,— говорится 
в пояснительной записке к проекту, при этом «со-
гласия РФ на ее участие в деле не испрашивается». 
«Обеспечение баланса юрисдикционного имму-
нитета», судя по тексту законопроекта, будет до-
стигаться на принципах взаимности: Россия бу-
дет ограничивать «иммунитет» любого государст-
ва ровно в той степени, в какой это государство 
ограничит «иммунитет» РФ.

Впрочем, нормы, записанные в самом зако-
нопроекте, не столь категоричны, как текст по-
яснительной записки. В частности, сохранность 
«судебного иммунитета иностранного государст-

ва» зависит прежде всего от этого же государства. 
Если какая-нибудь страна, пытаясь решить биз-
нес-спор, «по собственной инициативе предъяви-
ла иск» в российский суд, то считается, что это го-
сударство отказалось от «судебного иммунитета». 
Но возникшее таким образом «ограничение им-
мунитета» не выходит за рамки конкретного де-
ла, разобраться в котором иностранное государст-
во решило с помощью российского правосудия.

В правительстве подчеркивают, что проект 
соответствует Конвенции ООН о юрисдикци-
онных иммунитетах государств и их собствен-
ности, которую РФ ратифицировала в 2006 го-
ду. При этом в первой же его статье признается, 
что в вопросах юрисдикционных иммунитетов 
применяются правила, установленные «между-
народным договором РФ».

В российском МИДе ранее пояснили 
”
Ъ“, что 

целью законопроекта является не «осуществле-
ние контрмер», а необходимость «обеспечить 
добросовестное и эффективное выполнение 
компетентными органами РФ ее международ-
ных обязательств в части предоставления имму-
нитета иностранным государствам и их собст-
венности». «Вместе с тем, исходя из отраженно-
го в законопроекте принципа взаимности, бу-
дет учитываться, как и в каком объеме соответ-
ствующее иностранное государство уважает и 
соблюдает иммунитет РФ, ее имущества и акти-
вов, используемых в суверенных целях»,— от-
мечает МИД РФ.

На практике и «без этого закона спокой-
но можно было обойтись», заявил 

”
Ъ“ партнер 

Herbert Smith Freehills Алексей Панич. По его 
словам, проект «не содержит ничего революци-
онного, а единственная норма, которую можно 
назвать радикальной, устанавливает принцип 
взаимности, однако этот принцип широко ис-
пользуется в международном праве». По его мне-
нию, проект приводит юридические нормы в со-
ответствие с уже существующей «судебной пра-
ктикой». Появление проекта эксперт объясняет 
«враждебными действиями» в отношении РФ и 
«арестами» ее имущества за рубежом: «Ограни-
чили нам иммунитет — и мы ограничим. Так 
что законопроект можно расценивать в том чи-
сле как политический сигнал». По прогнозу го-
сподина Панича, риски если и возникнут, то «не-
посредственно у государств, а частным инвесто-
рам опасаться нечего».

Виктор Хамраев, Андрей Райский,  
Анна Занина

Нет паритета —  
нет иммунитета
Российским судам разрешат рассматривать 
международные имущественные споры

Процедура присоединения Киргизии 
к Евразийскому экономическому со-
юзу (ЕАЭС) завершена — договор об 
этом вслед за Россией, Белоруссией 
и Арменией ратифицировал Казахс-
тан. Со вступлением Киргизии в союз 
таможенные посты на границе с Ка-
захстаном будут ликвидированы, но 
санитарный и ветеринарный контроль 
из-за опасений по поводу качества по-
ступающей из этой страны продукции 
пока сохранится. В Киргизии теперь 
ждут открытия трудового рынка ЕАЭС 
и готовятся к освоению выделяемых 
Россией «на интеграцию» $500 млн. 
На российской экономике расшире-
ние  ЕАЭС отразится незначительно, 
в основном позволит «обелить» часть 
китайского серого импорта, идущего 
в РФ транзитом через Киргизию.

Евразийская экономическая комис-
сия (ЕЭК), поспешившая объявить о всту-
плении договора о присоединении Кир-
гизии к ЕАЭС в силу уже 6 августа, вчера 
уточнила, что из-за затянувшихся дипло-
матических процедур официальное всту-
пление этой страны в союз откладывается 
на несколько дней. «Ожидается поступле-
ние последней дипломатической ноты из 
Казахстана»,— сообщила вчера министр 
по интеграции ЕЭК Татьяна Валовая. По-
сле вступления договора в силу таможен-
ный контроль на киргизско-казахстан-
ской границе будет снят (границ с други-
ми членами ЕАЭС республика не имеет). 
Как сообщили 

”
Ъ“ в правительстве Кирги-

зии, это может произойти 11–12 августа.
Напомним, главы стран ЕАЭС оконча-

тельно одобрили включение Киргизии 
в состав союза 8 мая 2015 года на встре-
че в Москве. Тогда подписание договора 
оставалось под вопросом до последнего 

из-за разногласий по двум пунктам — о 
льготных условиях ввоза в Киргизию тех-
ники и оборудования из Китая по согла-
шению о реализации инфраструктурных 
проектов, а также об осуществлении фи-
то- и ветконтроля на границах. По пер-
вому пункту Киргизии была дана уступ-
ка (проекты с Китаем были выведены из 
действия договора), по второму — реше-
но, что отмена ветконтроля на казахстан-
ско-киргизской границе произойдет по-
сле оценки странами ЕАЭС системы, на-
лаженной в Киргизии. Вчера в ЕЭК 

”
Ъ“ за-

явили, что снятие ветеринарного и фито-
санитарного контроля на границе может 
быть согласовано на уровне вице-премье-
ров стран—членов союза после заверше-
ния всех формальных процедур по присо-
единению. Как признал министр эконо-
мики Киргизии Олег Панкратов, закупку 
нового оборудования на пункты досмо-
тра проспонсировала РФ.

В соответствии с договором о ЕАЭС 
мигранты из Киргизии теперь смогут ра-
ботать в России без квот и сдачи экзаме-
на на знание русского языка, им будет га-
рантированы медобслуживание, места в 
детских садах и школах. «Киргизия стано-
вится частью трудового рынка ЕАЭС»,— 
пояснил господин Панкратов. Между тем 
киргизские эксперты опасаются повыше-
ния цен из-за вступления страны в ЕАЭС. 
«Пойдет ужесточение по внешнему пери-
метру. Сейчас товары из Китая проходят 
таможню по весу — все оформляется по 
четыре цента за килограмм. Наше Мини-
стерство экономики оптимистично заяв-
ляет, что стоимость товаров возрастет не 
более чем на 15–20%»,— отмечает незави-
симый эксперт Марс Сариев. По его сло-
вам, до сих пор Киргизия жила в основ-
ном за счет контрабанды товаров из Китая 

в страны СНГ. «Граница с Китаем для това-
ров, конечно, не закроется, но крупней-
шие не только в Центральной Азии, но и 
СНГ оптовые рынки, 

”
Дордой“ и 

”
Кара-

Суйский“, понесут миллиардные (в дол-
ларах) убытки. По сути, они уже начали 
угасать. Время 

”
купи-продай“ заканчива-

ется, Киргизии необходимо переформа-
тировать свою экономику»,— говорит он.

В правительстве Киргизии 
”
Ъ“ сказа-

ли, что власти республики разделяют опа-
сения населения, связывающего вступле-
ние в ЕАЭС в основном с повышением 
цен. Однако в Минэкономики страны го-
ворят, что компенсировать потери от тор-
говли планируется за счет средств кир-
гизско-российского Фонда развития, ко-
торый будет вкладывать деньги в созда-
ние перерабатывающих предприятий 
в аграрном секторе и в легпроме. Этот 
фонд был создан в ноябре 2014 года в объ-
еме $500 млн с официальной целью «под-
держки процесса евразийской интегра-
ции». Россия уже перевела на его счета 
$250 млн, еще $100 млн будет выделено 
до конца года.

Непосредственный эффект от вхожде-
ния Киргизии в ЕАЭС для РФ незначите-
лен, отмечает Марсель Салихов из ЦКЕ-
МИ НИУ-ВШЭ. Кроме торговли основной 
вклад в ВВП Киргизии золотодобыча — 
месторождение Кумтор. «Но основные 
импортеры золота с Кумтора — европей-
ские страны, прочей продукции — Тур-
ция и Казахстан»,— отмечает эксперт. По-
этому для России важнее введение более 
тщательного контроля на границе Кирги-
зии с Китаем, что позволит обелить хотя 
бы часть серого импорта из КНР, который 
через Киргизию транзитом шел в Россию.

Татьяна Едовина;  
Кабай Карабеков, Бишкек

ЕАЭС наступает на киргизские рынки
Расширение союза поставит заслон серому импорту из Китая

Социальный блок правительства РФ 
рассматривает идею создания в Рос-
сии единого документа социально-
го страхования, который заменит со-
бой нынешний полис ОМС и документ 
о пенсионном страховании. Два из 
трех внебюджетных фондов — обяза-
тельного медицинского и социального 
страхования — высказываются против 
инициативы. Пенсионный фонд, на ба-
зе данных которого предлагается объ-
единение, новацию поддержал.

Поручение проработать вопрос о воз-
можности перевода всех видов социаль-
ного страхования на территории России 
на свидетельство единого образца было 
дано Минтруду и Минздраву вице-пре-
мьером Ольгой Голодец в начале апреля 
этого года, рассказали 

”
Ъ“ в Минтруде. В 

качестве основы для единого документа 
предлагается взять страховое свидетель-
ство обязательного пенсионного страхо-
вания. Сейчас, как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства, вопрос о создании еди-
ного полиса все еще находится в стадии 
рассмотрения.

Но, как следует из имеющегося в распо-
ряжении 

”
Ъ“ письма ФФОМС в адрес Мин-

труда, этот фонд уже выступил против вве-
дения единого документа соцстрахова-
ния. ФФОМС указывает, что часть росси-
ян, имеющих пенсионное страховое сви-
детельство, при этом не застрахованы в си-
стеме ОМС. К таковым относятся военно-
служащие, сотрудники органов внутрен-
них дел и экстренных служб — всего по со-
стоянию на июль 2015 года полисами ОМС 
не обеспечено около 25 млн человек.

Другое возражение фонда против идеи 
единого документа — полисы ОМС мо-
гут иметь различные сроки действия. На-
пример, если для граждан РФ они бессроч-
ны, то для беженцев и мигрантов срок их 
действия органичен. Кроме того, по мне-
нию ФФОМС, если данные страхового но-
мера индивидуального лицевого счета 
(СНИЛС), которые содержатся в пенсион-
ном страховом свидетельстве, относятся 
к общедоступной информации, то рекви-
зиты полиса ОМС являются персональны-
ми данными. Замена их более распростра-
ненными идентификаторами «увеличива-
ет вероятность мошенничества со сторо-
ны злоумышленников», сказано в письме.

В Пенсионном фонде РФ (ПФР), нао-
борот, отмечают, что широкое примене-
ние СНИЛС говорит о его удобстве. «Сей-

час СНИЛС является идентификатором 
всех данных человека в системе государ-
ственных услуг — в год мы получаем око-
ло миллиона запросов на подтверждение 
его соответствия ФИО человека, и единое 
социальное удостоверение на его основе 
действительно было бы удобным»,— по-
яснили 

”
Ъ“ в ПФР.

В фонде также подчеркнули, что актив-
но обмениваются информацией о застра-
хованных россиянах с ФФОМС и Фондом 
социального страхования (ФСС) и имен-
но СНИЛС является ключевым элемен-
том информационного межведомствен-
ного взаимодействия. Так, ФФОМС не ве-
дет учет неработающего населения, взно-
сы за которое платят бюджеты регионов, 
и за этой статистикой обращается в ПФР.

ФСС нынешнее положение устраивает. 
«Решение о том, сколько полисов страхова-
ния будет у россиян, принимает государст-
во, мы же, со своей стороны, как фонд не 
видим сложностей в учете застрахованных 
в разных системах, так как сейчас исполь-

зуем и данные СНИЛС, и ИНН»,— сообщил 

”
Ъ“ замглавы фонда Евгений Писаревский.

«Сейчас у граждан достаточно много 
документов, не связанных между собой, 
и поэтому создание единого полиса для 
всех видов страхования было бы очень 
разумным»,— отмечает замдиректора Ин-
ститута социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Юрий Горлин. По его 
словам, единая база застрахованных лиц 
существенно облегчила бы и работу трех 
страховых фондов. «Свидетельством пен-
сионного страхования сейчас обладают 
все россияне, и выделить среди них неза-
страхованных в системе ОМС — это тех-
нический вопрос»,— говорит директор 
Института социальной политики НИУ-
ВШЭ Сергей Смирнов. Он также отмечает, 
что консолидация данных позволила бы 
существенно сократить расходы на адми-
нистрирование. «Возражения ФФОМС об-
условлены страхом потерять часть своего 
веса, так как если основой для полиса ста-
нет СНИЛС, администрирование может 
полностью перейти в ПФР. Впрочем, пол-
ное слияние трех фондов в один малове-
роятно»,— замечает он. Источник 

”
Ъ“ в Бе-

лом доме подтверждает, что социальный 
блок правительства вопрос слияния трех 
внебюджетных фондов не рассматривает.

Анастасия Мануйлова

Больных и пенсионеров  
ставят в одну очередь
Социальные фонды обсуждают идею единого полиса

Вице-премьер РФ Ольга Голодец  
и министр здравоохранения России 
Вероника Скворцова (справа)  
разошлись во мнениях о необходи-
мости введения единого страхового 
полиса  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Сначала Владимир Мединский 
встретился с губернатором. Их бе-
седа, по сведениям 

”
Ъ“ продлилась 

не более 15 минут. После чего ми-
нистр культуры уехал на встречу с со-
трудниками музея (Сергей Меняйло 
на ней не присутствовал). Господин 
Мединский был удивлен количест-
вом прессы, отметив, что рассчиты-
вал пообщаться с сотрудниками му-
зея в «другом формате». На вопрос за-
мдиректора по науке Ларисы Седи-
ковой, что будет дальше с назначе-
нием директора, он сначала назвал 
«Херcонес» «жемчужиной», а потом, 
сделав паузу, сообщил о решении от-
ца Сергия «сделать шаг в сторону». «Я, 
как человек верующий, не очень это 
поддерживаю»,— при этом признал-
ся министр.

По поводу «кадровой ситуации, 
которая сложилась здесь в послед-
ние дни», Владимир Мединский зая-
вил: «У вас здесь какие-то крайности. 
Никто здесь никакой монастырь де-
лать не собирается. Речь шла исклю-
чительно о том, чтобы данный уни-
кальный памятник имел и дополни-
тельное, духовно-просветительское 
значение, в большей степени работал 
как центр просвещения». Присутство-
вавшая на встрече министра с коллек-
тивом по поручению президента Со-
юза музеев России Михаила Пиотров-
ского главный хранитель Эрмитажа 
Светлана Адаксина сказала вчера 

”
Ъ“: 

«Союз музеев России полностью под-
держивает принятое решение».

После встречи министр отпра-
вился к губернатору, в беседе с кото-
рым за закрытыми дверями провел 
порядка трех часов. Напомним, в хо-
де конфликта Сергей Меняйло наста-
ивал на правильности своего кадро-
вого решения и называл его оконча-
тельным. Об отставке отца Сергия гу-
бернатор Севастополя вчера узнал 
уже после того, как об этом объявил 
министр культуры. «Пока мне об этом 
решении ничего не известно, сейчас 
министр приедет, будем разбирать-
ся»,— заявил он днем «Интерфаксу», 
отметив, что пока не рассматрива-
ет возможные кандидатуры на долж-
ность директора заповедника.

По итогам общения с Сергеем Ме-
няйло Владимир Мединский сооб-
щил, что решением губернатора ис-
полняющим обязанности директо-
ра музея назначена замдиректора за-
поведника по научной работе Лари-
са Седикова. Ученый секретарь му-
зея «Херсонес Таврический» Ната-
лья Гинькут сказала 

”
Ъ“, что назначе-

ние госпожи Седиковой в музее вос-
приняли положительно. При этом от-
ставку отца Сергия, по словам госпо-
жи Гинькут, в музее не восприняли 
как победу, потому что музей «ни с 
кем не воевал»: «Мы просто рады, что 
власти нас услышали, и благодарим 
Сергия Халюту за его поступок».

Вчера же Владимир Мединский за-
явил, что будет создан «совет по раз-

витию» музея. В его состав войдут от-
ец Сергий Халюта, директор Инсти-
тута археологии РАН Николай Мака-
ров, первый замминистра культуры 
Владимир Аристархов и вице-губер-
натора Севастополя Андрей Воробь-
ев. А уволенному экс-директору му-
зея Андрею Кулагину министр культу-
ры РФ сказал, что тот останется рабо-
тать в заповеднике. Напомним, кон-
фликт между директором и губерна-
тором возник 11 июля. После того как 
на территории заповедника без необ-
ходимых разрешений органов охра-
ны памятников начались плиточные 
работы, Андрей Кулагин, по словам 
сотрудников музея, составил об этом 
акт и направил в соответствующие 
органы. Глава управления охраны па-
мятников Главного управления куль-
туры правительства Севастополя Ви-
талий Савинчук тоже отказался разре-
шить мощение на объекте ЮНЕСКО 
(по неофициальным данным, он по-
кинул свой пост). Однако в итоге раз-
решение по требованию губернатора 
было выдано.

Вадим Никифоров,  
Севастополь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Херсонес» возвращается  
в лоно Минкульта

В Конституционный суд (КС) 
 поступили первые обращения 
в электронном виде, предус-
мотренные вступившими в си-
лу 1 августа поправками к закону 
о КС. Юристы выступают за рас-
ширение возможностей элек-
тронного правосудия и публи-
кацию поступающих в КС жалоб 
и материалов по рассматрива-
емым делам на его сайте. Глава 
комитета по конституционному 
законодательству Госдумы Вла-
димир Плигин инициативу под-
держивает, а полпред президен-
та в КС Михаил Кротов считает 
излишней.

С 1 августа обращения в КС в рам-
ках закона об этом суде можно пода-
вать в электронном виде. Правила си-
стемы подачи документов «Обраще-
ние в КС» закреплены в его регламен-
те и опубликованы на его сайте: зая-
вителю для этого нужно зарегистри-
роваться в личном кабинете, где мож-
но отслеживать движение дела, или 
отправить заявление по электронной 
почте, скрепив его усиленной квали-
фицированной электронной подпи-
сью. Как рассказали 

”
Ъ“ в КС, реги-

страцию на сайте прошли около 20 
пользователей, но жалоб через интер-
нет пока поступило менее десяти.

Электронные обращения, впро-
чем, не решают проблему закрытости 
судопроизводства в КС. Сейчас на от-
крытых заседаниях отзывы госорга-
нов и экспертные заключения не огла-
шаются, ограничен доступ к матери-
алам дел и для журналистов. Отзывы 
должны предоставляться сторонам, 
но нередко это происходит в послед-
ний день накануне заседания или да-
же в перерыве самого заседания. Хотя 
по закону о КС отзывы должны быть 
представлены в суд за две недели и на-
правлены участникам за десять дней 
до заседания. Кроме того, зачастую из 
текста решений КС, в частности отказ-
ных определений по резонансным по-
литическим делам, непонятна пробле-
ма, с которой было связано обраще-
ние, а необходимые подробности вид-
ны только из особых мнений судей.

О необходимости опубликова-
ния на сайте КС более полного объе-

ма материалов по рассматриваемым 
им делам свидетельствуют результа-
ты опроса, который провела юриди-
ческая компания «Пепеляев групп» 
путем анонимного анкетирования 
на конференциях и семинарах по во-
просам права. Всего было получено 
и обработано 113 анкет. Их заполни-
ли 31 сотрудник предприятий и 28 
сотрудников юридических фирм, 20 
специалистов вузов и научных орга-
низаций, 14 налоговых консультан-
тов, 12 адвокатов и частнопрактику-
ющих юристов, по трое аудиторов и 
судей и двое госслужащих.

85% опрошенных считают, что «в 
силу особого статуса КС и значимости 
его решений» обращения, отзывы 
на них и иные материалы дел «пред-
ставляют собой общественное досто-
яние». По мнению 92% респондентов, 
опубликование материалов дел на 
сайте КС или другом интернет-ресур-
се «откроет новые возможности для 
лучшего понимания смысла реше-
ний КС, развития правовой науки, за-
конодательства и правоприменитель-
ной практики, повышения правовой 
грамотности и качества обращений в 
КС». 83% участников опроса считают, 
что публикацию материалов дел в КС 
необходимо закрепить законодатель-
но, урегулировав ее порядок и сроки. 
«Гласность повышает ответственность 
власти и судей в изложении мотивов 
своих решений», позволит «устранить 
возможность принятия необоснован-
ных судебных актов», говорится в 
комментариях юристов. Они указы-
вают, что в решениях КС «содержатся 
доктринальные вопросы толкования 
права». А необходимость обеспече-
ния «прозрачности» для «понимания 
позиции заявителя и ее интерпрета-
ции в решениях КС» особенно важна 
при отсутствии состязательной про-
цедуры, когда решения принимают-
ся в закрытом режиме.

Оценили участники опроса и воз-
можные риски. В пользу «разумных 
исключений из правила об обязатель-
ном опубликовании материалов дел» 
высказались 82%, полную открытость 
отстаивают 16%. При этом 74% участни-
ков опроса считают, что публиковать 
материалы следует исходя «из презум-

пции согласия заявителя», то есть если 
в обращении он прямо не выразил воз-
ражения против этого. Противники от-
крытости ссылаются на возможные 
негативные последствия для заяви-
телей, а также на «мнимые» жалобы с 
искаженной информацией, поданные 
с целью «пиара» или «сутяжничества», 
которые, по их мнению, не должны 
размещаться для общего доступа.

Полпред президента в КС Миха-
ил Кротов не поддерживает предло-
жения открыть материалы дел в КС. 
«На суд не должно оказывать воздей-
ствие их обсуждение, а для ознаком-
ления с позициями сторон достаточ-
но трансляции открытых заседаний 
и размещаемых на сайте видеоза-
писей. Но сайт КС не стенгазета, су-
дьи КС вправе выбирать дела для рас-
смотрения и принимать решения по 
внутреннему убеждению. К тому же 
полное раскрытие отзывов и заклю-
чений госорганов не будет способст-
вовать правосудию, поскольку они, 
учитывая публикацию своего мне-
ния, будут из осторожности присы-
лать формальные ответы»,— считает 
господин Кротов.

Глава комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству Влади-
мир Плигин, в свою очередь, считает, 
что дела, рассматриваемые в КС, «со-
держат значительно меньше инфор-
мации, которая не должна раскры-
ваться, в отличие от ряда аспектов уго-
ловных и гражданских дел». «Консти-
туционное правосудие затрагивает 
широкие вопросы, имеющие прин-
ципиальное значение для развития 
правовой системы, и, возможно, сто-
ит пойти на то, чтобы в максимальном 
объеме публиковать документы, кото-
рые ставят вопросы перед КС, вклю-
чая отзывы и заключения экспертов. 
Интересно посмотреть логику приня-
тия решений, так что эту инициати-
ву можно поддержать»,— сказал 

”
Ъ“ 

депутат. Он не исключает возможно-
сти внесения таких поправок в закон 
о КС, но только после консультаций с 
самим высшим судом. Реакцию судей 
КС можно будет узнать лишь в сентя-
бре, когда они вернутся из отпуска.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Встать, сайт идет!
Юристы просят открыть доступ к документам Конституционного суда
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Орловский губернатор Вадим По-
томский распорядился опечаты-
вать кабинеты всех членов прави-
тельства региона, если они ушли 
в отпуск или уволились. По сло-
вам главы региона, в их кабине-
тах есть документы, которые ни-
кто, кроме высших чиновников, 
видеть не должен: «Иначе захо-
дит кто попало, читает, не пони-
мает смысла и выдает искажен-
ную информацию в СМИ». Пер-
вым новые правила испытал на 
себе областной вице-премьер 
Михаил Бабкин, ушедший снача-
ла в отпуск, а затем уволившийся 
«по собственному желанию». Про 
опечатывание кабинета, которое 
в Орле восприняли как следы ра-
боты силовиков, отставник ниче-
го не знал.

Об инициативе с опечатывани-
ем кабинетов всех членов областно-
го правительства, уволившихся или 
ушедших в отпуск, рассказал 

”
Ъ“ Ва-

дим Потомский, объясняя причину 
объявленной в четверг отставки свое-
го заместителя Михаила Бабкина (ку-
рировал финансовые вопросы). Во 
время отпуска чиновника его каби-
нет был опечатан, что местные чинов-
ники и журналисты восприняли как 
следы работы столичных оператив-
ников. В городе обсуждались версии 
с некими «дорожными подрядами» во 
Всеволожске Ленинградской области, 
к которым якобы имел отношение го-
сподин Бабкин. В этом городе значи-
тельную часть своей карьеры провел 
не только он, но и сам Вадим Потом-
ский (на пост орловского губернатора 
был выдвинут КПРФ).

«Никаких силовиков там не бы-
ло, бред это все! Кабинет был опеча-
тан по моему распоряжению. Впредь 

так будет происходить с кабинета-
ми всех членов правительства, ушед-
ших в отпуск или по другим причи-
нам покинувших работу»,— сказал 

”
Ъ“ господин Потомский. Такие меры 

конспирации он объяснил тем, что в 
этих кабинетах находятся докумен-
ты государственной важности. «Их 
видят члены правительства, у кото-
рых есть все соответствующие допу-
ски. Зачем на эти бумаги смотреть ко-
му-то еще? Ведь пока начальник в от-
пуске, заходят его помощники, чита-
ют, неправильно понимают или вооб-
ще не понимают, а потом это появля-
ется в СМИ в неверном виде. А потом 
я неприятно удивляюсь тому, как это 
просочилось в медиа! Придется вам 
усложнить немного жизнь»,— иро-
нично заметил губернатор.

Конкретные примеры подобных 
ситуаций глава региона не привел, 
отметив, что письменного распоря-
жения о новых правилах не требует-
ся: «Я устно распорядился опечатать 
кабинет Бабкина». Господин Потом-
ский уточнил, что Михаил Бабкин 
был первым из 18 членов областного 
правительства, почувствовавшим на 
своем кабинете новые правила. Его 
внезапную отставку губернатор объ-
яснил «собственным желанием». «Вы 
скоро узнаете о его новой ответствен-
ной работе. У меня к нему остались 
только благодарности»,— уточнил он.

«Это уже не первая версия. Другим 
людям начальство говорило, что Баб-
кин семи пядей во лбу, но плохо обща-
ется с людьми и поэтому ему пора по-
работать где-то еще. Тоже забавная мо-
тивировка»,— сказал собеседник 

”
Ъ“ 

в региональной власти.
Примечательно, что сам Михаил 

Бабкин еще в начале недели заявлял 

”
Ъ“, что собирается 5 августа вернуть-

ся на работу, а об опечатывании каби-
нета «ничего не знает». Идею губерна-
тора экс-чиновник назвал «странной»: 
«Не понимаю, откуда эта тема взялась. 
Я просто закрыл кабинет на время от-
пуска. Когда вернулся — просто от-
крыл». Господин Бабкин уточнил, 
что 5 августа отработал один день по-
сле отпуска, в этот же день был подго-
товлен указ губернатора о его уволь-
нении с 6 августа. Предположения в 
СМИ о якобы начатом уголовном рас-
следовании, в котором Михаил Баб-
кин может быть фигурантом, он на-
звал «чушью какой-то».

Эксперты считают инициати-
ву Вадима Потомского «излишней 
и даже вредной». «По закону все до-
кументы исполнительной власти 
вплоть до протоколов совещаний 
должны публиковаться в открытом 
доступе,— сказала бывший вице-
мэр Воронежа по правовым вопро-
сам Нина Музалевских.— Что до се-
кретных документов, к которым у 
чиновников есть допуск, то их ох-
рана вполне достаточна. Они нахо-
дятся либо в сейфах, либо на отдель-
ном закрытом и запароленном сай-
те. Когда мне нужны были такие бу-
маги, я их читала в присутствии спе-
циального человека либо у него в ка-
бинете. Других вариантов просто не 
было». По словам госпожи Музалев-
ских, в теории подчиненные «опеча-
танного» чиновника могут пожало-
ваться на новые правила «самому гу-
бернатору или в прокуратуру». «Если 
член правительства реально вовле-
чен в принятие решений, такая ини-
циатива будет просто вредна: значи-
тельная часть информации будет у 
него в кабинете, доступ к которому 
закрыт»,— добавила она.

Всеволод Инютин, Воронеж

Губернатор Потомский взял под стражу 
документы подчиненных
Кабинеты орловских чиновников будут опечатывать  
на время их отсутствия

Серия встреч президента с руко-
водителями думских фракций за-
вершилась диалогом с лидером 
«Единой России» в парламенте 
Владимиром Васильевым. Парти-
ец поблагодарил Владимира Пу-
тина за то, что президент «сумел 
сплотить» депутатов, большинст-
во которых теперь занимает «со-
гласованные позиции», а также 
посетовал на плохую работу зако-
на, позволяющего изымать неи-
спользуемые сельхозземли. Си-
туацию в аграрном секторе Вла-
димир Путин обсудил вчера и с но-
восибирским губернатором Вла-
димиром Городецким.  Выборы 
в Новосибирской области  
на встрече не обсуждались.

Владимир Путин вчера завершил 
серию встреч с лидерами думских 
фракций, которые он традиционно 
проводит по итогам весенней сессии. 
Последним президент принял руково-
дителя фракции «Единая Россия» Вла-
димира Васильева. Господин Василь-
ев поблагодарил президента за то, что 
он «сумел сплотить» депутатов, кото-
рые по большинству законопроектов 
теперь занимают «согласованные по-
зиции». А «Единая Россия», по его сло-
вам, следит за тем, чтобы диалог меж-
ду ними шел «цивилизованно» и «в 
правовом поле». Кроме того, лидер 
думских единороссов заверил прези-
дента, что фракция «Единой России» 
тесно сотрудничает с правительством: 

именно поэтому депутатам в течение 
минувшей сессии удалось принять 
«ряд важных законопроектов», ре-
гламентирующих деофшоризацию и 
улучшающих инвестклимат в стране.

Среди недостатков в работе Госду-
мы господин Васильев выделил один: 
многие принимаемые законы «весь-
ма сложны в исполнении». Напри-
мер, заявил господин Васильев, пло-
хо работает закон, который позволя-
ет изымать из оборота сельскохозяй-
ственные земли, если они долго не ис-
пользуются. Земля — это вообще «те-
ма болезненная», отметил он, пообе-
щав в ней «деликатно, но очень четко 
и ответственно разобраться». «Ферме-
ры готовы сейчас горы свернуть — им 
нужно землю дать, и она лежит, зем-
ля»,— отметил он.

Напомним, первым среди глав 
думских фракций с Владимиром Пу-
тиным встретился лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов. Он рассказал президен-
ту о «народных предприятиях», кото-
рые возглавляют близкие к Компар-
тии люди. Лидер справороссов Сер-
гей Миронов заверил президента, что 
многие европейские партии выступа-
ют за снятие санкций с России, и пред-
ложил «освободить россиян от кредит-
ного рабства», установив предельную 
ставку финансирования. Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский заявил главе 
государства, что при отоплении домов 
«не надо стесняться использовать дро-
ва», а также призвал гуманизировать 

законодательство о мелких правона-
рушениях и расширить применение 
проживания в колониях-поселениях 
в качестве наказания.

Вчера же глава государства встре-
тился с губернатором Новосибир-
ской области единороссом Владими-
ром Городецким. В области проходят 
выборы в законодательное собрание 
и горсовет Новосибирска, а жалобы 
из региона дошли до Центризбирко-
ма (см. текст на стр. 3). Но кампания на 
встрече не обсуждалась. Губернатор 
рассказал Владимиру Путину о вводе 
жилья, «прорывных высоких техноло-
гиях» в науке и выполнении майских 
указов президента. «Нет худа без до-
бра. Тяжелая ситуация, санкции созда-
ли возможности для работы нашим 
производителям, быть немножко ак-
тивнее — при нашем содействии, раз-
умеется. В агропромышленном ком-
плексе мы приросли за полугодие на 
4,5%»,— похвастался губернатор. «Это 
прилично, больше, чем в среднем по 
стране»,— оценил президент.

Политолог Евгений Сучков пояс-
нил 

”
Ъ“, что выборы в региональные 

парламенты относятся к местной по-
вестке и «президент обсуждать реги-
ональную кампанию не будет». «Но 
местные СМИ могут подать эту встре-
чу как одобрение президентом вну-
тренней политики Городецкого»,— 
говорит эксперт.

Андрей Перцев,  
Мария Карпенко

Президент поговорил  
с партией власти о земле
Владимир Путин завершил серию встреч с лидерами думских фракций

контекст  

Числа демкоалиции 
в Новосибирске 
не прошли графологов

Вчера вечером рабочая группа Центральной 
избирательной комиссии (ЦИК) отказалась 
удовлетворить жалобу ПАРНАС на действия 
новосибирского облизбиркома, который не 
зарегистрировал кандидатов от этой партии на 

выборах в заксобрание. Как рассказал ”Ъ“ 
юрист штаба демкоалиции Иван Жданов, на 
заседании рабочей группы обнаружилось, что 
сотрудники ЦИК отправили подписи в поддер-
жку ПАРНАС на дополнительную графологиче-
скую экспертизу в ФСБ. По итогам этой про-
верки из 7,5 тыс. подписей 224 были признаны 
недостоверными: графологи пришли к выводу, 
что даты в подписных листах проставлены од-
ной рукой. Поэтому рабочая группа вынесла 
еще более жесткое решение, чем облизбир-
ком: действительными были признаны лишь 
10,1 тыс. подписей при необходимых 10,5 тыс. 
(облизбирком признал действительными 
10,3 тыс. подписей). Сторонники демкоалиции 
полагают, что назначение дополнительной гра-
фологической экспертизы было незаконным. 

В ЦИК ”Ъ“ прокомментировать это не смогли, 
сославшись на то, что окончательное решение 
по жалобе ПАРНАС будет вынесено сегодня на 
заседании комиссии. Глава штаба демкоали-
ции в Новосибирске Леонид Волков заявил, 
что юристы демкоалиции обжалуют решение 
ЦИК в суде, если комиссия согласится с выво-
дами рабочей группы. Напомним, избиратель-
ная комиссия Новосибирской области отказа-
ла ПАРНАС в регистрации 27 июля, забраковав 
около 12% подписей по причине того, что они 
не соответствуют данным из базы УФМС. 
В штабе на это заявили, что данные не со-
шлись, потому что избирком допустил ошибки 
при оцифровке подписей, а также из-за неак-
туальности самой базы. Антон Фейнберг, 
Мария Карпенко
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Владимир Мединский (справа) 
обнародовал информацию 
об отставке отца Сергия 
с поста директора музея, 
но «как человек верующий» 
ее не поддержал   
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В Следственном комитете России (СКР)  
прошел допрос отца бывшего главы НК ЮКОС 
Михаила Ходорковского Бориса Моисееви-
ча Ходорковского. По словам адвоката, боль-
шая часть вопросов касалась деятельнос-
ти компании НК ЮКОС и убийства в 1998 году 
мэра Нефтеюганска Владимира Петухова,  
на причастность к которому следствие про- 
веряет Ходорковского-младшего. Исходя  
из этого, Борис Ходорковский отказался от-
вечать на большинство предложенных ему 
вопросов, сославшись на ст. 51 Конституции, 
дающую право не свидетельствовать против 
себя или своих близких.

По словам адвоката Сергея Бадамшина, поезд-
ка в СКР Борису Ходорковскому далась нелегко. 
«Ехать пришлось из загородного интерната 

”
Под-

московный“ по пробкам, что для 82-летнего Бори-
са Моисеевича по понятным причинам было не-
просто,— заявил господин Бадамшин.— Но при-
были мы к проходной ГСУ СКР вовремя. Хотя мо-
гли бы и не торопиться, потому что следователя на 
месте не оказалось». По словам защитника, он пы-
тался связаться с ним по телефону, но выяснилось, 
что «номер не тот». Ситуацию спас официальный 
представитель СКР Владимир Маркин.

«Я позвонил господину Маркину, сообщив, что 
Борис Моисеевич стоит у проходной и ждет следо-
вателя, который бегает неизвестно где, хотя обещал 
заказать пропуск,— пояснил адвокат Бадамшин.— 
Владимир Иванович (Маркин.— 

”
Ъ“) серьезно от-

несся к ситуации. И уж не знаю, что он сказал следо-
вателю по телефону, но тот буквально через мину-
ту уже был на месте и провел нас в свой кабинет».

Касаясь вопросов, на которые пришлось отве-
тить Ходорковскому-старшему, адвокат заметил, 
что, «как и ожидалось, большая их часть касалась 
деятельности компании ЮКОС и убийства в июне 
1998 года мэра Нефтеюганска Владимира Петухо-
ва». Но сразу уточнил, что на большую их часть Бо-
рис Ходорковский отвечать не стал.

«Поскольку после возобновления расследо-
вания дела об убийстве мэра было заявлено, что 
следствие проверит на причастность к этому 
преступлению Михаила Ходорковского, мой до-
веритель, сославшись на ст. 51 Конституции РФ, 

отказался отвечать на вопросы по делу об убий-
стве мэра Нефтеюганска,— отметил Сергей Ба-
дамшин.— Также мой доверитель не стал отве-
чать и на большую часть вопросов, касавшихся 
лично его и деятельности НК ЮКОС». Но что это 
были за вопросы, защитник пояснить не поже-
лал, хотя опроверг информацию о том, что в ГСУ 
с него была взята подписка о неразглашении. «Та-
кой подписки я не давал,— заверил адвокат.— 
Просто связан интересами клиента и не желаю 
хотя бы косвенно помогать следствию».

В целом, по его словам, допрос прошел в кор-
ректной форме и длился два с половиной часа. 
«Следователь мог бы закончить его и раньше, но 
из-за плохого самочувствия Бориса Моисееви-

ча пришлось сделать два или три перерыва»,— 
уточнил защитник. Также он заметил, что про-
цессуальный статус Ходорковского-старшего не 
изменился. «Он продолжает оставаться свидете-
лем»,— заявил господин Бадамшин.

По словам других защитников фигурантов де-
ла ЮКОСа, никого из них на допросы в рамках воз-
обновленного дела не вызывали. В частности, по-
вестку пока не получал экс-глава МФО Платон Ле-
бедев, который до сих пор находится в России, так 
как не получил загранпаспорт. Не приезжали сле-
дователи и к отбывающему пожизненное нака-
зание за организацию убийства мэра Петухова и 
других преступлений экс-начальнику управления 
службы безопасности НК ЮКОС Алексею Пичуги-
ну. Как сказала 

”
Ъ“ его адвокат Ксения Костроми-

на, подобный визит вообще лишен смысла, так как 
он никогда не признавал и не признает свою вину.

Алексей Соковнин

Борис Ходорковский  
защитился Конституцией
Отца экс-главы ЮКОСа допросили по делу об убийстве

Главная военная прокуратура  
направила в Тверской райсуд  
Москвы четыреста томов гром-
кого уголовного дела о хищениях 
средств Минобороны через ОАО 
«Славянка». Помимо экс-главы 
этой структуры Александра Ель-
кина перед судом предстанут  
и четверо его сообщников. Все 
они обвиняются в мошенничест-
ве, получении денег в качестве 
коммерческого подкупа, а также 
легализации денежных средств. 
Никто из фигурантов дела своей 
вины не признает.

По версии главного военного 
следственного управления (ГВСУ) 
СКР, в созданную экс-главой «Сла-
вянки» Александром Елькиным пре-
ступную группу входили бывший 
врио начальника хозяйственного 
управления Минобороны России 
Николай Рябых, гендиректор и глав-
ный бухгалтер ЗАО «Безопасность 
и связь» (БиС) Андрей Луганский и 

Юлия Ротанова, а также бывший гла-
ва департамента текущего ремонта 
«Славянки» Константин Лапшин.

Как следует из материалов дела, 
при исполнении государственных 
контрактов по обслуживанию и ре-
монту военных объектов обвиняе-
мые составляли и подписывали ак-
ты приемки фактически невыпол-
ненных работ, на основании кото-
рых только в Москве из бюджета 
на счета «Славянки» было незакон-
но перечислено в общей сложности 
около 85 млн руб. Еще более 130 млн 
руб. члены группы получили в виде 
откатов от руководителей фирм-суб-
подрядчиков за заключение с ними 
контрактов.

Как полагают в ГВСУ СКР, в быт-
ность Анатолия Сердюкова минист-
ром обороны «Славянка» пользова-
лась монопольным правом на хозоб-
служивание воинских частей и воен-
ных городков. Согласно заключен-
ным с Минобороны госконтрактам, 

«Славянка» в 2011–2012 годах долж-
на была осуществлять текущее обслу-
живание, ремонт и уборку несколь-
ких зданий оборонного ведомства, в 
числе которых оказались офисные, 
жилые и технические помещения в 
Колымажном переулке, Академии 
Генштаба на проспекте Вернадского 
и крупной воинской части в Один-
цовском районе Подмосковья. По 
данным следствия, на обслуживание 
этих объектов экс-гендиректор «Сла-
вянки» Александр Елькин привлек 
ЗАО БиС, учрежденное им самим.

При этом указанные в договорах 
работы, как считают в СКР, выполне-
ны не были. Благодаря личным свя-
зям господина Елькина с тогдашним 
министром обороны Анатолием Сер-
дюковым, хозобслуживание якобы 
взяло на себя само оборонное ведом-
ство, а «Славянка» и БиС лишь полу-
чали деньги. Кроме того, Александр 
Елькин, по версии следствия, при-
нуждал своих коммерческих партне-

ров платить ему за право участвовать 
в военно-хозяйственном бизнесе в 
качестве субподрядчиков.

Впрочем, защита обвиняемых 
считает, что предъявленные следст-
вием обвинения несостоятельны. 
«Мы с ними не согласны и будем от-
стаивать свою позицию в суде»,— за-
явил 

”
Ъ“ адвокат господина Елькина 

Роман Курбатов. По словам защитни-
ка, его клиент «вел нормальную ком-
мерческо-хозяйственную деятель-
ность» и никакого хищения денег 
и завышения объемов работ со сто-
роны «Славянки» не было. «Сейчас 
у правопреемника 

”
Славянки“ рас-

ценки на те же самые работы втрое 
выше, чем были у Александра Ельки-
на»,— добавил господин Курбатов.

Стоит также отметить, что ни 
один из тех, кто предстанет перед 
судом по этому делу, своей вины не 
признает, утверждая, что действовал 
строго в рамках закона.

Олег Рубникович

«Славянка» похозяйничала на четыреста томов 
Громкое дело о хищениях и подкупах дошло до суда

Борис Ходорковский уехал из СКР, не ответив 
на большинство вопросов следователя    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Завтра вступают в силу новые 
правила эвакуации неправиль-
но припаркованных автомобилей: 
теперь, если машина стоит под за-
прещающим знаком, увезти ее на 
штрафстоянку можно только при 
наличии таблички «Работает эва-
куатор». В Москве ими оснащено 
20% знаков, запрещающих стоян-
ку. В перспективе количество таб-
личек может быть увеличено.

Новая редакция КоАП вступает в 
силу 8 августа. Отныне запрещено 
будет перемещать на штрафстоянку 
машины, припаркованные под зна-
ком «Стоянка запрещена» или «Оста-
новка запрещена», если отсутствует 
табличка «Работает эвакуатор». Для 
случаев, когда запрещающего знака 
вообще нет, но машина припаркова-
на с нарушением (например, стоит 
на тротуаре, на остановке или во вто-
ром ряду), эвакуация разрешена без 
каких-либо ограничений или табли-
чек, как и раньше.

Споры о судьбе эвакуаторов на-
чались в 2014 году после ряда скан-
дальных случаев, когда водители на 
ходу запрыгивали в погрузчик, что-
бы добиться возврата машины. Для 
решения проблемы был подготов-
лен законопроект, уточняющий мо-
мент, когда автомобиль можно вер-
нуть. В процессе принятия документ 
оброс массой и других норм. Депута-
ты Госдумы предлагали полностью 
отменить эвакуацию из зоны запре-
щающего знака, а столичные власти 
были против, поскольку в таком слу-

чае, по мнению мэрии, невозможно 
будет эффективно бороться с пробка-
ми. Норма про таблички в итоге ста-
ла компромиссным решением.

В Центре организации дорожно-
го движения (ЦОДД) заявляли, что 
собираются установить к 8 августа 
около 6 тыс. табличек. Это значит, 
что в зоне действия лишь 1/5 запре-
щающих знаков в Москве эвакуа-
ция будет разрешена. Таблички по-
явятся на 391 улице: больше всего 
зон для работы эвакуаторов будет в 
ЦАО (136 улиц), еще 45 улиц станут 
зоной эвакуации в Юго-Западном и 
41 — в Западном административном 
округе столицы. В Новомосковском 
округе таблички появятся всего на од-
ной улице. Места выбирались ЦОДД 
по принципу наибольшей загружен-
ности транспортом: около торговых 

центров, рынков, вдоль вылетных 
магистралей, станций метро.

В Москве решение об эвакуации 
машины, припаркованной под зна-
ком, принимает сотрудник Москов-
ской административной дорожной 
инспекции (МАДИ). Всего их 200 че-
ловек. Машину инспектор фотогра-
фирует, из снимка затем автомати-
чески формируется постановление 
о штрафе в размере 3 тыс. руб., кото-
рое приходит на почту автовладель-
цу. Если есть табличка «Работает эва-
куатор», то, согласно новым прави-
лам, машину еще увозят на штраф-
стоянку. Теперь сотрудники МАДИ 
будут работать в основном в пре-
делах ТТК, где установлено боль-
ше всего табличек. «Все инспекто-
ры прошли инструктаж, а также оз-
накомлены с ответственностью за 

несоблюдение данной нормы за-
конодательства (речь идет о штра-
фе 20 тыс. руб. для должностного 
лица.— 

”
Ъ“)»,— сообщили в МАДИ. 

Штрафы за парковку также выписы-
ваются с помощью 300 мобильных 
парконов — машин с камерами, кур-
сирующих вдоль улиц. Если машина 
стоит с нарушением правила, но за-
прещающего знака нет, то штраф и 
эвакуацию оформляет ГИБДД.

В перспективе количество табли-
чек «Работает эвакуатор» в Москве 
может увеличиться. В ЦОДД ожида-
ют, что жители некоторых районов 
будут просить мэрию поставить та-
блички, поскольку без эвакуаторов 
улицы начнут забиваться транспор-
том (штраф нарушителей не пуга-
ет). «ЦОДД этим наверняка восполь-
зуется, в итоге все 30 тыс. запрещаю-
щих знаков в Москве будут снабже-
ны табличками,— считает координа-
тор движения 

”
Синие ведерки“ Петр 

Шкуматов.— Потому что понятного 
механизма принятия решения об 
установке таблички нет, все зависит 
лишь от чиновников, которые мо-
гут при желании сослаться на мне-
ние жителей». Отметим, что недавно 
ЦОДД объявил о том, что до 1 октя-
бря на 448 улицах в пределах Садо-
вого кольца изменится организация 
движения, для чего будут в том чи-
сле установлены и новые запрещаю-
щие знаки. «Уверен, что все они бу-
дут оснащены табличками»,— счита-
ет господин Шкуматов.

Иван Буранов

Как стало известно ”Ъ“, на при-
мененное к нему насилие пожа-
ловался уже третий обвиняемый 
по уголовному делу об убийст-
ве оппозиционера Бориса Не-
мцова — Анзор Губашев, подво-
зивший, как полагает следствие, 
убийцу к месту преступления.  
С аналогичными заявлениями  
ранее выступили предполагае-
мые киллер Заур Дадаев и его  
пособник Темирлан Эскерханов. 
Между тем, благодаря показа-
ниям этих троих, следствию уда-
лось реконструировать картину 
преступления и получить инфор-
мацию о его вероятных заказчи-
ках, однако сегодня обвиняемые 
утверждают, что оговорили себя 
и остальных под пытками.

Как следует из направленного 
председателю СКР Александру Ба-
стрыкину заявления Анзора Губа-
шева, его задержали днем 6 марта на 
выезде из села Вознесенского в Ингу-
шетии. Заявитель ехал вместе с бра-
том Шадидом (он также обвиняется 
по уголовному делу об убийстве) и 
еще двумя приятелями, когда их ав-
томобили остановили вооруженные 
люди в черных масках. Задержание, 
по словам Анзора Губашева, прохо-
дило в безлюдном месте: автоматчи-
ки положили его и брата на асфальт 
лицом вниз, избили, надели им на 
головы шапочки-маски, а на руки на-
ручники и куда-то повезли.

Поскольку задержанный ничего 
не видел, но слышал, что захватчи-
ки говорят между собой на русском 
и осетинском языках, он предполо-
жил, что был доставлен на какой-то 
объект, расположенный во Влади-
кавказе. В нем пленник, по его сло-
вам, провел сутки. За это время, как 
уверяет обвиняемый, его «расстре-
ливали» холостыми выстрелами, би-
ли током и обещали распилить «бол-
гаркой». «Я был шокирован и охва-
чен страхом за свою жизнь и здоро-
вье»,— написал председателю СКР 
Губашев-старший.

Только вечером следующего дня 
задержанного, по его словам, поса-
дили в самолет и доставили в Москву, 
на допрос к следователю ГСУ СКР, за-
нимающемуся расследованием уго-
ловного дела об убийстве Бориса Не-

мцова. Затем были арест в Басман-
ном райсуде и помещение в СИЗО, 
однако сообщить следователю, вра-
чам изолятора или судье о якобы ока-
занном на него незаконном воздей-
ствии Анзор Губашев, по его словам, 
побоялся, опасаясь новых проблем. 
Пожаловаться он решился лишь по-
сле того, как у него появился наня-
тый родственниками адвокат вместо 
защитника-назначенца.

Аналогичные заявления уже на-
правили ранее руководству СКР 
главный обвиняемый Заур Дадаев 
и Темирлан Эскерханов. По их жа-
лобам СКР провел проверки, отка-
зав в итоге в возбуждении уголов-
ных дел против так и неустановлен-
ных обидчиков обвиняемых. Их ад-
вокаты, впрочем, с решениями след-
ствия не согласились и обратились в 
Басманный райсуд с требованиями 
признать «отказные» постановления 
необоснованными и незаконными.

Так, например, адвокат Темирла-
на Эскерханова Роза Магомедова по-
лагает, что отказы стали следствием 
«неэффективных и поверхностных» 
проверок. Следствие, по ее словам, 
не посчитало нужным получить по-
казания присутствовавших при за-
держании Темирлана Эскерханова 
понятых, врачей ИВС и СИЗО, кото-
рые его осматривали, а ограничи-
лось лишь допросами полицейских. 
Между тем Басманный суд пока так и 
не рассмотрел ни одно из обращений 
защитников — процессы всякий раз 
откладываются по формальным, как 
полагают заявители, поводам.

Отметим, что на первичных по-
казаниях Заура Дадаева, Анзора Гу-
башева и Темирлана Эскерханова, 
можно сказать, и строится вся разра-
ботанная СКР стратегия обвинения. 
Первые двое вскоре после задержа-
ния подробно рассказали о подго-
товке и исполнении совершенно-
го убийства, о распределении ро-
лей между его участниками и моти-
вах покушения. Сейчас появившие-
ся у обвиняемых адвокаты по согла-
шению пытаются дезавуировать их 
первичные признания, утверждая, 
что следствию удалось получить их 
только благодаря оказанному на за-
держанных давлению.

Сергей Машкин

Эвакуаторам сократили места работы
На штрафстоянку в Москве перемещают по новым правилам

Анзор Губашев 
признался под 
холостыми выстрелами
Обвиняемый в пособничестве  
убийству Бориса Немцова  
отказался от своих показаний

К О Н Т Е К С Т Г Д Е  Б У Д У Т  Р А Б О Т А Т Ь  Э В А К У А Т О Р Ы  В  Р Е Г И О Н А Х

В Нижнем Новгороде табличками «Работает эвакуатор» пока оборудована 81 улица. «Улицы 
выбирали исходя из количества поступивших от жителей жалоб на неправильно припаркован-
ные автомобили,— пояснили ”Ъ“ в городском департаменте транспорта.— Также учитывались 
объекты социальной значимости, например больницы, где порой автомобили загораживали 
проезд на их территорию». Через две недели администрация города определит дополнитель-
ные места для установки знаков.

В Казани будет установлено в общей сложности 760 табличек — в основном в централь-
ной части города. Они появятся в Ново-Савиновском (там расположены различные спортив-
ные объекты), Советском, Авиастроительном, Московском и Приволжском районах.

В Дирекции по организации дорожного движения Санкт-Петербурга ”Ъ“ рассказали, что 
работы по установке табличек ведутся «во всех районах города», но конкретные места опре-
деляются исходя из «реальной необходимости эвакуировать транспорт при нарушении правил 
парковки с учетом пожеланий ГИБДД». До 8 августа в Санкт-Петербурге появится около 1 тыс. 
таких табличек. Антон Прусаков, Нижний Новгород; Андрей Смирнов, Казань; 
Татьяна Дятел, Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, вче-
ра Тверской суд Москвы пере-
вел из СИЗО под домашний арест 
бывшего заместителя предсе-
дателя правления Мособлбан-
ка Юлию Зендину, оставив при 
этом в заключении основателя 
и бывшего основного акционера 
кредитного учреждения Анджея 
Мальчевского. Изменение меры 
пресечения Юлии Зендиной по-
следовало после того, как она  
начала сотрудничать со следст-
вием, дав показания о механизме 
хищений в банке перед его сана-
цией. По версии следствия, всего 
злоумышленниками было похи-
щено 76 млрд руб.

Рассмотрение ходатайства следст-
венного департамента МВД о перево-
де топ-менеджера Мособлбанка под 
домашний арест не заняло и часа. 
Представитель полицейского ведом-
ства пояснила суду, что Юлия Зенди-
на недавно начала активно сотрудни-
чать со следствием и дала подробные 
показания о мошеннической схеме, 
по которой в Мособлбанке в течение 
двух лет похищались средства вклад-
чиков, а также о роли в преступлени-
ях каждого фигуранта дела. Ходатай-
ство об изменении меры пресечения 
поддержали представители и про-
куратуры, и Мособлбанка. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ присутствовавший на судеб-

ном заседании представитель банка 
Роман Головкин, Юлия Зендина, как 
выяснилось, в ходе допросов и оч-
ных ставок подтвердила, что хище-
ния средств вкладчиков осуществля-
лись под руководством основателя и 
бывшего основного совладельца Мо-
сооблбанка, основателя фонда возро-
ждения народных традиций «Нацио-
нальный фонд святого Трифона» Ан-
джея Мальчевского. Ему, кстати, вче-
ра Тверской суд продлил срок содер-
жания под стражей.

После заседания Юлию Зенди-
ну из суда в сопровождении поли-
цейских отвезли домой. В свою оче-

редь, источники 
”
Ъ“ в МВД сообщи-

ли, что досудебного соглашения о 
сотрудничестве с подследственной 
Зендиной не заключалось и «пока 
речь об этом не идет».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Юлия Зен-

дина была задержана оперативника-
ми МВД 16 июня этого года, в тот же 
день у нее дома были проведены обы-
ски, на следующий день ей предъя-
вили обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК). 18 июня Тверской суд арестовал 
на два месяца и ее, и Анджея Маль-
чевского. Его сын, также бывший сов-
ладелец банка Александр Мальчев-
ский, и бывший первый зампред кре-
дитного учреждения Дмитрий Васи-
льев числятся в розыске, им обвине-
ние предъявлено заочно.

По версии следствия, Анджей 
Мальчевский три года назад запустил 
в банке масштабную схему хищения 
средств вкладчиков, причем зампред 
правления Зендина играла в ней клю-
чевую роль. Суть схемы сводилась к 
тому, что все средства, размещенные 
в банке, специальная программа вы-
водила за баланс, после чего день-
ги либо обналичивались через кас-
сы банка, либо переводились на сче-
та компаний, подконтрольных семье 
Мальчевских. Стоит отметить, что не-
задолго до краха Мособлбанка в 2014 
году Юлия Зендина перешла на рабо-
ту в Финансовую холдинговую ком-
панию, где заняла пост председателя 
правления. Как считает следствие, эта 
компания также была подконтрольна 
бывшим владельцам Мособлбанка и 
создавалась на похищенные деньги.

Масштабная криминальная схе-
ма, по данным правоохранительных 
органов, действовала в Мособлбанке 
с 1 января 2012 года вплоть до при-
нятия решения о его санации 19 мая 
2014 года. С ее помощью из банка, по 
подсчетам следствия, были выведе-
ны рекордные для подобных махи-
наций 76 млрд руб.

Владислав Трифонов

Банкирша  
дорисовала следствию 
схему Мособлбанка
Выпущена из СИЗО обвиняемая  
по делу о хищении средств вкладчиков
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мировая политика

Смена руководства движения «Талибан», 
происшедшая после объявления о смер-
ти его основателя и лидера муллы Омара, 
вызвала раскол в рядах талибов, впер-
вые за многие годы вышедший на по-
верхность. Провозглашение главой тали-
бов муллы Мансура брат и сын покойного 
муллы Омара встретили в штыки, а пред-
ставитель талибов в Дохе, отвечавший 
за переговоры с афганскими властями, 
в знак нелояльности новому лидеру ушел 
в отставку. Брожение в рядах талибов мо-
жет привести к радикальным переменам 
внутри движения, в результате чего уме-
ренное крыло включится в политический 
процесс в Афганистане, а радикалы про-
должат борьбу, влившись в ряды «Ислам-
ского государства».

После обнародования информации о смер-
ти муллы Омара, который правил в Афганис-
тане с 1996 по 2001 год, а после свержения ре-
жима талибов скрывался в труднодоступных 
горных районах, в рядах нового руководства 
талибов нарастают разброд и шатания. При-
нятое на прошлой неделе решение совета шу-
ры — высшего органа движения «Талибан» — 
избрать новым лидером талибов муллу Ахта-
ра Мансура не только не обеспечило преемст-

венность в руководстве талибов, но и стало от-
правной точкой для борьбы за власть.

На фоне появившихся в афганских СМИ пу-
бликаций, что мулла Омар даже мог быть от-
равлен будущим преемником, о своем катего-
рическом несогласии с решением совета шу-
ры сообщили брат и сын покойного лидера.

А затем беспрецедентный демарш устро-
ил глава представительства движения «Та-

либан» в Дохе Мохаммад Сайед Тайяб Ага, 
отвечавший за контакты между талиба-
ми и властями Афганистана. В своем заяв-
лении он возложил на муллу Мансура пря-
мую ответственность за то, что, как правая 
рука муллы Омара, он скрывал его смерть от 
рядовых членов движения на протяжении 
двух лет. В связи с чем первыми о кончине 
их вождя объявили не сами талибы, а афган-
ские власти. Такие действия муллы Мансура 
Мохаммад Сайед Тайяб Ага назвал «истори-
ческой ошибкой».

После этого он бросил вызов базирующе-
муся в пакистанском городе Кветта совету шу-
ры, поставив под сомнение его полномочия 
выбирать главу талибов. «То, что лидер был 
назначен людьми, находящимися за преде-
лами страны,— это еще одна большая исто-
рическая ошибка»,— заявил глава представи-
тельства талибов в Катаре. Он выразил недо-
вольство по поводу того, что центр принятия 
решений «Талибана» находится не в Афганис-
тане, а в Пакистане. В знак своей нелояльно-
сти мулле Мансуру и совету шуры Мохаммад 
Сайед Тайяб Ага объявил об отставке.

Раскол в рядах талибов имеет все шансы 
перерасти в вооруженное противостояние 
между противоборствующими группиров-

ками, первые признаки которого прояви-
лись на этой неделе. Как заявили в руковод-
стве полиции находящейся на востоке Афга-
нистана провинции Герат, в ходе перестрел-
ки между двумя отрядами талибов восемь бо-
евиков были убиты. По данным афганских и 
пакистанских СМИ, еще одно столкновение 
произошло в Кветте.

Последние события в Афганистане сви-
детельствуют о том, что на сегодня в рядах 
талибов нет человека, способного стать зна-
менем движения и внести в него консоли-
дирующее начало. В этой ситуации «Тали-
бан» может ждать окончательное разделе-
ние на умеренное и радикальное крыло, в 
результате чего умеренные пойдут на диа-
лог с Кабулом и попытаются договориться 
при посредничестве Пакистана о вхожде-
нии в структуры афганской власти. В свою 
очередь, непримиримые, выступающие 
против мирных переговоров, продолжат 
вооруженную борьбу.

При этом вероятным сценарием для не-
примиримых талибов эксперты называют 
их включение в ряды нацелившейся на ак-
тивное проникновение в Афганистан груп-
пировки «Исламское государство».

Сергей Строкань

Раздвоение «Талибана»
После смерти их лидера муллы Омара талибы не могут договориться между собой

После смерти признанного лидера  
муллы Омара и смены руководства  
движения «Талибан» для талибов  
наступили трудные времена  
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Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
в Малайзии принял участие в заседа-
нии Регионального форума АСЕАН по 
безопасности, который Москва счита-
ет «основным инструментом практиче-
ского взаимодействия» в этой области 
стран Азиатско-Тихоокеанского реги-
она (АТР). В рамках форума власти РФ 
особое внимание уделяют безопасно-
сти в киберпространстве и космической 
сфере. Самих же членов АСЕАН в пер-
вую очередь беспокоит усиление Ки-
тая в АТР. Вместе с тем китайские ди-
пломатические источники ”Ъ“ дали 
понять: вопреки призывам стран реги-
она, обсуждать территориальные спо-
ры в формате АСЕАН они не собираются. 
С подробностями из Куала-Лумпура — 
корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Визит Сергея Лаврова в Малайзию за-
вершился участием в заседании министров 
стран Восточноазиатского саммита (ВАС) и Ре-
гиональном форуме по безопасности (АРФ). В 
МИД РФ заверили: ВАС, в который входят 18 
государств (в том числе страны АСЕАН, США, 

Россия, Индия и Китай), «способен взять на 
себя ведущую роль в разработке единых для 
всех государств региона правил игры» в раз-
ных областях — от финансов и энергетики до 
образования и здравоохранения. Что же каса-
ется АРФ, то он, как считают российские ди-
пломаты, уже играет ключевую роль в реги-
оне, утвердившись в качестве «важной опо-
ры региональной архитектуры» и «основно-
го инструмента практического взаимодейст-
вия по укреплению безопасности».

Москва активно продвигает свои иници-
ативы на площадке АРФ. Россия, Малайзия 
и Австралия, курирующие в рамках форума 
вопросы кибербезопасности, подготовили 
к вчерашнему заседанию профильный ра-
бочий план по этой тематике. Его подробно-
сти пока не сообщаются. Вместе с тем Россия 
давно пытается убедить партнеров принять 
свод норм поведения в киберпространстве, 
направленных, в частности, на предотвра-
щение его милитаризации. Наиболее тесное 
сотрудничество у России сложилось с Кита-
ем: в мае две страны подписали соглашение, 
по которому обязуются не осуществлять ки-

бератаки друг против друга, а также совмест-
но противодействовать использованию сов-
ременных технологий для «вмешательства 
во внутренние дела государств», «наруше-
ния общественного порядка» и «дестабили-
зации внутриполитической и социально-
экономической обстановки».

Российские дипломаты, участвующие во 
встречах в Куала-Лумпуре, также рассказали, 
что в этом году РФ совместно с Китаем и Ла-
осом намерена провести семинар по косми-
ческой безопасности. Ведется взаимодейст-
вие и по линии силовиков: во вторник гла-
ва МВД России Владимир Колокольцев, вы-
ступая в Джакарте, предложил полицейским 
ведомствам стран АСЕАН на постоянной ос-
нове направлять своих сотрудников для об-
учения в образовательные учреждения рос-
сийской полиции — чтобы «активнее укре-
плять международное сотрудничество и об-
мениваться передовым опытом».

Помимо узкопрофильных тем главы МИ-
Дов вчера обсудили и наиболее острые ме-
ждународные вопросы — ситуацию на Ко-
рейском полуострове, Ближнем Востоке и 

в Афганистане. Впрочем, большинство чле-
нов АСЕАН в первую очередь интересовала 
другая наболевшая для них тема — террито-
риальные споры в Южно-Китайском море. 
Речь идет о ситуации вокруг островов Спрат-
ли, на которые претендуют Китай, Филиппи-
ны, Вьетнам, Тайвань, Малайзия и Бруней. 
Кроме того, в центре конфликта находятся 
Парасельские острова — контроль Пекина 
над ними оспаривает Вьетнам.

Все дни заседания глав МИДов стран 
АСЕАН малайзийские телеканалы крути-
ли рекламу о том, что страны региона — 
это «единая семья». «Одна Азия, одно виде-
ние, один голос, один ритм!» — бодро пе-
ли в ролике. Участники заседаний в Центре 
международной торговли Малайзии всяче-
ски пытались приблизить реальность к это-
му лозунгу. В частности, малайзийский пре-
мьер Наджиб Разак заявил: для АСЕАН при-
шло время «играть более активную роль» в 
поддержании региональной безопасности, 
включая урегулирование территориальных 
споров. Генсек АСЕАН вьетнамец Ле Лыонг 
Минь согласился со словами господина Раз-

ака, при этом более откровенно высказав-
шись на тему того, от кого исходит угроза ре-
гиональной безопасности: он обвинил Пе-
кин в «незаконных территориальных требо-
ваниях, нелегальных запретах на ловлю ры-
бы и дискриминации рыбаков». О том, что 
подключение АСЕАН к решению территори-
альных споров было бы логичным шагом, 
заявили и в Госдепартаменте США.

«Позиция китайского правительства 
остается неизменной: территориальные 
вопросы Пекин будет решать не в рамках 
АСЕАН, а на двусторонней основе»,— зая-
вил 

”
Ъ“ китайский дипломатический источ-

ник. А глава МИД КНР Ван И категорически 
отверг предложение США ввести морато-
рий на деятельность Китая на спорных тер-
риториях. По его словам, страны, не находя-
щиеся в Юго-Восточной Азии, не могут вме-
шиваться в дела государств региона. Обсу-
дить разногласия главы дипведомств США 
и Китая имели возможность в среду в ходе 
личной встречи на заседании министров 
АСЕАН. Прийти к общему знаменателю им, 
однако, не удалось.

Россия отмежевалась от территориальных проблем в Азии
Сергей Лавров предложил странам АСЕАН углубить сотрудничество в сфере безопасности
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $196,7 млн. 
В 2015 году (на 6 августа) собрано 848 970 102 руб., помощь по-
лучили 1267 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Нещадящий 
режим
Как получить помощь,  
если она близко

Из писем с просьбами о помощи, которые при-
ходят в Русфонд, четверть — от взрослых лю-
дей. Кто-то просит оплатить установку пандуса в 
подъезде, чтобы хоть раз в неделю на инвалид-
ной коляске выезжать на воздух. Кто-то — опла-
тить кредиты. Но большинство просьб о помощи 
больному родственнику — жене, мужу, маме… 
За границей или в России. И тут существенное 
отличие: если речь идет о лечении за рубежом, 
то автор письма указывает и клинику, и стои-
мость лечения; если же это надежда на лечение 
в российских больницах, первые слова письма 
— «помогите найти, где в нашей стране получить 
помощь». Мы помогаем только детям, поэтому 
такие обращения пересылаются в Минздрав РФ.

В октябре 2014 года я отправил в Минздрав РФ об
ращение Натальи С. с просьбой помочь в поиске кли
ники для ее супруга Игоря, 43 лет, страдающего вро
жденным пороком сердца. Игорь — инвалид второй 
группы, плюс ко всему у него случился инсульт. По 
словам Натальи, мужа никто не собирается госпита
лизировать, выдача направлений на анализы для по
лучения квоты на операцию затягивается. Пока полу
чают очередное направление, результат предыдущего 
анализа становится недействительным...

Игорь уже опустил руки. Замкнутый круг получе
ния результатов анализов его одолел. Ведь и для того, 
чтобы подтвердить инвалидность, он должен ежегод
но проходить врачебную комиссию. Это занимает до 
трех месяцев. Та же ситуация при получении квоты: 
сделаешь последние анализы, а первые уже недейст
вительны… Игорь просто устал.

Но Наталья оказалась бойцом. Она созванивалась с 
клиниками в России и Германии, ее мужа приглаша
ли на консультации в лучшие больницы, в том числе в 
Москву, в Российский научный центр хирургии име
ни академика Б. В. Петровского. Но при этом требова
лось направление омских врачей, а чтобы его полу
чить — снова сдавать все анализы… Можно попасть 
на консультацию и быстро, но за плату.

Но в прошлом ноябре Наталье неожиданно позво
нили из Омской областной клинической больницы, 
пригласили на консультацию к заведующему карди
ологическим отделением, знаменитому хирургу. Как 
она поняла, сработало письменное указание из Мин
здрава РФ после Натальиного обращения в Русфонд.

Правда, чтобы попасть на консультацию, нужно 
было снова… сдать все анализы. В той самой больни
це по месту регистрации, в которой получить резуль
таты в срок невозможно. Они сдали, решив заплатить 
и получить выписки быстро. Но в назначенный день 
тот самый хирург был на операции, супругов прини
мал другой врач. Конечно, мы сделаем операцию, ска
зал он, только имейте в виду, что операция вам не по
может. Идите домой. Живите в щадящем режиме, как 
раньше. Они и пошли домой. Игорю стало хуже, он по
верил, что дни его сочтены.

А Наталья не сдавалась, она добивалась, чтобы ом
ские врачи сделали то, что обязаны сделать,— Наталья 
снова написала в Русфонд. Она верила хирургу, кото
рый обещал спасти ее мужа. Хотя вера эта могла доро
го обойтись…

Минздрав опять попросил омских медиков ре
шить вопрос с операцией. Игоря вызвали в город
скую больницу, ту самую, где обычно все долго дела
ется. Но на этот раз все анализы были сделаны почти 
мгновенно, главврач больницы сама водила Игоря по 
кабинетам. Заведующий кардиологическим отделе
нием взялся делать операцию, сказал, что шансы сов
сем неплохие. Госпитализацию назначили на середи
ну апреля. В указанный день Наталья привезла мужа 
в больницу с вещами и надеждой на лучшее. А через 
час он позвонил и сказал, что ему отказано — свобод
ного места в больнице нет. Попросил забрать его до
мой. Чувствовал он себя очень плохо.

Сейчас Наталья готовит третье обращение в Мин
здрав РФ с просьбой направить на операцию все к то
му же омскому хирургу, который дал надежду и обе
щал помочь. Мы не называем его фамилию — Ната
лья и Игорь верят в его помощь.

В 2014 году в Минздрав РФ Русфонд отправил всего одно 
письмо от взрослого, страдающего врожденным пороком 
сердца. Помощь до сих пор не оказана.

Саша Гоглова, 5 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 154 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Телезрители ГТРК «Новосибирск» соберут 45 тыс. руб.

Саша родилась до срока, весом всего 1600 грам
мов. В полгода еще голову не держала, но врачи го
ворили, что это от недоношенности, позже догонит. 
А в десять месяцев дочке поставили диагноз ДЦП. 
Держать голову и сидеть с поддержкой Саша начала 
только около двух лет. Лечились в реабилитацион
ных центрах, брали кредиты (выплачиваем до сих 
пор). Дочка сидит и ползает, может постоять у опоры. 
Саша интеллектуально развита: заговорила еще до 
года, пересказывает книжки, учит алфавит, рисует. 
Врачи говорят, Саша перспективная. Мы обратились 
в Институт медтехнологий (ИМТ), да оплатить лече
ние не в силах. Живем на зарплату мужа, он грузчик 
на заводе. Евгения Гоглова, Новосибирская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сашу не
обходимо госпитализировать. Надо восстановить дви
гательные функции, улучшить мелкую моторику».

Аида Ибрагимова, 11 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 104 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 199 676 руб. 
Компания Metro Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Воронеж» соберут 45 тыс. руб.

Дочка редко болела, была активной, веселой. А в 
прошлом году вдруг вялая стала, начались головные 
боли. Пошли к врачу, сдали анализы, а у Аиды такой 
уровень сахара в крови, что ее на скорой отвезли в об
ластную детскую клиническую больницу №1 (ОДКБ 
№1). С той поры по восемь раз в день измеряем са
хар, делаем уколы. А со скачками сахара справиться 
не получается. Врачи советуют установить инсулино
вую помпу, но областной минздрав в квоте отказал. А 
купить помпу мы не в силах — у нас еще сын, ему 14 
лет, муж получает 20 тыс. руб. Пожалуйста, помогите! 
Марина Ибрагимова, Воронежская область
Врач-эндокринолог ОДКБ №1 Надежда Новикова 
(Воронеж): «Болезнь протекает нестабильно. Помпо
вое введение инсулина позволит нормализовать уро
вень сахара, защитит девочку от осложнений».

Гриша Саркисян, 6 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение специальными  
шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кострома»  
соберут 35 тыс. руб.

Гриша на третьи сутки жизни перенес операцию 
на кишечнике. Когда его перевели из реанимации, 
мы заметили, что голова сына сильно скошена на за
тылке. Врачи говорили, что все само пройдет. Но ста
ло только хуже: на левом виске образовался выступ. 
Нейрохирург направил нас в Москву. У Гриши обна
ружили деформацию черепа и назначили лечение 
специальными шлемами. Мы не в силах его опла
тить. У нас еще семилетний сын, живем на зарплату 
мужа, 24 тыс. руб. Врачи предупредили, что пока ко
сти мягкие, форму головы можно исправить без опе
рации. Надеемся на вашу помощь. Галина Саркисян, 
Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «С рождения го
лова ребенка была правильной формы, изменилась 
после реанимации. Показано лечение краниальны
ми ортезами (шлемами). Лечение устранит деформа
цию и позволит Грише развиваться нормально».

Максим Ларионов, 7 лет, сложный  
врожденный порок сердца, спасет  
эндоваскулярная операция. 169 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 55 тыс. руб.

Максиму снова нужна операция, четвертая за 
семь лет жизни. Все помогали оплачивать благотво
рители. В прошлом году сыну установили кардио
стимулятор. После каждой операции мы думали, что 
все испытания позади. Потом стали учиться жить со 
стимулятором, радовались, что все хорошо. Но через 
полгода нас вызвали на обследование, врач сказал: 
«Нужна еще одна операция». Оказалось, в межжелу
дочковой перегородке остался дефект. Я один содер
жу семью с тремя детьми. Просим вашей поддержки. 
Алексей Ларионов, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии кан-
дидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «Максиму необходимо эндоваскулярно за
крыть дефект межжелудочковой перегородки. Мы 
рассчитываем, что мальчик быстро восстановится и 
будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мальчику девять лет. У него несо-
вершенный остеогенез, ломкие  
кости. В раннем детстве он ходил, 
но с тех пор у него было больше  
20 переломов. И теперь Рома  
не ходит, передвигается в инвалид-
ной коляске. В Казахстане, откуда 
он родом, Роминым родителям  
пять лет обещали вылечить сына  
и обещаниями ограничивались. 
 Теперь семья переехала в Россию. 
Здесь Рому лечат на деньги, кото-
рые собирают читатели Русфонда. 
Но даже после трех курсов лечения 
встать из инвалидной коляски тяже-
ло. И страшно. Нужен как минимум 
еще один курс.

— У тебя тоже лишний вес,— гово
рит Рома маме.— Тебе тоже надо де
лать гимнастику.

Мама не возражает. Ложится на пол 
и принимается выполнять упражне
ния, которые реабилитолог прописал 
Роме. Для ног, для спины, для пресса. 
Укреплять мышцы и сжигать калории. 
Для рук упражнения совсем легкие, 
потому что Рома недавно ломал руку.

— Ну ладно, ладно.
Мальчику становится стыдно, что 

мама одна изгибается на полу. Он ак
куратно сползает со своего инвалид
ного кресла и присоединяется к маме.

— Видишь,— говорит мама.— 
Ты уже можешь сам сползти, а рань
ше не мог.

Они делают упражнения вместе, 
мама то и дело подбадривает Рому.

— Смотри, ты уже можешь поднять 
руку над головой, дотянуться до собст
венных коленей, отжаться можешь…

Рома дуется немножко. Кому же 
понравится, что заставляют занимать
ся гимнастикой.

— Когда я буду ходить,— говорит 
мальчик,— ни за что не буду делать 
никаких упражнений. Буду играть в 
футбол.

Из девяти своих лет пять Рома ле
жал в кровати или сидел в инвалид
ном кресле. Утешался конфетами. 
 Теперь, после двух курсов памидро
ната, кости его достаточно прочны 
для девятилетнего ребенка, но недо
статочно прочны для девятилетне
го ребенка с лишним весом. Конфе
ты от него прячут. Он понимает, что 
ему нельзя мучного и сладкого, но не 
может сдержаться. И обижается, ко
нечно. Говорит:

— Когда я буду ходить, я доберусь 
до того верхнего ящика, где вы пряче
те шоколад.

Мама молчит. День, когда Рома вста
нет и доберется до шоколада, будет 
счастливым днем.

У Ромы есть друг Кирилл. Они по
дружились в школе. Когда Рома нач
нет ходить, он будет посещать шко
лу ежедневно, каждый день будет ви
деться с Кириллом. Но пока Рома по
сещает школу только время от време
ни, а чаще Кирилл приходит к Роме в 
гости. Они играют в лего и срисовыва
ют из книжек планы домов. Когда Ро
ма будет ходить, он пойдет в художест
венную школу, выучится и станет ар
хитектором. В городе Грязи под Липец
ком, где живет теперь Рома, есть худо
жественная школа, но в ней не хвата
ет учителей, никто не может ходить на 
дом к больному ребенку, поэтому Роме 
только остается срисовывать архитек
турные планы из книжек или играть в 
лего с Кириллом.

Еще они играют в прятки. Но пря
чется всегда только Кирилл. Рома не мо
жет прятаться — куда спрячешься с ин
валидной коляской. Рома говорит:

— Когда я буду ходить, я так спря
чусь, что ты меня ни за что не найдешь. 
Я знаю одно место…

Кирилл тоже знает. Ему девять лет, 
как и Роме, но, играя с Ромой в прятки, 
он никогда не прячется на полке в шка
фу, потому что это то место, куда спрячет
ся Рома, когда будет ходить. И когда Рома 

однажды спрячется туда, Кирилл будет 
искать его долгодолго, хоть целый день.

Потом друзья расстаются. То есть, 
конечно, Рома звонит маме Кирилла и 
уговаривает ее оставить Кирилла ноче
вать. Иногда это даже удается. Но ред
ко. Чаще Кирилла забирают, и друзья 
долго обнимаются в коридоре, плачут 
и клянутся никогда не расставаться с 
того самого дня, когда Рома начнет хо
дить. Потому что Рома сам сможет го
стить у Кирилла в те дни, когда Кирилл 
не гостит у Ромы.

Рома остается один, умывается, на
девает пижаму. Он уже достаточно по
худел, чтобы самому одеться. Пытает
ся выклянчить у мамы оставшийся от 
ужина кусок пиццы, но пицца надежно 
спрятана в холодильник, до которого 
Рома не достанет, пока не будет ходить.

Рома направляется в спальню, оста
навливает коляску в метре от кровати 
и встает. Это очень страшно. Кости мо
гут выдержать, а могут сломаться. Иног
да вставать не больно, а иногда почему
то больно. Стоять страшновато, но не 
очень. Упасть — вот это страшно. От ко
ляски до кровати — полтора шага.

Ну же, малыш, иди!
Валерий Панюшкин,  
Липецкая область

«Когда я буду ходить…»
Роме Тютереву нужен курс памидроната

Александр  
Гранкин, 
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

СВОИ ЧУЖИЕ ДЕТИ
В рубрике «Свои чужие дети» мы 
рассказываем о проблемах, свя-
занных с усыновлением в России. 
Дети, о которых идет речь сегодня, 
крайне редко попадают в приемные 
семьи, и при этом от них довольно 
часто отказываются кровные роди-
тели. Одна из немногих организа-
ций в нашей стране, помогающих 
семьям, в которых растут дети с тя-
желыми заболеваниями и инвалид-
ностью,— благотворительный фонд 
«Родительский мост» (Санкт-Петер-
бург). О проблеме таких семей, 
о том, как им можно помочь, спе-
циальный корреспондент Русфон-
да АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ говорит 
с руководителем «Родительского 
моста» МАРИНОЙ ЛЕВИНОЙ.

— «Закон Димы Яковлева», приня-
тый два с половиной года назад, уда-
рил в первую очередь по тяжелоболь-
ным сиротам, которые практически 
лишились шанса на жизнь в прием-
ной семье.
— Безусловно, было бы большим бла
гом дать им возможность уехать. Но ино
странные граждане далеко не всегда 
брали детейинвалидов. Это миф. По ста
тистике, в приемные семьи американ

цев попадали прежде всего дети первых 
лет жизни. Процент детей с особенно
стями развития был небольшой. Но та
кая ситуация везде. Во всем мире очень 
мало людей, готовых воспитывать ре
бенка с серьезной инвалидностью. Во 
всех без исключения странах огромная 
проблема найти таким детям семью. 
— От детей с инвалидностью роди-
тели обычно отказываются сразу по-
сле рождения?
— Первая волна отказов — да, после ро
ждения. Вторая волна — к трем годам, 
когда надо выходить на работу, когда не 
на что жить, некуда устроить ребенка. И 
третья волна — когда ребенку исполня
ется семьвосемь лет. В этот период при
ходит осознание того, что какоелибо 
развитие, образование невозможно.
— Что могло бы изменить ситуацию 
с отказами?
— Чтобы от тяжелобольных детей не от
казывались, чтобы их усыновляли, не
обходимо организовать инфраструк
туру всех возможных услуг. Родители 
больного ребенка — не важно, кровные 
или приемные — должны четко пони
мать, в какой детский сад он будет хо
дить, будет ли дневной центр помощи, 
в какую школу он пойдет, что будет по
сле школы. Необходимо развивать на
домный уход, транспортное обслужива
ние, предоставлять услуги по реабили

тации. Нужна социальная поддержка. 
Если семья с ребенкоминвалидом не 
окажется обреченной на нищенское су
ществование, если у родителей появит
ся пространство для собственной жизни 
и работы, если они обретут уверенность 
в будущем ребенка,— будет значитель
но меньше и отказов, и проблем с пои
сками приемных родителей.
— «Родительский мост» проводит 
летние реабилитационные инклю-
зивные лагеря для принимающих 
семей — в том числе семей с детьми-
инвалидами. Что им дают такие ме-
роприятия, понятно. А какая польза 
от этого обычным семьям?
— Любой «особенный» ребенок учит 
любви. Он относится к другим людям 
без оценок, он их принимает такими, 
какие они есть. Для семей со здоровы
ми детьми это возможность так же при
нять ребенкаинвалида таким, какой 
он есть. Возможность выразить свою 
поддержку, проявить милосердие, 
приобрести иное представление о жиз
ни, о мире, о себе. Понять ценность че
ловеческой жизни. Осознать, что нель
зя делить людей на умных и неумных, 
сильных и немощных, инвалидов и не
инвалидов. 

весь сюжет 
rusfond.ru/svoi-chuzhie-deti

«Особенные» дети учат любви
Что может изменить ситуацию с тяжелобольными сиротами Почта за неделю 31.07.15–06.08.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 30
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 11

Рома направляется в спальню, 
останавливает коляску в метре 
от кровати и встает. Это очень 
страшно. Кости могут выдержать, 
а могут сломаться

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р О М Ы  Т Ю Т Е Р Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 5  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники «Глобал Медикал Систем» (GMS 
Clinic, Москва) Наталия Белова: «Рома прошел в нашей клинике три курса лечения памидронатом, 
на фоне терапии плотность костной ткани повысилась, переломы прекратились. Рома окреп, начал 
активнее двигаться, вставать на ноги. Однако реабилитация проходит трудно: мешают лишний вес 
и низкая мотивация, в том числе и из-за того, что администрация школы отказывается переводить 
мальчика на очную форму обучения, а надомное обучение не способствует поднятию самооценки. 
Необходимо продолжить укрепление костей памидронатом и активную физическую реабилитацию 
мальчика. У Ромы хорошие шансы начать ходить, хотя бы с поддержкой».

Клиника выставила счет на 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 
140 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» внесет 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Липецк» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 535 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Рому Тютерева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ромы — Ларисы Анатольевны Тютеревой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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31 июля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Томск» мы рас-
сказали историю ше-
стилетнего Владика 
Сагандукова («Батарей-
ка для жизни», Светла-
на Иванова). У мальчика 
тяжелый врожденный 
порок сердца. Пять 

лет назад ему провели сложную операцию 
с установкой протеза легочной артерии и им-
плантировали кардиостимулятор. Срок служ-
бы приборов истек, Владику необходима но-
вая операция. Ее готовы провести в Томском 
НИИ кардиологии. Рады сообщить: вся сум-
ма (1 039 350 руб.) собрана. Анна, мама Влади-
ка, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 31 июля 271 625 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Томск», «Вол
га», «Южный Урал», «Липецк», «Дальневосточная», а 
также 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 32 детям на 24 681 466 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Владика Сагандукова 
ждут на операцию 
в сентябре
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20664,44 (+50,38)
РТС 820,43 (–23,47)
FTSE 100 6747,09 (–5,32)

DAX 30* 11585,1 (–51,2)
DJIA* 17372,64 (–167,83)
NASDAQ Composite* 5042,794 (–97,151)

*На 19:35    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.08.15
Австралийский доллар 46,7743
Английский фунт 99,6923
Белорусский рубль** 40,6004
Датская крона* 93,2640

Доллар США 63,8644
Евро 69,6314
Индийская рупия*** 10,0101
Казахский тенге*** 34,0338

Канадский доллар 48,4886
Китайский юань* 10,2846
Норвежская крона* 77,1253
СДР 88,7715

Сингапурский доллар 46,0982
Новая турецкая лира 22,9061
Украинская гривна* 29,4986
Шведская крона* 73,2088

Швейцарский франк 64,9623
Японская иена*** 51,1509
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 7 августа 2015 №141   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

переводит с китайского  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Спустя год после введения Западом 
секторальных санкций в отношении 
России многие отечественные чи-
новники и бизнесмены по-прежне-
му ломают голову над вопросом: как 
же на самом деле относится к этим 
мерам Китай, наш новообретенный 
партнер?

Позиция китайских товарищей ка-
жется очень противоречивой. На офи-
циальном уровне лидеры КНР посто-
янно говорят, что санкции решитель-
но осуждают и готовы поддерживать 
своих российских друзей. Но пото-
ка китайских денег, который должен 
был залить Россию и помочь безболез-
ненно перенести трудности, так и нет. 
Внешне рост китайских инвестиций 
в 2014 году внушителен (плюс 250%), 
но достигнут он за счет эффекта низ-
кой базы и составил $8 млрд. За пер-
вую половину 2015 года этот показа-
тель уже упал на 25%. Китайские кре-
дитные линии, которые открывают 
российские госбанки, до конца не вы-
бираются — деньги слишком доро-

гие. Даже в энергетике, куда китайцев 
активно зазывают, реальное состоя-
ние дел заметно отличается от декла-
рируемого в победных реляциях — 
достаточно посмотреть на перегово-
ры по проекту «Ямал СПГ» или по по-
купке китайцами нефтяных месторо-
ждений в РФ.

В России распространено мне-
ние, что китайцев запугивает Вашин-
гтон, и во многом с этим связано объ-
явленное на прошлой неделе расши-
рение санкций США. Но из общения 
с американскими чиновниками пока 
складывается впечатление, что друж-
бы Москвы и Пекина они не особенно 
боятся: «Как можно бояться того, чего 
пока нет?» Скорее, занимающиеся 
санкциями ведомства действуют по 
шаблону, накапливая данные о путях 
для обхода ограничений и методично 
прикрывая все лазейки: тут у США на-
коплен огромный опыт, бюрократи-
ческая машина работает со спортив-
ным азартом. И «нарушителей», по от-
зывам, гораздо больше среди запад-
ных компаний, чем среди азиатских.

Сами же китайцы в частных бесе-
дах довольно откровенны: санкции 
они не признают, но не могут не учи-
тывать. Товарооборот с Россией за 
2014 год — всего $95 млрд, и в 2015 
году он уже упал на треть. Торговля с 
США — в шесть раз больше, причем 
у Китая профицит $343 млрд. Мно-
гие китайские компании (и госбанки) 
представлены на американском рын-
ке или стремятся туда. Не учитывать 
мнение регуляторов США относи-
тельно санкционной политики аме-
риканские дочерние структуры ком-
паний из КНР не могут, как и их голов-
ные офисы. Именно поэтому кредит-
ные линии для России открывают в 
основном не представленные в США 
«политические» банки вроде Exim 
или China Development Bank (аналог 
ВЭБа). Кроме того, пользуясь связями 
в США, китайцы прекрасно осведом-
лены о секторах российской экономи-
ки, которые включены в следующие 
возможные пакеты санкций, а в этот 
список могут попасть, например, СПГ-
проекты. Так что, как и ожидалось, за-
падные санкции уже понемногу рабо-
тают и в Азии, пусть пока и косвенно.

вчера

SANOMA

ознакомилась с отказом пра-
вительственной  комиссии 
по иностранным инвестициям 
РФ на продажу  принадлежащего 
финнам 50% ООО «Фэшн Пресс» 
 (издатель в России журналов Cosmo, 
Esquire и др.) американской Hearst 
Communications Inc., говорится в за-
явлении Sanoma. В январе заяв-
ку на покупку этого актива подавали 
российский бизнесмен Виктор Шку-
лев и Hearst Communications, которые 
в паритете владеют Hearst Shkulev 
Media (Elle, Maxim и др.). Sanoma со-
общает, что не отказывается от про-
дажи актива, интерес к которому ра-
нее проявлял ряд потенциальных по-
купателей. Анна Афанасьева

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ  
«РОСТЕЛЕКОМА»

одобрил пролонгацию опци-
онного соглашения с Deutsche 
Bank до 1 декабря 2017 года, 
заключенного в октябре 2013 года 
при покупке 1,35% обыкновенных ак-
ций «Ростелекома», говорится в со-
общении оператора. Как сообщал 

”Ъ“ 6 августа, пролонгация потребо-
валась, потому что из-за девальва-
ции рубля и падения фондового рын-
ка у оператора появился риск выпла-
ты Deutsche Bank более $70 млн в ок-
тябре 2015 года. По условиям согла-
шения, в случае роста котировок «Ро-
стелекома» на дату исполнения оп-
циона его «дочка» получит право вы-
купить у Deutsche Bank 36,1 млн ак-
ций по $4,3 за бумагу. В случае па-
дения биржевой стоимости акций 
к этому сроку у Deutsche Bank воз-
никнет право продать «Ростелекому» 
18 млн акций по $3,3. Вчера на Мос-
ковской бирже обыкновенная акция 
 «Ростелекома» подешевела на 1,79%, 
до 83,49 руб. ($1,3 по курсу ЦБ). 
 Владислав Новый

«ГАЗПРОМ»  
И АВСТРИЙСКАЯ OMV

могут обменяться активами 
в рамках подписанного в ию-
не меморандума о сотрудниче-
стве, сообщили австрийские СМИ 
со ссылкой на источники. Соглас-
но документу, стороны рассмотрят 
перспективы участия OMV в проек-
те разработки блоков 4 и 5 Ачимов-
ских залежей Уренгойского нефте-
газоконденсатного месторождения 
на основе возможного обмена акти-
вами. Как сообщает австрийская га-
зета Kurier, в обмен OMV отдаст свои 
активы, так как привлечение внешне-
го финансирование с учетом задол-
женности в €4,9   млрд «даже не обсу-
ждается». В качестве варианта OMV 
может предложить «Газпрому» долю 
в НПЗ «Швехат», которая может быть 
внесена в отдельную совместную 
компанию. 18 июня «Газпром», E.ON, 
Shell и OMV подписали меморан-
дум о намерениях, предусматриваю-
щий совместное строительство двух 
ниток газопровода Nord Stream 2. 
 Ольга Мордюшенко

«ЗОЛОТО КАМЧАТКИ»

получило планируемое фи-
нансирование будущих дорог. 
Фонд развития Дальнего Востока 
и Забайкалья, дочерняя структура 
ВЭБа, вложит до 2   млрд руб. в проек-
тирование и строительство автодо-
рог к Аметистовому и Барньевскому 
месторождениям золота компании 
«Золото Камчатки» (входит в «Рено-
ву» Виктора Вексельберга), решение 
об этом вчера приняла правитель-
ственная комиссия по вопросам ре-
ализации инвестпроектов на Даль-
нем Востоке, которую возглавляет 
вице-премьер Юрий Трутнев. «Зо-
лото Камчатки» добывает на Амети-
стовом около 2 тонн в год, а увели-
чить объемы поможет строящийся 
ГОК на 600 тыс. тонн руды в год, ко-
торый планируется запустить в 2015 
году. Глава Фонда развития Даль-
него Востока и Забайкалья Алексей 
Чекунков уточнил, что строительст-
во дорог позволит компании вдвое 
снизить себестоимость, посколь-
ку до этого золото вывозилось вер-
толетами.  Анатолий Джумайло; 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Многие китайские ком
пании и госбанки пред
ставлены на американ
ском рынке, и не учи
тывать мнение регу
ляторов США относи
тельно санкционной 
политики они не могут

Украина вынуждена вер-
нуться к постоянному 
импорту электроэнер-
гии из России в объеме 
до 1 ГВт. Стране так и не 
удалось справиться с обо-
стрившейся в июле не-
хваткой угля. В итоге, 
по информации источни-
ков 

”
Ъ“, Киеву пришлось 

перейти от временной 
схемы импорта в «ава-
рийном режиме» к закуп-
ке энергии по коммерче-
скому контракту с «Интер 
РАО». На Украине отмеча-
ют, что зимой стране по-
требуется в полтора раза 
больше электроэнергии, 
а запасы угля по-прежне-
му крайне низки.

Из-за серьезных проблем 
в энергосистеме Украина вы-
нуждена закрывать дефи-
цит за счет поставок элек-
троэнергии из России. Сей-
час из РФ стабильно идет 
примерно 0,8 ГВт мощности 
при сохраняющемся дефи-
ците в энергосистеме Украи-
ны около 2 ГВт, рассказывает 
источник 

”
Ъ“ на энергорын-

ке страны. Импорт в объеме 
до 1 ГВт подтверждает и экс-
министр энергетики Украи-
ны Владимир Кулида. Актив-
ные поставки из РФ, прер-
ванные с мая по инициати-
ве Киева, вынужденно воз-
обновились в конце июля, 
когда от обстрела пострада-
ло оборудование двух ТЭС в 
Донбассе. Ситуацию усугу-
било отключение одного из 
блоков Запорожской АЭС, 
тогда как на ряде угольных 

ТЭС запасы топлива снизи-
лись до критического уров-
ня (см. 

”
Ъ“ от 28 июля).

Но с конца июля Украина 
вынужденно брала россий-
скую электроэнергию в рам-
ках соглашений о параллель-
ной работе и аварийной ра-
боте энергосистем, а не по 
коммерческому контрак-
ту, заключенному в декабре 
2014 года «Укринтерэнерго» 
и «Интер РАО». «Аварийные» 
поставки заметно дороже: це-
на за фактические поставки 
в июле сложилась в $0,07 за 
1 кВт•ч, рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“, но Украина тогда 

планировала вернуть долг 
мощностью. Вчера же Укра-
ина вновь начала импорти-
ровать энергию по контрак-
ту с «Интер РАО», чтобы не пе-
реплачивать за аварийные 
поставки, уверяет источник 

”
Ъ“ в отрасли. Украинский 

тарифный регулятор НКРЭ-
КУ вчера опубликовал цену 
импортных поставок, иду-
щих через «Укринтерэнерго» 
на оптовый энергорынок,— 
0,9 гривны ($0,042) за 1 кВт•ч, 
это на 6,5% выше тарифа на 
май. Цена по контракту бази-
руется на средней цене элек-
троэнергии ТЭС Украины за 
предыдущий месяц, пояснял 
ранее глава Минэнерго стра-
ны Владимир Демчишин. В 
российских «Интер РАО» и 
«Системном операторе» (ди-
спетчер энергосистемы) не 
комментируют ситуацию, в 
Минэнерго РФ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Подтвердить возобновле-
ние контрактного энергоим-
порта у украинской стороны 
не удалось. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Минэ-

нерго Украины, еще в конце 
июля господин Демчишин 
дал указание оформлять им-
порт как перетоки по цене 
$0,08 за 1 кВт•ч. «Укрэнерго» 
подало на август заявку на за-
купку 500 млн кВт•ч, что в де-
сять раз больше майских объ-
емов, они согласованы с регу-
лятором, рассказал источник, 
близкий к компании. Но эта 
цифра может быть пересмо-
трена в любую сторону, отме-
тил он. За первое полугодие 
«Интер РАО» экспортировало 
на Украину 1,6 млрд кВт•ч.

По словам источника 
”
Ъ“, 

рост закупок объясняется 
сокращением запасов угля 
на ТЭС в преддверии отопи-
тельного периода. Сейчас за-
пас — около 1,5 млн тонн, но 
он распределен крайне не-
равномерно. На Луганской 
ТЭС (ДТЭК «Востокэнерго» Ри-

ната Ахметова), расположен-
ной на неподконтрольной 
Киеву территории Донбас-
са, находится почти 50% за-
пасов украинского антраци-
та, часть угля заперта на Бур-
штынской ТЭС (способна по-
ставлять энергию только на 
экспорт в Европу), сообщил 
вчера «РБК-Украина» и. о. гла-
вы «Укрэнерго» Юрий Касич. 
«Станции работают с колес, 
импорта угля фактически 
нет,— комментирует Влади-
мир Кулида.— Потребление 
сейчас 18 ГВт, а зимой дохо-
дит до 28 ГВт». «Для блоков, 
работающих на антраците, 
топливо везут из ДНР и ЛНР, 
и то привозят, то нет»,— заме-
чает источник 

”
Ъ“, близкий к 

украинскому Минэнерго.
Если Украина возобнов-

ляет контрактный энергоим-
порт, то могут снова возник-
нуть вопросы о расчетах за 
перетоки из РФ в ДНР и ЛНР, 
которые Украина прекратила 
учитывать с конца июля, рас-
суждает источник 

”
Ъ“ на рос-

сийском энергорынке. Кроме 
того, коммерческие поставки 
на Украину могут привести к 
требованиям понизить цену 
поставок с Украины в Крым. С 
начала года они шли по цене 
в 2,99 руб. за 1 кВт•ч, что ни-
же, чем на оптовом рынке Ук-
раины, но отказ Киева от им-
порта энергии из России по-
зволил Украине добиться по-
вышения тарифа с июля до 
3,42 руб. за 1 кВт•ч.

Анастасия Фомичева; 
Янина Соколовская, 
Киев

Украина вернулась к российским ваттам
С энергодефицитом справиться так и не удалось

Не успела завершиться история с расчисткой 
рынка от многочисленных банков Анатолия 
Мотылева, перед ЦБ и АСВ снова дилемма: от-
зывать лицензию или санировать банк дру-
гого известного финансиста — Сергея Табо-
лина. Подконтрольный ему Социнвестбанк 
активно кредитовал банки господина Моты-
лева, в частности из-за чего и пострадал. Си-
туацию в Социнвестбанке теперь контроли-
рует и оценивает временная администрация 
АСВ. Сама по себе санация вряд ли целесоо-
бразна, но политический фактор может раз-
вернуть ситуацию, считают эксперты.

Вчера ЦБ и АСВ сообщили о возложении с 6 ав-
густа функций временной администрации баш-
кирского Социнвестбанка на АСВ. На это время 
приостановлены полномочия его акционеров и 
руководства. Цель этой меры — получить опера-

тивный контроль над деятельностью банка и уста-
новить целесообразность его санации. Само по се-
бе вмешательство регулятора не стало неожидан-
ным: с 27 июля банк не работает «по техническим 
причинам». Видимые трудности у него начались 
после отзыва лицензий в 20-х числах июля у пяти 
банков другого финансиста, Анатолия Мотылева, 
которые Социнвестбанк кредитовал по межбанку 
на миллиардные суммы, не сильно меньшие, чем 
объем привлеченных средств населения (см. 

”
Ъ“ от 

28 июля). Однако непростая история взаимоотно-
шения владельца банка с регулятором до сих пор 
делала перспективу санации Социнвестбанка ма-
ловероятной. Господин Таболин неоднократно и 
зачастую успешно судился в суде с ЦБ, в том числе 
оспорив отзыв лицензии у другого своего банка — 
РБДС (после возврата лицензии был присоединен 
к Социнвестбанку).

Впрочем, учитывая немалый, а по региональ-
ным меркам и вовсе значительный объем средств 
граждан в банке (10,1 млрд руб. на 1 июля), перспек-
тивы санации оценивать необходимо вне зависи-
мости от отношений банкиров с регулятором, ука-
зывают источники 

”
Ъ“. Вопрос теперь в том, каким 

будет результат этой оценки. Например, «Россий-
ский кредит» господина Мотылева оценка АСВ не 
спасла от отзыва лицензии.

Отягчающие факторы в ходе проверки могут 
вскрыться и в отношении Социнвестбанка. Дело в 
том, что перекосы в балансе в виде акцента на меж-
банке с прогоревшими игроками господина Моты-
лева (что, очевидно, требует досоздания больших 
резервов) могут оказаться не единственной пробле-
мой Социнвестбанка.
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Кредиторы основателя группы 
АСТ и владельца скандально сне-
сенного Черкизовского рынка 
Тельмана Исмаилова отчаялись 
взыскать его долги во внесудеб-
ном порядке. Теперь Банк Мо-
сквы в суде требует погасить 
более 13 млрд руб. Бизнесмен 
должен был вернуть эти средст-
ва за счет продажи своей недви-
жимости в Москве, но все сдел-
ки сорвались. Как выяснил 

”
Ъ“, 

среди претендентов на имуще-
ство АСТ значились и структуры 
Якова Якубова — крупного вла-
дельца торговых помещений на 
Тверской улице.

Банк Москвы (БМ) обратился с 
иском о взыскании 13,38 млрд руб. 
с ООО КБФ АСТ в конце июля, вче-
ра арбитражный суд Москвы оста-
вил это заявление без движения до 
конца августа. В пресс-службе груп-
пы ВТБ (куда входит БМ) суть претен-
зий не комментируют. По данным 
Kartoteka.ru, по 31,75% ООО КБФ 
АСТ принадлежит основателю груп-
пы АСТ Тельману Исмаилову, его сы-
ну Сархану, 36,5% контролирует их 
партнер Заур Марданов.

БМ и семья Исмаиловых пытались 
во внесудебном порядке решить во-

прос с погашением проблемного кре-
дита за счет продажи АСТ своей не-
движимости в Москве. «Был уже по-
купатель, внесший залог, но сделка 
сорвалась, поэтому банк теперь ре-
шил обратиться в суд»,— сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-

ей. Связаться с господином Исмаило-
вым вчера не удалось.

Собеседник 
”
Ъ“ не называет инте-

ресантов неслучившихся сделок. В ба-
зе суда есть датированный декабрем 
2014 года иск ЗАО «Прогресс» к БМ о 
взыскании средств, перечисленных 
банку в виде аванса. Из материалов 
суда следует, что год назад «Прогресс» 
хотел выкупить принадлежащие 
АСТ торгцентры на Измайловском 
шоссе (16 тыс. кв. м) и Красной Прес-
не (15,4 тыс. кв. м), 100% долей в ООО 
«Бизнес-клуб 

”
Тропикано“» (управля-

ет на Малой Грузинской улице биз-
нес-центром площадью 15 тыс. кв. м) 
и ООО «Руслайн 2000» (арендует 1,2 га 
в границах Измайловского парка). 
Общая стоимость этих активов долж-
на была составить $148,9 млн (9,5 мл-
рд руб.). По информации Kartoteka.
ru, «Прогресс» полностью принадле-
жит Олегу Веселову, гендиректором 
выступает Юлия Долинская (она же 
возглавляет ООО «Телекомпания 

”
Ав-

торское телевидение“»). В «Прогрес-
се» не опровергли интерес к покуп-
ке недвижимости АСТ, но давать под-
робные комментарии отказались.

«Прогресс» был не единственным 
претендентом на активы Тельмана 
Исмаилова, сообщил другой собе-
седник 

”
Ъ“. По его данным, покуп-

кой объектов АСТ интересовались 
структуры бизнесмена Якова Яку-
бова (крупный собственник поме-
щений стрит-ритейла на Тверской 
улице в Москве), но необходимых 
средств на заключение сделки у не-
го не нашлось. Представители госпо-
дина Якубова не предоставили опера-
тивный комментарий.

Тельман Исмаилов был одним из 
самых влиятельных бизнесменов 
Москвы в эпоху экс-мэра Юрия Луж-
кова. Кроме Черкизовского рынка 
АСТ владела зданием «Военторга», ре-
стораном «Прага» на Новом Арбате 
и около 3 тыс. га в Подмосковье. Но 
в 2008 году ситуация резко измени-
лась: правоохранительные органы 
обнаружили на Черкизовском рын-
ке контейнеры с контрафактной про-
дукцией на $2 млрд. Торговая пло-
щадка была ликвидирована, а сам го-
сподин Исмаилов перебрался в Тур-
цию, где его структурам принадле-

жит люксовый отель Mardan Palace. 
После этого скандала бизнесмен пол-
ностью прекратил общение с журна-
листами. В 2015 году Forbes оценил 
его состояние в $0,6 млрд.

Банк Москвы — не единственный 
недовольный кредитор господина 
Исмаилова. Больше года назад груп-
пе «Мангазея» Сергея Янчукова уда-
лось через суд на Кипре заморозить 
часть его активов по иску о взыска-
нии $100 млн, выделенных ранее на 
девелоперские проекты. Среди аре-
стованной недвижимости, в частно-
сти, оказались проект по строитель-
ству гостиницы на Никитском буль-
варе и Mardan Palace (см. 

”
Ъ“ от 7 ию-

ля 2014 года). Но получить реальный 
контроль над недвижимостью «Ман-
газее» пока не удалось: спустя не-
сколько месяцев часть активов пере-
шла под контроль кредиторов, в чи-
сле которых оказался Международ-
ный банк Азербайджана (см. 

”
Ъ“ от 13 

ноября 2014 года). В июне этого года 
газета «Ведомости» сообщала, что де-
велоперский проект на Никитском 
бульваре перешел родственникам 
Тельмана Исмаилова.

Александра Мерцалова, 
Ольга Шестопал, 
Халиль Аминов

Лишить нельзя санировать
Банк Сергея Таболина временно проадминистрируют

Тельман Исмаилов остался с долгом
Кредиторы бизнесмена не смогли продать его имущество
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Курс евро на биржевых торгах 
впервые за последние пять ме
сяцев вновь преодолел уровень 
70 руб., курс доллара вчера обно
вил полугодовой максимум, пре
высив 64,60 руб./$. Рубль дешеве
ет сильнее других валют развива
ющихся стран, так как против не
го играет не только снижение 
цен на нефть, но и ожидание 
 выплаты дивидендов, которые 
иностранные акционеры рос
сийских компаний будут пере
водить в доллары.

В четверг курс евро на Московской 
бирже впервые с марта поднялся вы-
ше уровня 70 руб./€, а по итогам ос-
новной сессии остановился на отмет-
ке 70,50 руб./$. Этот результат оказал-
ся на 1,74 руб. выше значений закры-
тия среды. Полугодовой максимум 
обновил и курс доллара, поднимав-
шийся до отметки 64,60 руб./$. По ито-
гам основной сессии курс остановил-
ся на уровне 64,55 руб./$, на 1,25 руб. 
выше закрытия предыдущего дня. 
Уверенный рост курсов иностранных 
валют продолжается третью неделю 
подряд, за это время они подорожали 
на 7,5–8,8 руб.

За три недели рубль продемон-
стрировал худшую динамику среди 
валют 24 развивающихся стран. По 
данным агентства Bloomberg, за этот 
период российская валюта подешеве-
ла относительно доллара почти на 
12%, относительно евро — почти на 
12,6%. Заметно ослабившие свои по-
зиции бразильский реал и колумбий-

ский песо подешевели относительно 
доллара менее чем на 7% и 10% соот-
ветственно. Большинство валют дру-
гих развивающихся стран обесцени-
лось относительно доллара и евро на 
0,6–4% (см. график).

Инвесторы уходят от рисков разви-
вающихся стран из-за опасений замед-
ления темпов роста экономики Китая 
и на ожиданиях начала цикла повы-
шения ставок в США. Опубликован-
ный в среду индекс деловой активно-
сти PMI в непроизводственной сфере 
США существенно превзошел ожида-
ния рынка. На этом фоне вероятность 
увеличения ставки уже в сентябре в 
первый раз превысила 50% и состави-
ла 52%, отмечается в отчете Райффай-
зенбанка. «Перспектива скорого уже-
сточения денежно-кредитной полити-
ки ФРС заставляет инвесторов бежать в 
доллар и долларовые активы, которые 
после повышения базовой процент-
ной ставки вновь будут прибыльны-
ми»,— отмечает заместитель началь-
ника аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Более резкому ослаблению курса 
рубля способствовало снижение цен 

на нефть и ухудшение геополитиче-
ского фона. В четверг цены на евро-
пейские сорта нефти опустились до 
минимальных значений с начала 
февраля. По данным агентства 
Reuters, стоимость нефти Brent на 
спот-рынке достигла отметки $48,5 за 
баррель, что почти на 1,7% ниже за-
крытия среды. Цена на российскую 
нефть Urals опустилась на 1,8%, до $47 
за баррель. Нервозность инвесторов 
усиливают приближающиеся выпла-
ты годовых дивидендов. «Скорее все-
го, иностранные инвесторы предпоч-
тут вывести полученные деньги в ва-
люту, что окажет дополнительное 
давление на курс рубля»,— отмечает 
начальник управления инвестиций 
«Райффайзен Капитала» Владимир 
Веденеев. По его оценкам, в августе 
на долю нерезидентов будет прихо-
диться 320 млрд руб. ($5 млрд) диви-
дендных выплат.

Виталий Гайдаев

Доллар получил  
российские дивиденды
Рубль слабеет в ожидании конвертаций

Основатель DST Global Юрий 
Мильнер вместе с партнерами 
вложил в развитие индийского 
медицинского стартапа Practo 
$90 млн. В Индии одна из самых 
быстрорастущих экосистем для 
ITпроектов, а сам DST Global в 
2014 году инвестировал в индий
ские проекты более $350 млн.

Юрий Мильнер вместе с партнера-
ми инвестировал $90 млн в индий-
ский медицинский стартап Practo, со-
общил TechCrunch. Основным инвес-
тором стал крупнейший в Китае ин-
тернет-провайдер Tencent, хорошо 
знакомый господину Мильнеру как 
минимум с 2010 года. Тогда китайская 
компания инвестировала $300 млн в 
российскую Digital Sky Technologies, 
председателем правления которой 
был Юрий Мильнер. В сделке с Practo 
также участвовали Sofina, Google 
Capital, Altimeter Capital и текущие 
совладельцы — Matrix Partners и 
Sequoia. В феврале этого же года Practo 
получил от последних еще $30 млн, а в 
июле 2012 года Sequoia вложила в раз-
витие проекта $4 млн.

Practo работает в 35 городах Индии, 
его база насчитывает около 200 тыс. 
врачей, 8 тыс. больниц и 5 тыс. диагно-
стических центров. Полученное фи-
нансирование пойдет как на внутрен-
нюю, так и на международную экспан-
сию. К марту 2016 года компания рас-
считывает расширить свое присутст-
вие до 100 индийских городов и 10 за-
рубежных рынков в Юго-Восточной 
Азии, Латинской Америке, на Ближ-
нем Востоке и в Восточной Европе. 
Бизнес-модель стартапа базируется на 

двух вещах: кроме того, что Practo сое-
диняет пациентов с врачами и клини-
ками, проект предлагает и собствен-
ный софт Practo Ray для медицинских 
центров. Платформа уже работает не 
только в Индии, в столицах Филип-
пин и Сингапура 80% врачей уже явля-
ются ее пользователями.

• По данным аналитической ком
пании IHS, к 2018 году число онлайн
пациентов с 344 тыс. в 2012 году вы
растет до 7,1 млн человек, а объем 
мирового рынка удаленной медицины 
увеличится до $3,5 млрд (среднегодо
вой прирост — 67%).

Запись к врачу в режиме онлайн 
— отличный маркетинговый канал 
для клиник, позволяющий им при-
влекать новых клиентов, отмечает 
Сергей Азатян, управляющий парт-
нер InVenture Partners, недавно вло-
живший $5 млн в аналогичный сер-
вис American Well. Тех, кто инвести-
рует в цифровую медицину, привле-
кает возможность выстроить для кли-
ник полноценный канал коммуника-
ции с пациентами — от записи на 
прием до электронных карт пациен-
тов, сервисов удаленных консульта-
ций и удаленного мониторинга со-

стояния здоровья, считает управляю-
щий партнер InVenture Partners.

Цифровая медицина в Индии толь-
ко начинает развиваться, при этом 
растущее проникновение мобильных 
телефонов среди населения позволяет 
рассчитывать на быстрый рост рынка. 
«Это достаточно бедная страна с ог-
ромным населением и низким уров-
нем доступа к качественной медици-
не. Развитие цифровых технологий 
позволит решить ряд структурных 
проблем, связанных с состоянием сис-
темы здравоохранения, при этом не 
требуя огромных инвестиций в разви-

тие локальной инфраструктуры, при-
званной обслуживать местных жите-
лей»,— сказал Сергей Азатян.

Юрий Мильнер как лично, так и че-
рез фонд DST Global активно инвести-
рует в индийские IT-проекты. По дан-
ным издания The Next Web, DST 
Global в 2014 году вложил в них более 
$350 млн. К примеру, он является сов-
ладельцем сервиса по заказу поездок 
Ola, крупнейшего онлайн-магазина 
Flipkart, сервиса доставки бытовой хи-
мии и продуктов Grofers.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Юрий Мильнер  
принял пациентов
Инвестор вложился в онлайн-сервис записи к врачам

Но само АСВ как юрлицо этого не 
может делать по закону (ввиду нали-
чия у него конфликта интересов в 
статусе кредитора первой очереди 
банка на сумму выплаченных страхо-
вок и конкурсного управляющего 
при банкротстве того же банка), в ре-
зультате интересы агентства в коми-
тете представляет ФНС. Прокоммен-
тировать наличие или отсутствие 
связи и формат отношений предста-
вителя АСВ со структурами банка в 
агентстве вчера не смогли: ответа на 
запрос 

”
Ъ“ не поступило. По словам 

партнера юридической фирмы 
Lidings Андрея Зеленина, «так как 
структуры, возможно связанные с 
владельцами банка, голосуют в поль-
зу представителя от АСВ, скорее все-
го, между представителем этих струк-
тур и агентством могут существовать 
некие договоренности, и позиции их 
согласованы». По его словам, если бы 
стороны действовали отдельно друг 
от друга, то в этом случае представи-
телю крупных кредиторов логичнее 
было бы голосовать за свою кандида-

туру, а не в пользу АСВ. Что и сделали 
ряд корпоративных кредиторов.

Преследуя в первую очередь, ко-
нечно, собственные интересы, а так-
же опасаясь, как бы эта неудача не от-
бросила позиции вкладчиков бан-
ков-банкротов на два года назад, 
вкладчики СБ-банка намерены дей-
ствовать дальше. Как сообщила 

”
Ъ“ 

госпожа Волкова, они, возможно, бу-
дут оспаривать решение недавнего 
собрания кредиторов. Впрочем, по 
словам юристов, сделать это будет не-
просто. «По закону в комитет креди-
торов может быть избран любой гра-
жданин, если за него было отдано на-
ибольшее количество голосов»,— 
указывает партнер юридической 
фирмы Lecap Дмитрий Крупышев. А 
«оспорить принятое на собрании кре-
диторов решение в суде можно будет 
только в том случае, если выяснится, 
что оно проводилось с нарушением 
норм закона», продолжает он.

Еще один возможный вариант — 
продолжить объединение вкладчи-
ков банка для того, чтобы созвать по-
вторное собрание кредиторов банка 
и переизбрать на нем состав комите-

та, указывают юристы. Учитывая, что 
в первой очереди кредиторов более 
1000 заявителей, а пока взаимопони-
мание нашли лишь 113, перспекти-
вы у этого сценария есть. Однако для 
его реализации клиентам банка при-
дется постараться. Учитывая, что тре-
бования первой очереди кредиторов 
составляют 21,9 млрд руб., из них на 
АСВ приходится 16,9 млрд руб., сами 
вкладчики, объединив усилия, могут 
консолидировать требования на 
5 млрд руб. Повторное собрание кре-
диторов считается правомерным в 
случае, если на нем присутствовали 
конкурсные кредиторы и уполномо-
ченные органы, включенные в ре-
естр требований кредиторов, облада-
ющие более чем 30% требований. 
Учитывая, что требования второй 
очереди — 30 тыс. руб., а третьей — 
12,9 тыс. руб., вкладчикам для дости-
жения этой цели придется активно 
договариваться не только между со-
бой, но и с юрлицами, что может 
быть затруднительно, указывают 
юристы.

Валерия Францева,  
Светлана Дементьева

Информации на всех вкладчиков не хватит

Как рассказал бывший акционер 
банка Расуль Миргазетдинов (в ре-
зультате корпоративного конфликта 
вышедший из капитала банка в ию-
не 2009 года, но, по его словам, по-
прежнему интересующийся его судь-
бой через источников в банковской 
сфере), в Социнвестбанке могла ис-
пользоваться схема вывода активов, 
аналогичная той, что применялась в 
Мастер-банке. Вывод мог быть офор-
млен через оформление кредитов на 
сотрудников банка, впоследствии 
средства концентрировались в «нуж-
ных местах», в том числе в банках го-
сподина Мотылева. Эти свои сведе-
ния господин Миргазетдинов, по его 
словам, сообщил в Генпрокуратуру. 
Обращение было направлено 27 ию-
ля через интернет-приемную, рас-
сказал он 

”
Ъ“.

Правда, как уже показала практи-
ка оздоровления проблемных регио-
нальных игроков, санация возможна 
и при крайне плохом экономическом 
положении банка при должной под-
держке этого вопроса властями реги-
она. Так, в частности, было в Повол-
жье с Эллипс-банком (в отсутствие 
рыночных санаторов санируется 
«Российским капиталом»; см. “Ъ“ от 4 
апреля 2014 года). Вот и в данном слу-
чае, учитывая масштаб бизнеса Со-
цинвестбанка в регионе, данный 
фактор может сыграть далеко не по-

следнюю роль, указывают собеседни-
ки 

”
Ъ“. В частности, о спасении банка 

ходатайствовало правительство Баш-
кирии. По словам первого вице-пре-
мьера Рустэма Марданова, власти ре-
гиона обращались в ЦБ с просьбой са-
нировать банк, учитывая его значи-
мость для экономики и большую 
офисную сеть. «В банке есть и бюджет-
ные счета»,— сообщил он 

”
Ъ“. «Впро-

чем, стопроцентного решения о сана-
ции пока нет,— оговаривается госпо-
дин Марданов.— Но власти региона 
на это рассчитывают».

Потенциальным санаторам, если 
ЦБ и АСВ пойдут на оздоровление 
банка и желающие поучаствовать в 
оздоровлении на рынке найдутся, Со-
цинвестбанк может быть интересен в 
первую очередь своей сетью из более 
чем 100 отделений, большая часть ко-
торых находится в Республике Баш-
кортостан. «Рынок Республики Баш-
кортостан, давно поделенный между 
крупнейшими игроками, один из 
крупнейших банковских рынков в 
России, Башкирия с ее живой эконо-
микой как регион-донор (в частности, 
нефти) очень привлекательна с точки 
зрения инвестиций,— отмечает член 

правления Бинбанка (санировал и 
присоединил Башинвестбанк) Алек-
сей Фарафонтов.— Впрочем, ключе-
вым фактором для успешного бизне-
са будет наличие у менеджмента в 
этом регионе понимания, как взаимо-
действовать с местными властями и 
бизнес-сообществом». «Если банк дей-
ствительно важен для региона и при 
этом размер его проблем окажется 

меньше размера застрахованных обя-
зательств перед вкладчиками, да еще 
и найдутся рыночные санаторы, то 
его могут оздоровить, невзирая на 
прошлые отношения собственника с 
ЦБ, так как он в принципе уже отстра-
нен от управления банком,— считает 
партнер компании 

”
Яковлев и парт-

неры“ Игорь Дубов.— И ходатайство 
республиканских властей может ока-
заться весьма весомым фактором».

В ЦБ действующие банки не ком-
ментируют. В АСВ ограничились об-
щим комментарием о том, что даль-
нейшие перспективы реализации 
мер по предупреждению банкротства 
Социнвестбанка будут ясны по ито-
гам проверки.

Ольга Шестопал;  
Наталья Павлова, Уфа

Лишить нельзя санировать
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3,5 миллиарда долларов  
составит к 2018 году объем мирового рынка 
удаленной медицины (прогноз аналитиче-
ской компании IHS)
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ЦБ отчитался о ставках

Средневзвешенная ставка по рублевым кредитам, предоставленным 
российскими банками (без учета Сбербанка) физлицам на срок свы
ше года, в июне 2015 года снизилась до минимума с начала года — 
до 20,44% с 21,68% в мае, следует из информации ЦБ. В декабре 
2014 года ставка составляла 18,19%, в январе 2015 года — уже 
22,63% на фоне резкого роста ключевой ставки ЦБ в декабре. С на
чала текущего года регулятор стал последовательно снижать ключе
вую ставку, что отражается на динамике ставок банков. При этом 
 ставки по кредитам физлицам в июне в целом снизились сильнее, 
чем ставки по депозитам физлиц, что может быть связано со вступлени
ем в силу с июля 2015 года ограничений полной стоимости кредитов. 
«Интерфакс»

КОЛЛЕКТОРСКАЯ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Сбор долгов  
потребовал доработки

Правительство в целом может поддержать концепцию законопроекта, 
ужесточающего требования к деятельности коллекторов, но не поддер
жит нынешнюю редакцию изза необходимости ее доработки. Проект 
отзыва подготовил Минфин и поддержало Минэкономики, указывают 
источники «Интерфакса». Речь идет о доработке законопроекта депу
татов Виктора Климова и Рафаэля Марданшина и члена Совета феде
рации Александра Варфоломеева. Он вносит изменение в закон «О по
требительском кредите», ограничивающее количество непосредствен

ных взаимодействий коллекторов с должниками до двух раз в сутки. 
Кроме того, проект предусматривает запрет на раскрытие информа
ции о факте заключения кредитного договора и его существенных ус
ловий любым лицам, кроме должника и тех, кто предоставил обеспече
ние по кредиту. Также предусматривается хранение в течение одного 
года сведений о всех фактах взаимодействия коллектора с заемщи
ком, записи телефонных переговоров. Минфин и Минэкономики пола
гают, что данные положения надо детализировать для большей досто
верности идентификации личностей тех, с кем взаимодействуют кол
лекторы. Также к законопроекту имеется ряд юридическотехнических 
замечаний. «Интерфакс»

НПФ

Анатолий Мотылев  
лишился всех НПФ

ЦБ отозвал лицензии у двух оставшихся негосударственных пенсион
ных фондов, которые рынок связывает с финансистом Анатолием Мо
тылевым. За неисполнение предписаний регулятора и правил распо
ряжения пенсионными деньгами лишились НПФ «Сберегательный» 
и НПФ «Сберегательный фонд ”Солнечный берег“», сообщил Банк 
России в четверг. В начале недели ЦБ запретил этим фондам заклю
чать новые пенсионные договоры и закрыл пять других НПФ, которые 
рынок связывал с господином Мотылевым. Еще раньше ЦБ отозвал ли
цензии у всех его банков. «Интерфакс»

НАПФ гарантировал  
накопления

Более 99% пенсионных накоплений граждан будут в системе гаранти
рования до конца текущего года, подсчитали в Национальной ассоциа
ции негосударственных пенсионных фондов (НАПФ). Промежуточные 
итоги процесса акционирования и вступления негосударственных пен
сионных фондов в систему гарантирования пенсионных накоплений 
показали, что 61 НПФ реорганизован, из них 29 НПФ прошли все про
верки ЦБ и вступили в систему гарантирования, 15 НПФ находятся 
в процессе акционирования. ТАСС

10,1 миллиарда рублей составлял 
объем вкладов в Социнвестбанке на 1 июля

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Заняться строительством га
зопровода в Крым — последне
го инфраструктурного проек
та на полуострове, остающегося 
без подрядчика,— может «Строй
газмонтаж» Аркадия  Ротенберга. 
Компания уже на ходится под 
западными санкциями и бу
дет строить мост через Керчен
ский пролив, так что может уже 
не  бояться политических ри
сков,  считают на рынке.

Застройщиком газопровода от 
компрессорной станции «Русская» в 
Краснодарском крае до Севастополя 
станет компания Аркадия Ротенбер-
га «Стройгазмонтаж», сообщил «РИА 
Новости» министр топлива и энер-
гетики Крыма Сергей Егоров. По 
его словам, такое решение принято 
«давно», а стоимость проекта соста-
вит 20 млрд руб. Источник финан-
сирования проекта и то, как прини-
малось решение, господин Егоров 
не уточнил. Минэнерго и Минкры-
ма в апреле просили на газопровод 
9,5 млрд руб. из федерального бюд-
жета. В Минэкономики 

”
Ъ“ поясни-

ли, что выбором подрядчика для га-
зопровода занимается совет минис-
тров Крыма, а вопрос его стоимости 
будет рассмотрен в министерстве в 
ближайшее время. В Минэнерго РФ 
и «Стройгазмонтаже» не стали ком-
ментировать ситуацию.

Газопровод оставался последним 
из инфраструктурных проектов для 
Крыма, исполнитель которого был 
не определен. Например, генпод-
рядчиком кабельного перехода че-
рез пролив для энергоснабжения 
Крыма будет структура федераль-
ной сетевой компании ЦИУС ЕЭС, 
а мост в Крым будет строить тот же 
«Стройгазмонтаж». Мощность газо-
провода запланирована на уров-
не 4 млрд кубометров в год, 2,2 мл-
рд кубометров будет поступать с ма-
териковой части РФ, остальное — 
добываться на самом полуострове. 
Строительство планируется начать 
в первом квартале 2016 года, а ввод 
газопровода в эксплуатацию, по 
прогнозам Минэнерго, назначен на 
март 2017 года.

Строительство газопровода свя-
зано с политическими рисками: за-
падные санкции запрещают ин-
вестиции в Крым, из-за чего круп-
ные российские компании неофи-
циально дистанцируются от полуо-
строва. В качестве претендентов на 
строительство трубы назывались 
«Газпром», который никогда не под-
тверждал готовность участвовать, и 
крымский «Черноморнефтегаз» (уже 
попал в санкционные списки). Но в 
июне заместитель главы Минэнер-
го РФ Кирилл Молодцов официаль-
но заявил, что «Газпром» трубу стро-

ить не будет, прокладкой трубы зай-
мется «профильная организация», 
а «Черноморнефтегаз» будет лишь 
владельцем (подробнее о ситуации 
см. 

”
Ъ“ от 24 июня). «Выбор в качест-

ве подрядчика уже попавшего под 
санкции 

”
Стройгазмонтажа“ логи-

чен. Компании, по сути, уже нечего 
терять в политическом смысле»,— 
отмечает источник 

”
Ъ“ на рынке.

Участие в строительстве подвод-
ной и наземной части трубопрово-
да могут принять и крымские ком-
пании, говорит господин Егоров. 
Тот же «Черноморнефтегаз» владеет 
баржей-трубоукладчиком «Капитан 
Булгаков». Но, по словам крымско-
го министра, «пока нельзя с уверен-
ностью утверждать, что именно эта 
компания получит подряд на стро-
ительство морского участка». Ана-
логичные работы могут проводить 
частные «Крымгазстрой» и «Альфа-
газ», считает он.

Глава Small letters Виталий Крю-
ков не сомневается, что у «Строй-
газмонтажа» (подрядчик ряда тру-
бопроводных проектов в РФ) хватит 
компетенций для строительства га-
зопровода с учетом огромного пор-
тфеля проектов и опыта. Единствен-
ной проблемой для Аркадия Ротен-
берга может стать очень жестко огра-
ниченный бюджет на обе стройки.

Ольга Мордюшенко

Мост потянул за собой трубу
«Стройгазмонтаж» может построить газопровод в Крым

Несмотря на этот случай, власти 
Краснодарского края запретили про-
дажу алкогольных энергетиков и ог-
раничили торговлю тонизирующими 
напитками (Red Bull, Burn, Adrenaline 
Rush и др.) в части продажи несовер-
шеннолетним. ФАС через суд добива-
лась отмены запрета как нарушающе-
го законы «О защите конкуренции», 
«О торговле» и «О госрегулировании 
алкогольного рынка». Последний да-
ет субъектам право ограничивать вре-
мя, условия и место продажи всей ал-
когольной продукции, а не каких-ли-
бо категорий, объясняли тогда пред-
ставители ФАС.

В 2014 году Высший арбитраж-
ный суд постановил, что в действи-
ях краснодарских властей нет нару-
шений закона, и регионы продолжи-
ли вводить запреты. С 1 января теку-
щего года запрет на торговлю алко-
гольными энергетиками начал дей-
ствовать в Вологодской области (там 
же запрещена продажа безалкоголь-
ных энергетиков несовершеннолет-
ним), а с мая ограничение на их про-
дажу ввели власти Москвы и Под-
московья. Всего около 40 регионов 
ужесточили правила продажи такой 
продукции.

Поправки, которые готовит РАР, 
по сути, узаконят существующую пра-
ктику, отмечает руководитель пра-
ктики разрешения споров ИФК «Го-
ризонт Капитал» Василий Ицков. «Те-
перь, скорее всего, запрет на реализа-
цию такой продукции коснется пого-
ловно каждого региона»,— рассужда-
ет юрист. ФАС считает ограничения, 
вводимые в отдельных регионах, не-
допустимыми, рассказала замести-
тель начальника контрольно-финан-
сового управления службы Наталья 
Исаева. «Согласно Конституции, в Рос-

сии гарантируется единство экономи-
ческого пространства, свобода пере-
мещения товаров, работ, услуг»,— на-
поминает она. Служба предлагает рас-
смотреть проблему оборота слабоал-
когольных энергетиков на рабочей 
группе при правительственной ко-
миссии по повышению конкуренто-
способности и регулированию алко-
гольного рынка.

Региональные запреты уже повле-
кли серьезное уменьшение рынка ал-
когольных энергетиков и коктейлей. 
С 2012 года он сократился примерно в 
полтора раза — до 20–23 млн дал, гово-
рит директор ЦИФРРА Вадим Дробиз. 
«Это одна из самых малочисленных 
категорий алкоголя»,— отмечает он. 
Для сравнения: рынок водки и ликеро-
водочных изделий в 2014 году насчи-
тывал 120 млн дал, пива — 1 млрд дал, 
вина — 70 млн дал, пивных напитков 
— 45 млн дал, привел данные эксперт. 
Бывший менеджер компании, про-
изводящей алкогольные энергетики, 
рассказывает, что многие компании 
перепрофилировались на производст-
во пивных напитков. В United Bottling 
Group (выпускает Red Devil, Jaguar) и 
Национальной ассоциации слабого 
алкоголя от комментариев отказались.

Анастасия Дуленкова,  
Олег Трутнев

Энергетики ждет отрезвление
ЦИТАТА

Да, по поводу запрета энергети-
ческих напитков... не хочу, чтобы 
это прозвучало, что завтра все 
мы запретим, но я бы здесь дей-
ствовал решительнее, чем мы 
действовали до сих пор
— Владимир Путин,
президент РФ, на встрече с депутатами 
Госдумы в Ялте, 14 августа 2014 года

В долгосрочной перспекти
ве Vimpelcom Ltd должен стать 
лидером или как минимум 
номером два на всех рынках 
присутствия, следует из его об
новленной стратегии. Россий
ское подразделение холдинга 
— «Вымпелком» — сейчас за
нимает третье место, и анали
тики сомневаются, что компа
ния сможет в ближайшее время 
 потеснить МТС и «МегаФон».

Вчера Vimpelcom представил ос-
новные положения обновленной 
стратегии. Среди них стремление в 
долгосрочной перспективе к лиди-
рующей или второй позиции на ка-
ждом рынке, где присутствует опе-
ратор. Сейчас «дочки» Vimpelcom за-
нимают первое место в пяти странах, 
второе — в двух и третье — в четырех. 
Обновленная стратегия Vimpelcom 
также предполагает консолидацию 
в отдельных странах. Шаги в этом на-
правлении уже делаются: вчера ком-
пания объявила, что договорилась об 
объединении своей «дочки» в Италии 
— Wind Telecomunicazioni с другим 
местным оператором 3 Italia (при-
надлежит гонконгской Hutchison 
Whampoa). В совместном предприя-
тии каждая сторона получит по 50%. 
Ожидается, что сделка будет закрыта 
в течение 12 месяцев и станет круп-
нейшей M&A в Италии с 2007 года. 
СП будет обслуживать более 31 млн 
мобильных и 2,8 млн фиксирован-
ных абонентов и по этому показа-
телю станет лидером рынка с долей 
36% (у текущего лидера Telecom Italia 
— 35%). Синергия от слияния должна 
составить €700 млн в год.

Кроме того, стратегия Vimpelcom 
подразумевает рост выручки от пе-
редачи данных; развитие мобиль-
ных финансовых услуг, новых биз-
нес-моделей на рынке мобильной 
рекламы, сервисов OTT и контента; 
конвергенцию мобильной и фик-
сированной связи; снижение опе-
рационных расходов, увеличение 
эффективности капзатрат; более 

активное строительство и исполь-
зование сетей совместно с други-
ми компаниями; ускорение моне-
тизации башенной инфраструк-
туры по примеру успешной сдел-
ки в Италии (в начале марта Wind 
договорилась продать 90% компа-
нии, куда были переданы башни, 
испанской Abertis Infraestructuras 
за €693 млн, или $774 млн) и др. В 
Vimpelcom ожидают, что все пере-
численное позволит через три года 
увеличить денежный поток компа-
нии на $750 млн в год. Полностью 
стратегию представят в октябре на 
конференции для аналитиков.

• По итогам второго квартала хол-
динг Vimpelcom обслуживал 213,4 млн 
мобильных абонентов в 13 странах. 
Выручка — $3,759 млрд, чистая при-
быль — $108 млн. Акционеры: Letter 
One Михаила Фридмана, Германа Ха-
на и Алексея Кузьмичева (56,2% обык-
новенных и 47,9% голосующих акций), 
Telenor (33% и 43% соответственно), 
остальное — free float. Капитализа-
ция вчера на NASDAQ — $9,6 млрд.
На российском рынке «Вымпел-

ком» занимает третье место по коли-
честву мобильных абонентов и вы-
ручке от мобильных услуг. С момен-
та основания в 1990-х годах опера-
тор пытался догнать МТС, но долгое 
время оставался вторым игроком. А 
в 2010 году оказался и вовсе третьим, 
уступив «МегаФону». До недавнего 
времени в Vimpelcom заявляли, что 
задачи вернуть утраченные позиции 

любой ценой не стоит, а перед менед-
жерами ставятся иные цели. «Уверен, 
что наша стратегия — эффективная 
и в этом году нам удастся стабилизи-
ровать долю рынка, а в дальнейшем 
начать ее рост»,— заявил вчера вице-
президент по корпоративной страте-
гии и развитию «Вымпелкома» Алек-
сандр Поповский.

Во втором квартале выручка 
«Вымпелкома» снизилась на 1%, до 
68,035 млрд руб., а выручка от мо-
бильного бизнеса выросла на 1%, 
до 56,758 млрд руб. Абонентская ба-
за увеличилась на 2%, до 57,2 млн 
клиентов. В то же время у «МегаФо-
на» при снижении выручки в России 
на 0,9% (до 75,097 млрд руб.) рост мо-
бильной выручки составил 0,6% (до 
65,79 млрд руб.), а абонентской ба-
зы — 5% (до 71,4 млн клиентов). МТС 
еще не опубликовала результаты за 
второй квартал.

«Заявленная стратегия поможет 
Vimpelcom удержаться на плаву, 
улучшить финансовые показатели, 
но принципиально изменить поло-
жение на рынке — вряд ли,— счи-
тает аналитик Газпромбанка Сергей 
Васин.— На большинстве рынков 
операторы так или иначе смотрят в 
сторону развития финансовых сер-
висов, сокращения расходов, аут-
сорсинга, в этом смысле в стратегии 
нет ничего оригинального. Не ду-
маю, что МТС и 

”
МегаФон“ уступят 

свои позиции».
Анна Балашова

Двойка для Vimpelcom
Холдинг намерен стать первым или вторым  
на всех рынках присутствия
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Новый газопровод 
мощностью
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460 МВт
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Партнером «Ростеха» по проекту 
будет та же ISGS. Как пояснили 

”
Ъ“ 

в госкорпорации, проект будет осу-
ществлен по схеме BOOT (build-own-
operate-transfer). В течение 25 лет га-
зопровод будет находиться в собст-
венности проектной компании под 
руководством «РТ-Глобальные ресур-
сы», также возможно вхождение дру-
гих инвесторов. После этого права 
собственности передадут Пакиста-
ну. При этом ISGS даст гарантии по 
загрузке газопровода и будет опла-
чивать транспорт газа по долгосроч-
ному тарифу (выполнение этих ус-
ловий будет обеспечено госгаранти-
ями Исламабада). «Ростех» привле-
чет заемное финансирование, для 
этого, говорят в госкорпорации, рас-
сматриваются как российские, так и 
зарубежные (в том числе пакистан-
ские) инвесторы.

Мощность газопровода составит 
12,4 млрд кубометров, стоимость 
проекта «Ростех» в начале года оце-
нивал в $2,5 млрд. Сейчас в госкор-
порации не стали сообщать точную 
цифру, отметив, что она согласовы-
вается с пакистанской стороной. Там 

подчеркнули, что это экономически 
выгодный проект, так как позволит 
загрузить мощности предприятий 
«Ростеха», например Объединенной 
двигателестроительной корпорации 
(производит газоперекачивающие 
агрегаты). Но «Ростех» с 2014 года по-
пал под санкции, поэтому привлече-
ние кредитов у западных банков пра-
ктически исключено. «Учитывая по-
литическую важность проекта, это 
могут быть квазигосударственные 
деньги, например, от ВЭБа»,— пола-
гает источник 

”
Ъ“ в правительстве.

По словам источников 
”

Ъ“ на 
рынке, экспорт российского СПГ 
в Карачи сейчас не рассматривает-
ся, хотя не исключена поставка СПГ 
из портфеля структуры «Газпрома» 
GM&T (занимается продажей газа за 
рубежом). Один из собеседников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, подтвердил, 
что «Газпром» ведет переговоры с па-
кистанцами и заинтересован в этом 
рынке. Наиболее вероятным источ-
ником поставок собеседники 

”
Ъ“ на-

зывают Катар.
Энергодефицит в Пакистане в по-

следние годы становится не только 
экономической, но и политической 
проблемой, население страдает от 

постоянных веерных отключений, 
отмечает главный научный сотруд-
ник Института востоковедения РАН 
Владимир Москаленко. «Развитие от-
ношений с Пакистаном долгое время 
отставало из-за традиционной ориен-
тации РФ на Индию, а теперь Москве 
нужно спешить, чтобы не отдать па-
кистанский рынок Китаю, который 
становится главным экономическим 
партнером Исламабада»,— считает 
эксперт. Собеседник 

”
Ъ“ в правитель-

стве соглашается, что для России гео-
политически важно укрепить пози-
ции в Пакистане, в том числе в тран-
спорте газа, поскольку в перспективе 
страна может стать важнейшим мар-
шрутом по транзиту газа в Индию. 
Исламабад давно ведет переговоры о 
строительстве газопроводов из Ира-
на (проект «Мир») и Туркмении (че-
рез Афганистан, проект TAPI), но по-
ка продвижение незначительно. Вче-
ра «Туркменгаз», который конфликту-
ет с «Газпромом» и ищет выход на но-
вые рынки, объявил, что станет ли-
дером консорциума по TAPI. Ранее 
на эту роль в числе прочих претен-
довали французская Total, китайская 
CNPC, а также «Ростех».

Юрий Барсуков

«Ростех» зайдет  
с Индийского океана

с1
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В нынешний кризис, в отли-
чие от экономического коллап-
са 2008 года, государство спа-
сло рынок жилья. Правительство, 
в частности, как и обещало, обес-
печивало субсидирование ставок 
по ипотечным кредитам, что по-
зволило сохранить интерес поку-
пателей. Тем не менее, призна-
ется в интервью ”Ъ“ президент 
ФСК «Лидер» ВЛАДИМИР ВОРО-
НИН, пик спроса позади, а про-
дажи уже начали падать, но даже 
при этом снижать цены девело-
перы все равно не хотят.

— Когда в стране начался кризис, 
все крупные застройщики, в том 
числе и вы, просили власти под-
держать ипотеку, чтобы сохранить 
спрос на жилье. Это спасло рынок?
— Тут все просто. 55–60% покупателей 
жилья используют ипотеку. Как мы-
слит потребитель? Накоплю на пер-
воначальный взнос, возьму ипотеку 
— и платеж по ней будет примерно 
равен стоимости аренды. Когда став-
ка рефинансирования поднялась до 
17%, по ипотеке — до 25%. При таком 
раскладе ежемесячный платеж вырос 
с 35 тыс. руб. в месяц до 90 тыс., что 
стало неподъемно для граждан. Поэ-
тому кредиты на покупку жилья брать 
перестали, продажи у застройщиков 
жилья встали. В такой ситуации суб-
сидирование государством ставок по 
ипотеке стало спасением для рынка. 
Чиновники никогда особо не жалова-
ли нас, застройщиков — мы же нефть 
не качаем, а тут такой подарок с под-
держкой ипотеки.
— До запуска программы субсиди-
рования ставок по кредитам про-
дажи упали пропорционально до-
ле ипотечных сделок?
— Нет, немного меньше: где-то на 40%.
— Субсидирование ипотеки эф-
фективно только на короткое вре-
мя, но доходы населения пока не 
растут...
— Поэтому сейчас продажи падают. 
В декабре прошлого года, когда дол-
лар стоил 80 руб., у людей была пани-
ка, покупатели бронировали по 250 
квартир в день. Если бы я не повышал 
цены, смог бы тогда продать около 
2 тыс. квартир. Но это была аномалия. 
В целом по году динамика неравно-
мерная. Май, июнь — традиционно 
слабые месяцы, люди отдыхают. Есть 
разница и между темпами продаж на 
разных объектах. В мае в UP-квартале 
(жилье бизнес-класса по цене эконом-
класса.— 

”
Ъ“) Новое Тушино мы про-

дали 125 квартир, по сравнению с 90–
110 ежемесячно в 2014 году. То есть на 
10–15% больше. Стали анализировать, 
что происходит. Выяснилось, что об-
щее падение продаж составляет око-
ло 20%, но в проектах с плохой лока-
цией продажи квартир в панельных 
домах вообще сократились на 50%. То 
есть покупатели стали гораздо тща-
тельнее выбирать жилье для жизни.
— Вас не беспокоит, что этот спрос 
конечен? Не все смогут взять кре-
дит даже под 12%.
— Многие думают, что кризис 2015 го-
да похож на тот, что был в 2008 году. 
Первое, что люди помнят о предыду-
щем кризисе,— падение цен на квар-
тиры, и считают, что они будут падать 
и сейчас. Но то, что мы видим, боль-
ше похоже на события 1998 года. Это 
локальный кризис, вызванный в пер-
вую очередь внутренними факто-
рами. В соседних странах ситуация 
иная. Металл, цемент, любые строи-
тельные материалы хорошо продают-
ся в Китай за доллары. Я пытался дого-
вориться с производителями цемента 
о бартере — они мне поставляют про-
дукцию, а я расплачиваюсь готовыми 
квартирами. Мне ответили, что им 
это не надо, так как рынка сбыта они 
не потеряли. Китай сейчас покупает 
все что угодно, несмотря на пробле-
мы с фондовым рынком. Параллель-
но растут цены — на материалы, ра-

бочих, и соответственно увеличива-
ется базовая цена. Можно ждать ски-
док от девелоперов, но главное — не 
попасть в мышеловку. Если компания 
и до кризиса чувствовала себя неуве-
ренно, то сейчас проблемы могут обо-
стриться. Более устойчивые девелопе-
ры могут держать цену даже при уве-
личении себестоимости строительст-
ва, но очень непродолжительное вре-
мя. В России производят отделочные 
материалы, но все красители — им-
портные. В 1998 году была похожая 
ситуация — все чувствуют крах, ката-
строфу, а через полгода цены выросли 
в три раза. И ничего — восстановился 
спрос, оживилась ипотека.
— Насколько вы готовы снизить 
цены?
— Ни на сколько. Зачем мне снижать 
цены, если я могу достроить и ждать, 
пока рынок успокоится, чтобы про-
дать по хорошей цене уже готовое жи-
лье. Допустим, в Балашихе я не доби-
раю около 20% запланированных про-
даж. Но в UP-кварталах Новое Тушино 
и Западное Кунцево регулярно повы-
шаю цены, так как там стройки на ста-
дии завершения. Сейчас все находят-
ся в ожидании: держать накопления 
в рублях стало рискованно, люди ста-
раются ремонт сделать или еще куда-
то вложить свои сбережения. Поэто-
му снижение спроса замедлилось. К 
тому же застройщикам нет возмож-
ности сильно снижать цены, чтобы 
не продавать в убыток.
— А если продажи совсем остано-
вятся? У вас есть на этот случай 
план действий?
— У меня такого плана нет. Я считаю, 
что каждый новый объект надо начи-
нать строить при полной уверенно-
сти, что есть спрос на нулевом цикле. 
Я живу в режиме перманентного кри-
зиса, поэтому стараюсь создать подуш-
ку безопасности. Не будет ликвидно-
сти, значит, перейду на бартерные схе-
мы работы. Кроме того, у меня есть по-
строенные дома, которые я еще не на-
чал продавать, это тоже моя подушка 
безопасности. Затрат по ним уже нет. 
Самая немыслимая ситуация для ме-
ня — продавать жилье на уровне себе-
стоимости или ниже ее. Я стараюсь не 
сливать на рынок накопленный запас 
готовых квартир, так как это актив, 
растущий в цене, который при необ-
ходимости можно продать. Кредитов 
у меня нет, только под коммерческие 
проекты, поэтому в крайнем случае 
потеряю проект, но не компанию.

— Сейчас, как и в предыдущий 
кризис, сформирован список стра-
тегических предприятий, претен-
дующих на господдержку. В него 
снова вошли такие строительные 
компании, как СУ-155, «Мортон». 
На ваш взгляд, это эффективный 
механизм поддержки?
— Это скорее имиджевая история, 
к бизнесу она никакого отношения 
не имеет. Я бы ответил так на ваш 
вопрос: власти решили поддержать 
крупных застройщиков, чтобы их 
дольщики выдохнули и сказали: «Нас 
точно не обманут». Но не факт, что это 
позволит избежать проблемы обма-
нутых дольщиков. На практике ком-
паниям, попавшим в список страте-
гических предприятий строитель-
ной отрасли, рассчитывать на получе-
ние субсидий и госгарантий по кре-
дитам вряд ли приходится. Слишком 
громоздкий и сложный механизм их 
получения. Банкиры говорят: даже 
если принесешь госгарантию, новый 
кредит точно не выдадим, по уже от-
крытому, может быть, снизим ставку 
на полпроцента, а может быть, нет... 
Если у компании есть проектное фи-
нансирование и хорошая кредитная 
история, гораздо эффективнее идти 
в банк и договариваться о снижении 
процентной ставки вне зависимости 
от господдержки.
— Ваша компания вообще не зани-
мает у банков?
— На строительство жилья нет. Бан-
ки же кредитуют под залог. Если стро-
ишь жилье в кредит, значит, заклады-
ваешь квартиры. Поэтому, когда при-
ходит клиент и говорит — хочу вот 
эту квартиру, ее приходится выводить 
из-под залога, а это целая процедура. 
С мелкими банками мы не работаем, 
так как они не дают крупных креди-
тов. В госбанках, напротив, длинная 
процедура вывода квартир из-под за-
лога: за это время потенциальный 
покупатель может уйти. В девелоп-
менте коммерческой недвижимости 
другой механизм, поэтому наш тор-
говый центр MARi и гостиница Four 
Point by Sheraton в Калуге построе-
ны на заемные средства и заложены. 
Общий долг у компании — 6,2 млрд 
руб., выручка в прошлом году соста-
вила 62 млрд руб., в текущем ожидаю 
примерно на том же уровне.
— Упростились ли в этот кризис 
взаимоотношения застройщиков 
с чиновниками?
— Работать с чиновниками и догова-
риваться с ними стало проще. Сейчас 
власти четко сегментирует: это над-
ежная компания и с ней можно иметь 
дело, а тот застройщик срывает сроки 
и связываться с ним рискованно. На-
пример, сейчас у меня особенно ак-
тивное взаимодействие выстроилось 
с Подмосковьем, где у нас самое боль-
шое количество реализуемых проек-
тов. Недавно мы достроили проблем-
ный комплекс за другим застройщи-
ком — жилой комплекс «Южная зве-
зда», и 648 семей получили ключи от 
своих квартир. Чиновники понима-
ют, что будут еще проекты, которые 
потребуется спасать. Плюс мы стро-
им дороги, выделяем квартиры для 
переселенцев из ветхого жилого фон-
да, под муниципальные нужды, пере-
носим ЛЭП. Поэтому власти стали об-
щаться, все проходит легче, и новые 
проекты нашей компании согласо-
вывают быстрее. Большое внимание 
в Подмосковье сейчас обращают на 
внешний облик новых жилых ком-
плексов. И в наших новых проектах 
сейчас мы стали уделять внимание ар-
хитектурной концепции. Одним сло-
вом, со стороны властей есть реаль-
ная помощь застройщикам, которая 
находит подтверждение и в законода-
тельных инициативах.

— Отраслевая нормативная база 
эффективна?
— Есть что добавить. Мы сформулиро-
вали 11 вопросов, которые вынесли 
на обсуждение в правительство Под-
московья. Часть из них приняли, что-
то выносится на рабочие обсуждения 
и дорабатывается.
— Какую компенсацию получает 
застройщик, взявший на себя обя-
зательства закончить объекты для 
дольщиков?
— Каждый проект обсуждается ин-
дивидуально. Здесь нет готового ре-
шения. Например, увеличиваем 
плотность застройки без наруше-
ния РНГП (региональные нормати-
вы градостроительного проектиро-
вания.— 

”
Ъ“) и комфортности про-

живания для будущих жителей. В на-
шей практике было увеличение пло-
щадей в других жилых комплексах в 
Московской области, отмена доли ад-
министрации в проектах. Все эти ре-
шения необходимы, чтобы компен-
сировать затраты. В Москве есть при-
меры и прямого выделения денег из 
бюджета на достройку. У властей Под-
московья лишних денег нет, поэтому 
сложилась своя форма взаимодейст-
вия — решение оформляется градо-
строительным советом при губерна-
торе области. Одним словом, нужно 
искать пути решения и договаривать-
ся об условиях. Мы стараемся сделать 
процесс комфортным. Это выгодно и 
нам, и власти.
— То есть достраивать дома для 
дольщиков неубыточно?
— Еще раз — в каждом случае это 
предмет обсуждения. Региональные 
власти ставят задачу, я думаю, как ее 
решить. Прихожу и говорю, что го-
тов решить на определенных услови-
ях, а власти решают, подходит им это 
или нет. Это же переговорный про-
цесс. Появилась у области другая про-
блема, меня спрашивают: можешь ре-
шить? Я отвечаю, что могу, если под-
нять этажность. Что приятно, област-
ная администрация выполняет свои 
же решения оперативно. За это мы 
строим дороги, решаем проблемы с 
выездом на платную трассу и т. д.
— Может ли девелопер отказаться 
от строительства социальной ин-
фраструктуры за свой счет?
— Может. Сады, школы, поликлини-
ки должно строить государство, но не 

всегда в бюджетах муниципалитетов 
есть на это деньги. Но также у государ-
ства нет обязательств согласовывать 
строительство жилья. Поэтому, если 
откажешься, разрешения на строи-
тельство не получишь, так как фор-
мальных поводов отказать застрой-
щику очень много. Это первое. Вто-
рое — качество среды. Пять лет на-
зад я стал думать: чем я буду отличать-
ся от остальных. Можно строить быс-
тро и дешево из панели, я знаю ее се-
бестоимость со времен работы в «Глав-
мосстрое» — готовые бетонные изде-
лия дешевле, чем товарный бетон на 
стройке. По себестоимости панель де-
шевле монолита. Поэтому в кризис 
заниматься демпингом бесполезно, я 
уже приводил подходящий пример, 
и мы придумали концептуальные 
UP-кварталы. Основная их идея — в 
создании единой среды с качествен-
ными домами, продуманным благо-
устройством общей территории ком-
плексов, современными инженер-
ными системами. Я даже не говорю 
об объектах социальной инфраструк-
туры. То есть нужно создавать среду 
с определенными условиями в том 
числе для того, чтобы уверенно про-
давать конечный продукт. Построи-
ли школу в одном из UP-кварталов — 
сумма инвестиций из расчета на че-
ловека получилась в два раза больше, 
чем по нормативу. Это дает нам воз-
можность, независимо от ситуации 
на рынке, продавать на 10–15% доро-
же, чем конкуренты в локации.
— Какова сейчас рентабельность в 
девелопменте?
— Всегда по-разному. Самым лучшим 
был прошлый год, тогда рентабель-
ность была около 20% — это как раз 
из-за паники на рынке в конце года. 
Сейчас, когда ситуация успокоилась, 
наверное, в среднем по рынку рента-
бельность опустится до 8–10%. Мы на-
чинаем стройку, если понимаем, что 
стартовая рентабельность проекта не 
ниже 5%. В некоторых случаях мож-
но достичь уровня 20%, но это долж-
на быть отличная локация объекта, 
вся необходимая социальная инфра-
структура.
— Может, есть смысл обратить вни-
мание на региональные рынки?
— Мы уже работаем в Калужской и 
Ленинградской областях, Краснодар-
ском крае. Но по регионам кризис бь-

ет сильнее, чем в Москве. Сейчас но-
вые регионы мы не рассматриваем. 
Поддерживаем баланс продажи стро-
ительства, корректируем сроки выво-
да новых объемов в уже существую-
щих проектах. Хотя в Ленинградской 
области у нас продажи сейчас идут да-
же выше, чем в Москве и Подмоско-
вье. В кризис основная задача — со-
блюдать сроки сдачи объектов. Банки 
рушатся, если один раз не выдадут во-
время депозит. У нас то же самое. Не 
сдал дом вовремя — и все. А новые 
площадки — это хлопоты и расходы: 
купить, раскрутиться, со всеми дого-
вориться.
— В кризис обычно растет объем 
предложения площадок. Сейчас 
такая же ситуация?
— Вне кризиса объем предложений 
тоже высок. Но проблема — в адек-
ватности запросов владельцев участ-
ков. Цены на участки выставляются 
завышенные. Кризис эту ситуацию 
исправляет. Площадки, на которые 
оформлен градостроительный план 
застройки, естественно, стоят доро-
же. Около 90% собственников — это 
не строители, а люди, имеющие ад-
министративный ресурс. Сейчас 
есть выбор. Муниципалитеты нача-
ли проводить аукционы. Также поя-
вились строительные компании, ко-
торые хотят избавиться от лишних 
активов. Еще одна положительная 
тенденция, которую мы наблюда-
ем сегодня,— удается договаривать-
ся с собственниками земли на парт-
нерских отношениях. Именно так в 
прошлый кризис мы начали строи-
тельство UP-квартала Западное Кун-
цево. Сделка оказалась удачной и для 
нас, и для группы «Абсолют». За нее 
я отдал компании долю в проекте 
квартирами. Сейчас тоже находим-
ся в переговорах по ряду подобных 
предложений.
— У ФСК «Лидер» были планы на-
ращивать производственную базу. 
Намерения остались?
— Мы это уже сделали. Есть торговый 
дом «Партнер», на базе которого созда-
на сеть из шести бетонных заводов, 
мы продолжаем ее развивать. Кроме 
того, мы стараемся ставить производ-
ство на каждой большой площадке. 
Бетонные заводы я развиваю таким 
образом, чтобы 30–40% продукции за-
бирали мои стройки — это гарантиро-
ванные поставки, которые дают воз-
можность покрыть накладные рас-
ходы, остальные 60–70% продавать 
надежным партнерам. Выходить на 
открытый рынок сейчас надо очень 
осторожно, поскольку риск неплате-
жей особенно высок.
— Крупные московские площадки 
— по типу ЗИЛа или других пром-
зон, которые выставляют на тор-
ги городские власти,— вам инте-
ресны?
— Мы всегда крайне аккуратно под-
ходим к реализации крупных проек-
тов, внимательно смотрим на их эко-
номику. Участие в перечисленных ме-
гапроектах пока в наши планы не вхо-
дит. Лучше заниматься чем-то одним, 
чем растрачивать свое время и силы 
на непрофильные активы. Отличный 
пример — корпорация Apple, которая 
выпускает один продукт и является 
самой дорогой корпорацией в мире.
— Но у вас кроме жилых проектов 
есть гостиница в Калуге и торго-
вый центр в Москве…
— Я не планирую в дальнейшем раз-
вивать коммерческую недвижимость.
— Вы хотите их продать?
— Специально покупателей не ищу, 
но если предложат хорошую цену, то 
почему нет. Любую продажу рассма-
триваю не как возможность выйти из 
бизнеса, а как толчок для дальнейше-
го, более качественного развития.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«Чиновники никогда особо не жаловали нас, а тут такой подарок с ипотекой»
Президент ФСК «Лидер» Владимир Воронин о взаимоотношениях застройщиков с властями

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф С К  « Л И Д Е Р »

Финансово-строительная корпорация «Лидер» создана в 2005 году. Является мно-
гопрофильным холдингом, работающим с объектами жилой и коммерческой недви-
жимости. За десять лет работы корпорацией построено 35 тыс. квартир, 106 объек-
тов жилой и коммерческой недвижимости, 17 объектов городской инфраструктуры. 
В портфель проектов компании входят жилые комплексы бизнес-класса в Москве 
и Геленджике, коттеджный поселок Vita Verde в Подмосковье, отель сети Sheraton 
в Калуге и другие. Совокупный портфель проектов — около 4 млн кв. м. Число со-
трудников — около 5,7 тыс. человек. Основным владельцем через аффилированные 
структуры является семья основателя и президента корпорации Владимира Воро-
нина. В 2014 году оборот ФСК «Лидер» составил 62 млрд руб. (годом ранее — около 
40 млрд руб.). За 2014 год введено около 524 тыс. кв. м, из которых 389 тыс. кв. м — 
жилье, 135 тыс. кв. м — коммерческая недвижимость.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В О Р О Н И Н  В Л А Д И М И Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 27 декабря 1975 года в Москве, сын бывшего руководителя «Главмосстроя» 
Александра Воронина. Окончил факультет промышленного гражданского строительст-
ва МГСУ имени Куйбышева (1997).

С 1997 года работал в тресте «Мосстрой-6» мастером, прорабом, начальни-
ком участка. В 1999 году стал заместителем директора по экономике и финансам, 
а в 2002 году — гендиректором компании «Главмосстроймонолит». С 2003 года тру-
дился в «Главмосстрое» на должностях вице-президента, первого вице-прези-
дента—начальника финансово-экономического комплекса. В 2005 году стал од-
ним из основателей девелоперской компании ФСК «Лидер», в которой занимает 
пост президента. С декабря 2010 года был также членом совета директоров банка 
«Стройкредит» (в 2014 году банк лишился лицензии).

Кандидат технических, доктор экономических наук (тема диссертации — «Мето-
дология управления интеграционными процессами инвестиционно-строительной 
деятельности в условиях модернизации национальной экономики»).

Власти решили поддержать 
крупных застройщиков. 
Но не факт, что это позво-
лит избежать проблемы  
обманутых дольщиков

Я живу в режиме перманент-
ного кризиса, стараюсь  
создать подушку безопасно-
сти. Не будет ликвидности — 
перейду на бартер

В декабре прошлого года,  
когда доллар стоил 80 руб., 
у людей была паника,  
покупатели бронировали  
по 250 квартир в день
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культура

В Локарно показом фильма Джонатана Демми 
«Рики и Флэш» открылся 68-й Международ-
ный кинофестиваль. В самом начале в рамках 
конкурсной программы представили карти-
ну «Брат Деян» Бакура Бакурадзе, а Марле-
на  Хуциева наградили почетным «Леопардом» 
за карьеру. Из Локарно — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Официальное открытие прошло на Пьяцца 
Гранде в самом большом открытом кинотеатре Ев-
ропы, вмещающем 8 тыс. зрителей. Он видел на 
своем веку многих больших звезд и знаменитых 
режиссеров. На этот раз специальным призом че-
ствовали Эдварда Нортона, после чего показали 
фильм «Рики и Флэш» — музыкальную комедию 
с Мерил Стрип в роли рокерши со стажем, которая 
спустя много лет, проведенных в вихре богемной 
жизни, возвращается в давно покинутый ею дом 
и встречается со своей семьей. Место хозяйки там 
заняла чернокожая подруга мужа, а взрослые де-
ти героини погружены в свои проблемы, которых 
особенно много у дочери Рики (ее играет дочь Ме-
рил Стрип — Мэми Гаммер).

Главная аттракция этой стопроцентно развлека-
тельной ленты — образ 65-летней Стрип, как сказа-
но в аннотации, «экстравагантной творческой лич-
ности». Затянутая в кожу и обвешанная хипповыми 
побрякушками, она дает эдакого Мика Джаггера 
в юбке (впрочем, юбку, точнее платье, она надевает 
только в финале). Ее музыкальный диапазон — от 
крутого рок-н-ролла до нежнейшей лирики. Стрип 
славится тем, что осваивает любые профессии сво-
их героинь: в свое время она научилась виртуозно 
играть на скрипке, а сейчас готовится к роли Ма-
рии Каллас. Играя Рики, она тоже направляет льви-
ную долю усилий на музыкальную составляющую 
образа, которая удивительным образом перевеши-
вает собственно актерскую. Все уже так привыкли 
к тому, что Мерил Стрип великая артистка, что дав-
но не проверяли эту аксиому. Между тем ее игра 
грубовата, однообразна и не слишком поднимается 
над уровнем карикатуры. Хотя играть вроде бы есть 

что: героиня Стрип, пожиная остатки былой славы, 
привечает своих престарелых фанов, крутит роман 
с гитаристом, спасает от суицидных замашек дочку, 
устраивает небольшую сцену ревности подруге му-
жа… Однако искрометными в фильме оказывают-
ся главным образом музыкальные номера.

Один из старейших фестивалей мира в Локарно 
стремится занять свою нишу, перебрасывая мостик 
от традиций классического кино к его новейшим 
трендам, от ретроспективы — к перспективе. Каж-
дый год здесь выбирают одного режиссера и пред-
ставляют его творчество в полном объеме. В этом 
году такая академическая ретроспектива посвяще-
на Сэму Пекинпа, одному из важнейших деятелей 
американского кино 1960–1970-х годов. Другим 
героем кинематографической истории стал Мар-
лен Хуциев, «дедушка» нашей кинематографиче-
ской оттепели. Вчера в Локарно показали хуциев-
ские фильмы «Бесконечность» и «Застава Ильича» 
(включая черновики, вырезки, варианты), а самого 
без малого 90-летнего режиссера наградили почет-
ным «Леопардом» за карьеру: из наших такой чести 
удостаивались только Кира Муратова и Александр 
Сокуров. Сегодня пройдет круглый стол о творчест-
ве Хуциева, покажут и фильм Петра Шепотинника 
«Марлен Хуциев. Мотор идет!», посвященный рабо-
те классика над кинопроектом «Невечерняя», герои 
которого ни много ни мало Толстой и Чехов.

Вчера же в конкурсе фестиваля состоялась пре-
мьера фильма «Брат Деян» Бакура Бакурадзе, кото-
рый окончил ВГИК, причем мастерскую именно 
Хуциева, так что преемственность традиции нали-
цо. Среди режиссеров новой волны Бакурадзе от-
личается особенным миросозерцанием и стилем, 
склонностью к философствованию посредством 
языка кино. Все это проявилось и в новой работе. 
Снималась она в российско-сербской копродук-
ции, на сербском языке, а прототипом героя стал 
генерал Младич, которого Гаагский трибунал су-
дит за военные преступления, в частности за рез-
ню в Сребренице. Это наводит на мысль о тенден-

циозном просербском политическом фильме. Его 
продюсер с российской стороны Сергей Сельянов 
отчасти подтверждает эти опасения, говоря: «Их 
назначили виновными. Люди стали скрываться. 
Они никуда не уезжали. Скрывались на своей зем-
ле. Как они жили? Что чувствовали? Вчерашний ге-
рой, лидер нации, а сегодня беглец... Виноват — не 
виноват? Какие вопросы себе задавали? Это край-
не интересная тема для художника». Но художник, 
то есть в данном случае Бакурадзе, вообще выводит 
из сюжета вопрос о виновности героя — бывшего 
генерала сербской армии Деяна Станича — и дела-
ет его героем экзистенциальной драмы. В процес-
се скитаний по балканским деревням Деян обна-
руживает, что есть вещи пострашнее войны и смер-
ти — это тотальное одиночество. И именно исследо-
ванию данного состояния посвящена картина, ко-
торая будет соревноваться за «Золотого леопарда».

Кроме главного конкурса и параллельного под 
названием «Кинематографисты сегодняшнего 
дня» в Локарно проводится международный корот-
кометражный конкурс студентов киношкол «Лео-
парды завтрашнего дня». В его жюри вошел доку-
менталист Денис Клеблеев, чей фильм «Странные 
частицы» покажут во внеконкурсной программе 
фестиваля, как и другую документальную ленту — 
«Киев / Москва. Часть I» Елены Хоревой. А в конкурс 
включена короткометражка «Работник с Востока» 
режиссеров Рината Бекчинтаева и Егора Шевчен-
ко. Оба учатся в Московской школе нового кино, 
в которой преподает Бакур Бакурадзе. Таким обра-
зом, даже в российской части локарнской про-
граммы представлены все звенья цепи художест-
венной преемственности — «леопарды» прошло-
го, настоящего и будущего.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

От ретроспективы к перспективе
Открылся 68-й кинофестиваль в Локарно

О музах художников вспомина-
ют либо по большим праздникам, 
либо когда сами музы — празд-
ник. Но ради продавщицы и кас-
сирши Валли Нойциль, главной 
модели Эгона Шиле, венский 
 Музей Леопольда сделал исклю-
чение, посвятив ей первую би-
ографическую выставку. Явно 
не зря, в чем убедился АЛЕКСЕЙ 
 МОКРОУСОВ.

Василий Кандинский и Габриела 
Мюнтер, Алексей Явленский и Ма-
рианна Веревкина, Оскар Кокош-
ка и Альма Малер… В этот ряд ни-
как не вписывается Эгон Шиле со 
своей подругой Валли Нойциль. Ис-
кусством Валли не занималась, если 
не считать того, что подрабатывала 
как модель. Но сама за кисть не бра-
лась, работала продавщицей и кас-
сиршей, что в глазах благополучно-
го общества было тогда почти сино-
нимом проститутки; затем стала се-
строй милосердия. Таким барышням 
обычно не посвящают художествен-
ные выставки. Тем не менее венский 
Музей Леопольда сделал для Вал-
ли Нойциль (1894–1917) исключе-
ние, собрав из европейских музеев 
и частных собраний множество по-
священных ей листов графики и по-
лотен. В жизни Шиле (1890–1918) не 
было, судя по всему, отношений бо-
лее важных. Многолетний роман 
совпал с решающими годами в его 
творчестве, радикально изменив-
шем язык эпохи.

Долгое время никто даже не знал 
ее настоящего имени. Считалось, что 
Валли — сокращенное от Валери, на 
самом деле — от Вальбурги. Архив-
ные разыскания начались лишь не-
давно, свидетельств о ней мало, 
в основном косвенные, вроде упо-
минаний в письмах, или формаль-
ные, типа полицейской регистра-
ции (автографы занимают важное 
место на выставке). Удивляться не 
стоит, Нойциль была одной из ты-
сяч провинциальных барышень, на-
воднивших Вену в начале века, ког-
да население столицы за несколько 
десятилетий увеличилось вчетверо. 
Отсутствие образования не оставля-
ло сомнений насчет будущего — или 
улица, или позировать в ателье, и то 
и другое за небольшие деньги, и там 
и здесь надо быть готовой ко всему.

Роман с Шиле начался, когда Вал-
ли еще не исполнилось семнадцать. 
С точки зрения эпохи радикальным 
был не столько возраст, сколько пу-
бличность: Валли сразу же отпра-
вилась с художником в Крумау (Че-
ски-Крумлов), откуда была родом 
его мать, чтобы провести там полго-
да. Валли была важнейшей моделью 
Шиле, хотя поначалу черты ее ли-
ца довольно трудно опознать среди 
лиц других позирующих, посколь-
ку художника больше интересует те-

ло. Интерес к личности возникнет по-
зже, тогда и появятся такие шедевры, 
как «Кардинал и монахиня» («Ласка»). 
Картина и в 1950-е годы вызывала 
резкое отторжение церкви — не зря 
после открытия Бельведера в 1955-м 
ее убрали из зала уже через несколько 
недель. У кардинала здесь ноги Вал-
ли, а у монахини лицо Шиле. Не вся-
кий в публике был готов согласиться 
с переменой ролей и даже пола, столь 
важной в эстетике художника.

А «Портрет Валли» (1912), храня-
щийся в Музее Леопольда, вошел 
в историю не только живописи. До 
войны он принадлежал венской га-
леристке, чьи наследники решили 
полвека спустя предъявить на нее 
права. Портрет арестовали после 
выставки в Нью-Йорке в 1998 году. 
12-летний суд сделал картину золо-
той, только ее хранение обошлось 
доктору Леопольду в $4 млн, еще 
$19 млн он выплатил для досудебно-
го решения вопроса. Но главное — 
история с «Портретом Валли» приве-
ла к пересмотру всей политики ре-
ституции в Австрии, после нее му-
зеи массово начали диалог с наслед-
никами бывших владельцев.

Валли была верной подругой, Ар-
тур Рёсслер, критик и коллекционер, 
поддерживавший Шиле, писал о ней 
как о «тени художника». Они был 
счастливы четыре года. Шиле позво-
лялось любить так, как он мог, а мог 
он по-разному. Верность не относи-
лась к числу главных его достоинств. 
Валли не оставила Шиле и в дни его 
скандального четырехнедельного 
ареста по обвинению в растлении 
малолетних в Нойленгбахе, куда они 
переехали вместе. В итоге обвине-
ние изменили на распространение 
«безнравственных рисунков», что не 
помешало Шиле «удобно» жениться 
в 1915-м. Его избранницей оказалась 
давняя знакомая Эдит Хармс, девуш-
ка из мелкобуржуазной семьи, небо-
гатая, но с куда более благополучной 
биографией, чем у Валли. Психоло-
ги заметили бы скорый финал их от-
ношений еще до того, как он стал яв-
ным: черты Валли вновь стали нераз-
личимыми на акварелях, автор те-
рял интерес к личности модели.

Перед расставанием он предло-
жил Валли каждый год проводить 
с нею вместе отпуск. Шиле вряд ли 
подозревал, как он выглядел в этот 
момент в глазах обеих женщин. Но 
что-то, видимо, он все же понял, ког-
да в конце войны Валли скончалась 
от скарлатины в военном госпитале 
неподалеку от Сплита (место ее за-
хоронения неизвестно). После этого 
известия художник переименовал 
картину «Мужчина и девушка», за-
печатлевшую его и Валли, в «Смерть 
и девушка». В роли смерти выступал 
сам Шиле, а несколько месяцев спу-
стя он умер от испанки.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Кассирша на века
Биография любимой модели Эгона Шиле 
в Музее Леопольда
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В Мультимедиа Арт Музее проходит выставка «Ранний цвет». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В конкурсной программе  фестиваля в Локар-
но оказался «Брат Деян» Бакура Бакурадзе — 
фильм о сербском генерале, переживающем 
экзистенциальную драму   
ФОТО PARDOLIVE.CH

РАРИТЕТ

Скрипка Страдивари вернулась через 35 лет
Наследники польско-американского скрипача Романа Тотенберга воссоеди-
нились с редким инструментом, принадлежавшим известному музыканту. 
Скрипка Страдивари, изготовленная мастером в 1734 году, была куплена То-
тенбергом в 1943 году за $15 тыс. В 1980 году ее украли из гримерки музы-
канта после выступления в Кембридже.

Тотенберг умер в 2012 году в возрасте 101 года. Он всегда подозревал 
в краже молодого скрипача Филиппа Джонсона, и в конце концов так и ока-
залось: после смерти Джонсона в 2011 году его бывшая жена получила в на-
следство кейс с инструментом, обратилась к профессиональному оценщи-
ку, который связался с ФБР. Семья Тотенберга планирует продать инстру-
мент. Нынешний аукционный рекорд на скрипки Страдивари принадле-
жит так называемой скрипке леди Блант 1721 года изготовления, ушедшей 
на аукционе Tarisio за $15 млн. Рита Русакова

В столице Прованса за-
вершился 69-й Авиньон-
ский театральный фести-
валь. Он еще раз доказал, 
что создатели спектаклей 
все охотнее ищут вдохно-
вения в смежных искусст-
вах — даже те, кому это-
го делать не следовало бы. 
Итоги фестиваля подводит 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Спектакль хореографа Га-
эль Бурж под названием «По 
моему единственному жела-
нию» можно было рекомен-
довать зрителям в качестве 
пособия по истории француз-
ского средневекового искус-
ства. Источником вдохнове-
ния для хореографа послу-
жила знаменитая коллекция 
шпалер под общим названи-
ем «Дама с единорогом», хра-
нящаяся в парижском Музее 
Клюни. Когда-то ею востор-
галась Жорж Санд, однажды 
ночевавшая в замке города 
Буссак, где хранились эти на-
стенные ковры; позже она 
прославила гобелены в рома-
не «Жанна». Проспер Мериме 
в свою бытность главным ин-
спектором исторических па-
мятников Франции мечтал 
получить шпалеры в собст-
венность государства.

Так или иначе, шесть гобе-
ленов по-прежнему притяги-
вают внимание — еще и по-
тому, что трактовка сюжетов, 
в которых участвует молодая 
женщина, единорог и другие 
животные, остается предме-
том споров. Если пять из ше-
сти шпалер посвящены пя-
ти человеческим чувствам, 
то относительно шестой, ко-
торая так и называется «По 
моему единственному жела-
нию», существует немало вер-
сий. Есть и такая, что молодая 
женщина, кладущая в ларец 
колье, символизирует отказ 

девственницы от пагубных 
страстей, губящих людей.

Гаэль Бурж предлага-
ет свое видение: она счита-
ет, что самый загадочный го-
белен говорит о превраще-
нии в животное как о шестом 
свойстве человека. Четверо 
артистов на сцене не изобра-
жают животных, они как раз 
изображают художников, пы-
тающихся заново создать ста-
ринные произведения. Заод-
но они сообщают зрителям 
полезные искусствоведче-
ские сведения в сжатой фор-
ме — они хотят сделать неви-
димое видимым, что, очевид-
но, тоже было заботой хоре-
ографа при постановке это-

го 50-минутного сценическо-
го этюда. Самым запоминаю-
щимся эпизодом спектакля 
становятся, чего греха таить, 
его последние несколько ми-
нут, когда на сцене появляют-
ся 35 абсолютно обнаженных 
человек с кроличьими уша-
ми — они увлеченно прыга-
ют в мелькающем свете стро-
боскопа. Именно 35 раз изо-
бражение кроликов повто-
ряется в сумме на всех шпа-
лерах, но многие зрители яв-
но думают не об искусстве, 
а о пагубных страстях; во вся-
ком случае билетерам при-
ходится на поклонах метать-
ся по рядам, чтобы не дать пу-
блике запечатлеть обнажен-
ную натуру актеров.

Режиссер Самюэль Ашаш 
заставляет обратиться не 
к истории искусства, а к те-
ории (а заодно и практике) 
музыки. Героев своего спек-
такля «Фуга» он поселил в ка-
ких-то очень холодных краях. 
В изнывающем от жары Ави-
ньоне трудно поверить в за-

снеженную пустыню, сотво-
ренную под открытым небом 
на одной из лучших фести-
вальных площадок — во дво-
ре бывшего Селестинского 
монастыря. Но именно там, 
среди снегов, в ветхой избуш-
ке живет героиня спектакля, 
к которой приходят странные 
гости, невесть как очутивши-
еся в северных краях. Они по-
хожи на фриков или лузеров, 
но оказываются не просто ак-
терами, а тонкими и остроум-
ными музыкантами.

Благо что в домике геро-
ини помимо немудреных 
предметов обихода находятся 
и музыкальные инструмен-
ты — клавишные, духовые 
и ударные. Самюэль Ашаш 
показывает рождение музы-
ки из странностей абсурдной 
жизни — что именно объе-
диняет или разъединяет не-
лепых героев, мы до конца 
так и не поймем. И если му-
зыканты они действительно 
хорошие, то для превраще-
ния этого антисюжета в спек-

такль режиссер использует не 
самый оригинальный юмор: 
в конце концов самым яр-
ким гэгом «Фуги» остается по-
чти эстрадный номер, в кото-
ром один из персонажей, ре-
шив принять ванну, изготав-
ливает себе плавки из скотча, 
для чего ему приходится на-
лепить липкую ленту на при-
чинное место и вокруг него.

Знаменитому француз-
скому хореографу Анжеле-
ну Прельжокажу тоже стало 
тесно в рамках танцевально-
го театра, где он признан од-
ним из самых уважаемых ма-
стеров. На главной сцене Ави-
ньона, в курдонере Папского 
дворца хореограф поставил 
спектакль по новому тексту 
писателя Лорана Мовинье — 
и выразительные пластиче-
ские этюды стали всего лишь 
вспомогательным средством 
для драматического сюжета. 
Герой спектакля «Возвраще-
ние в Берратам» приезжает 
после войны в родной город, 
где надеется вновь встретить 
свою бывшую возлюблен-
ную,— но город и люди на-
столько изменились, что ге-
рой не может ничего и нико-
го найти. Собственно говоря, 
его блуждания и местами до-
вольно-таки высокопарные 
размышления о насилии, 
любви и людской природе за-
нимают большую часть спек-
такля. Конечно, стены Пап-
ского дворца располагают 
к философии и эпическим 
обобщениям, но как драма-
тический режиссер Анжелен 
Прельжокаж, к сожалению, 
не слишком преуспел. Он мо-
жет утешаться разве тем, что 
сцена во дворце вообще дает-
ся далеко не всем постанов-
щикам. Вскоре мы узнаем, 
кто будет «штурмовать» ее сле-
дующим летом.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Разговор с зайцем об искусстве
Завершился Авиньонский фестиваль

На главной сцене 
 Авиньона  хореограф 
 Анжелен Прельжокаж  
поставил «Возвраще-
ние в Берратам» — 
о чело веке,  вер нув-  
шемся с войны в род-
ной, но незнакомый 
город

Музей Леопольда в Вене посвятил целую выставку главной модели Эгона Шиле — 
кассирше Валли Нойциль  ФОТО FLICKR.COM/ LORENZ SEIDLER
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ЦСКА узнает своего соперника  
по заключительному отборочному раунду  
Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Рубин» победил ничьей
Пройдя «Штурм», он вышел в раунд play-off

«Рубин» вышел в play-
off Лиги Европы, прове-
дя очень непростой ответ-
ный матч с австрийским 
«Штурмом». Вслед за го-
стевой победой — 3:2, 
одержанной неделю на-
зад в гостях, казанцы сыг-
рали с австрийским клу-
бом вничью — 1:1 — дома, 
пропустив первыми.

Нынешний «Рубин», ка-
жется, еще более явно, чем 
прошлогодний, движется в 
том стратегическом направ-
лении, которое нравится 
его тренеру Ринату Билялет-
динову,— от команды, ког-
да-то, при его знаменитом 
предшественнике Курбане 
Бердыеве, считавшейся эта-
лоном скучноватого футбо-
ла — на результат, к коман-
де, гарантирующей футбол 
живой и лихой. И вроде бы 
интересная, вызывающая 
симпатии игра у казанцев 
уже есть. Но вот с результа-
том, идолом «Рубина» преж-
него, сейчас — совсем ката-
строфа. Старт российского 
чемпионата вышел проваль-
ным. Три матча — с ЦСКА, 
«Амкаром» и «Спартаком» — 
три поражения. И главное 
— ноль забитых голов, при-
том что казанский футбол 
вроде бы подразумевает их 
наличие.

В этом смысле встречи со 
«Штурмом» — клубом, кото-
рый, конечно, эшелоном, а 
то и парой эшелонов ниже 
тех же армейцев и спарта-
ковцев,— были, наверное, 
для «Рубина» отдушиной, 
возможностью поднять на-
строение, сбросить с плеч 
тяжесть российских осечек. 
Правда, прошел он австрий-
скую команду не без труда.

Гостевые 3:2 в первом 
матче — это прекрасный 
счет для еврокубкового 
формата. При таком в прин-
ципе можно у себя дома 
покатать мяч. Потому что 
один пропущенный укол 
— это еще не беда. Но «Ру-
бин» от своей генеральной, 
на живость, линии отказы-

ваться вчера не собирал-
ся. Этим подкупал. Беспо-
коил тем, что с хождением 
по этой генеральной линии 
были некоторые проблемы. 
За весь первый тайм запом-
нились, пожалуй, лишь две 
казанские атаки. Первая, 
ритмичная, быстрая, вы-

лилась в прострел справа 
Благоя Георгиева и нырок 
«рыбкой» за мячом Гекдени-
за Карадениза, который чу-
точку промахнулся мимо 
дальнего угла. Вторую соо-
рудил Магомед Оздоев, тан-
ком поперший в штрафную 
и в итоге выбравшийся на 
расстрельную для вратаря 
Михаэля Эссера позицию. 
Эссер «Штурм» выручил.

Но на эти две атаки у «Ру-
бина» пришлось с полдю-
жины обрезов в центре по-
ля и прочих довольно не-
приятных ошибок, показы-
вавших, почему у клуба так 
скверно обстоят дела с очка-
ми в российском первенст-

ве. А «Штурм», уступив слег-
ка по проценту владения мя-
чом, был на самом деле ни-
чуть не менее близок к голу, 
нежели хозяева. В середине 
тайма у него, скажем, были 
три или четыре острые ком-
бинации подряд. После са-
мой острой Кристиан До-
брас стрелял из-под Эльми-
ра Набиуллина и поразил 
бы цель, если бы не отлич-
ный прыжок голкипера Сер-
гея Рыжикова.

После перерыва «Рубин» 
заиграл на какое-то вре-
мя понадежнее, пооснова-
тельнее, поэнергичнее. Но 
фальшь в его футболе, осо-
бенно там, где ее необходи-
мо избегать в первую оче-
редь, никуда не исчезла, и в 
итоге «Штурм» добился того, 
чего вполне мог добиться го-
раздо раньше. Йосип Тадич 
воспользовался очередным 
моментом паники после 
стандарта и с линии вратар-

ской воткнул мяч в ворота. А 
это означало, что запас проч-
ности, только что выглядев-
ший таким солидным, «Ру-
бин» исчерпал практически 
полностью.

Правда, как выяснилось, 
и лимит ошибок он исчер-
пал тоже. А под занавес мат-
ча казанцы наконец отме-
тились и доведенным до ло-
гического завершения вы-
падом — счет сравнял пре-
красно, в такт подключив-
шийся капитан Олег Кузь-
мин, реабилитировавший-
ся за то, что не сумел за-
крыть Тадича.

Вчера свой ответный 
матч третьего квалифика-
ционного раунда Лиги Ев-
ропы проводил и второй 
его российский участник. 
«Краснодар» после домаш-
ней победы — 2:0 — встре-
чался на выезде со словац-
ким «Слованом».

Алексей Доспехов

Магомед Оздоев 
(№27) и его партнеры 
по «Рубину»  
сегодня узнают 
своего следующего 
соперника  
по заключительному 
отборочному раунду 
Лиги Европы   
ФОТО ЕВГЕНИЯ СЕРЕГИНА

РЕЗУЛЬТАТ

Водные виды спорта 
Чемпионат мира в Казани
Плавание
Мужчины. 200 м, комплекс. 1. Райан Лох-
те (США) — 1:55,81. 2. Тьягу Перейра (Бразилия) — 
1.56,65. 3. Ван Шунь (Китай) — 1.56,81.
100 м, вольный стиль. 1. Нин Цзэтао (Китай) — 
47,84. 2. Кэмерон Макивой (Австралия) — 47,95.  
3. Федерико Грабич (Аргентина) — 48,12…  
6. Александр Сухоруков (Россия) — 48,28.
Женщины. 200 м, баттерфляй. 1. Нацуми Хо-
си (Япония) — 2.05,56. 2. Кэммил Адамс (США) — 
2.06,40. 3. Чжан Юфэй (Китай) — 2.06,51.
50 м, спина. 1. Фу Юаньхуэй (Китай) — 27,11.  
2. Этьен Медейрос (Бразилия) — 27,26. 3. Лю Сян 
(Китай) — 27,58.
Эстафета 4х200 м, вольный стиль. 1. США — 
(Мисси Фрэнклин, Ли Смит, Кэти Маклафлин, Кэ-
ти Ледеки) — 7.45,37. 2. Италия — 7.48,41. 3. Ки-
тай — 7.49,10.

Водное поло
Женщины. 1/2 финала. США—Австралия 8:6. Гол-
ландия—Италия 5:5 (серия пенальти 5:4).

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1425 очков. 2 (3). Бельгия — 
1244. 3 (2). Германия — 1226. 4 (4). Колумбия — 
1218. 5 (6). Бразилия — 1186. 6 (7). Португалия — 
1177. 7 (8). Румыния — 1166. 8 (9). Англия — 1157. 
9 (10). Уэльс — 1155. 10 (11). Чили –- 1124. 11 (12). 
Испания — 1110. 12 (5). Нидерланды — 1032. 13 
(14). Хорватия — 1023. 14–15 (15–16). Словакия 
и Австрия — по 1016. 16 (17). Италия — 1001. 17 
(18). Швейцария — 997. 18 (13). Уругвай — 988. 19 
(19). Алжир — 941. 20 (20) Чехия — 933… 31 (28). 
Россия — 782.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге 
(9 июля). Следующий рейтинг будет опубликован 
3 сентября.

Третий квалификационный раунд. 
Ответный матч
«Рубин» (Россия)—«Штурм» (Австрия) 1:1.

Кузьмин, 85 — Тадич, 68. Первый матч 3:2.

«Рубин» вышел в раунд play-off. Жеребьевка раундов play-off  
Лиги чемпионов и Лиги Европы пройдет сегодня.

ЕВРОФУТБОЛ

Премьер лиги
Букмекеры считают «Челси» фаворитом английского чемпионата

В субботу стартует самый кон-
курентный среди европейских 
футбольных чемпионатов — ан-
глийский. Среди его фавори-
тов букмекеры все-таки чуть-
чуть выделяют действующего 
обладателя титула «Челси», хотя 
этот клуб, в отличие, например, 
от «Манчестер Юнайтед» и «Арсе-
нала», летнюю трансферную кам-
панию проводит очень спокойно 
и громких приобретений, по сути, 
не сделал.

Английские клубы не добира-
лись до финалов Лиги чемпионов 
уже три года, но неофициального 
звания самого интересного в смы-
сле градуса конкуренции и самого 
коммерчески успешного среди ев-
ропейских футбольных первенств 
английскую премьер-лигу лишать 
все-таки глупо. Она по-прежнему 
выделяется даже на фоне испанско-
го первенства, обскакавшего ее в 
последнее время на еврокубковой 
арене. Нынешний сезон вряд ли 
что-то изменит.

Вот, скажем, финансовая состав-
ляющая. Несмотря на ограничения, 
которые накладывает на клубы Со-
юз европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) с его финансовым fair 
play, в Англии по-прежнему не эко-
номят на трансферах — щедрости 
способствуют все более и более ще-
дрые телевизионные контракты. По 
нынешним клубы премьер-лиги по-
лучат в общей сложности £3 млрд, а 
по вступающим в силу в 2016 году — 
вполне возможно, больше £7,5 млрд. 
О таких деньгах не могут мечтать ни 
испанцы, ни немцы, ни итальянцы, 
ни французы. За эту летнюю транс-
ферную кампанию английские клу-
бы потратили на новичков уже 

£500 млн и, учитывая, что до ее окон-
чания остался еще почти целый ме-
сяц, явно замахнулись на то, чтобы 
побить установленный год назад ре-
корд — £835 млн.

Ничего не меняется в худшую сто-
рону и в спортивном плане. Англий-
ский чемпионат все еще отличается 
от остальных тем, что в нем сущест-
вует полноценная группа — не пара, 
не тройка, а именно группа — фаво-
ритов. Пусть, конечно, компактная 
группа: реальными претендентами 

на золото подавляющее большинст-
во букмекерских контор видят лишь 
четыре команды, не включая в этот 
квартет ни «Ливерпуль», ни «Тоттен-
хем», но это все равно довольно мно-
го. Причем коэффициенты на побе-
ду членов «большой четверки» в чем-
пионате чрезвычайно близки — раз-
брос от 2,5 до 6.

В этом квартете самой дорогой 
покупкой отметился «Манчестер 
Сити», потративший почти £50 млн 
на Рахима Стерлинга из «Ливер-
пуля». Зато «Манчестер Юнайтед» 
превзошел соседа и по общему ко-
личеству трансферов, и, безуслов-
но, по потенциальному их воз-
действию на облик команды. Соб-
ственно, тренер Луи ван Гал и не 
скрывал, что в свой второй манче-
стерский сезон после обернувше-
гося четвертым местом предыду-
щего собирается его весьма ради-
кально подновить, перейдя, допу-

стим, на остроатакующую схему 
4–3–3. Помочь в этом должен не та-
кой уж маленький отряд рекрутов, 
в том числе каким-то образом вы-
цепленный из «Баварии» мюнхен-
ский символ Бастиан Швайнштай-
гер и талантливый голландец Мем-
фис Депай (источники уверенно ут-
верждают, что в ближайшие дни к 
отряду добавится барселонец Пед-
ро), а также корректировки в про-
цессе подготовки. В прошлом году 
господин ван Гал жаловался на за-
тяжное предсезонное турне по Се-
верной Америке, якобы нарушив-
шее его планы. На сей раз традици-
онный вояж, повышающий узнава-
емость «Манчестер Юнайтед» в США 
и позволяющий слегка подзарабо-
тать, здорово сократили.

Гораздо менее активны на рын-
ке были «Арсенал» и «Челси». «Чел-
си» вообще после второго прихода в 
клуб Жозе Моуринью выглядит чуть 
ли не эталоном прижимистости сре-
ди грандов. Если «Манчестер Юнай-
тед» при Луи ван Гале, то есть за ка-
лендарный год, уже успел инвести-
ровать в новобранцев £270 млн, то 
лондонцы делают очевидную ставку 
на приобретения, которые принято 
называть точечными. До сих пор за 
это лето они укрепились лишь фор-
вардом Радамелем Фалькао да голки-
пером Асмиром Беговичем.

Но букмекеры все равно в фаво-
ритской четверке отдают приори-
тет как раз «Челси», полагая, что у 
него неплохие шансы отстоять ти-
тул. Опять же понятно почему. Ста-
бильный костяк без бросающих-
ся в глаза слабостей — козырь, как 
правило, посильнее любопытных 
трансферов.

Алексей Доспехов

Кристофер Самба  
отправился в Турцию
Защитник московского футбольного клуба «Ди-
намо» Кристофер Самба в ближайшее время ста-
нет игроком турецкого «Трабзонспора», утвер-
ждает fanatik.com. По данным портала, 31-лет-
ний конголезец в четверг прибыл в Трабзон вме-

сте с генеральным менеджером «Трабзонспора» 
Серхатом Алтынчи для подписания контракта с 
новым клубом. 

Также сообщается, что Самба перейдет в ту-
рецкий клуб на правах свободного агента, а его 
зарплата составит €2,5 млн в год. Самба перешел 
в «Динамо» летом 2013 года из махачкалинско-

го «Анжи». В прошлом сезоне защитник провел 
за бело-голубых 24 матча в чемпионате России 
и 13 игр в Лиге Европы, забив в общей сложно-
сти шесть мячей. Ранее Самба также выступал 
за французский «Седан», немецкую «Герту», ан-
глийские «Блэкберн» и «Куинc Парк Рейнджерс». 
«Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Артур Бетербиев  
отложил встречу  
с Сергеем Ковалевым
Артур Бетербиев отказался от идеи 
проведения боя с чемпионом мира 
в полутяжелом весе по версиям Все-
мирной боксерской организации 
(WBO), Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) и Международной фе-
дерации бокса (IBF) Сергеем Ковале-
вым. Ранее промоутер Ковалева Кэ-
ти Дува утверждала, что россияне 
могут встретиться в Москве 28 ноя-
бря. Идею поддерживал и промоу-
тер Бетербиева Ивон Мишель. Одна-
ко команда Бетербиева предпочла 
уклониться от встречи. Вместо этого 
Бетербиев намерен драться с 50-лет-
ним Бернардом Хопкинсом. Напом-
ним, что в начале недели IBF пред-
писала россиянину и американцу 
провести матч за звание обязатель-
ного претендента. Но пока согласие 
на бой получено только от Бетербие-
ва, а Хопкинс молчит. В случае отказа 
его место займет третий номер рей-
тинга IBF Эрик Скоглунд.

Как сообщает авторитетный пор-
тал boxing scene.com, отказ Бетер-
биева от встречи с Ковалевым выз-
вал недовольство Кэти Дувы. В пись-
ме Ивону Мишелю она напомнила, 
что стороны договаривались «за-
рыть топор войны», но шаги коман-
ды Бетербиева перечеркивают со-
глашения. Госпожа Дува также счи-
тает, что согласованные финансо-
вые параметры московского боя в 
дальнейшем вряд ли будут приме-
нимы. Впрочем, Ивон Мишель по-
спешил заверить госпожу Дуву в 
том, что решение его клиента нель-
зя считать окончательным отказом 
от боя с Ковалевым. Господин Ми-
шель сообщил, что боксер счел пра-
вильным провести перед матчем с 
Ковалевым еще один бой (пока на 
счету Бетербиева всего девять боев 
на профессиональном ринге — во 
всех он победил нокаутом). Ведь в 
случае победы Бетербиева ценность 
его встречи с Ковалевым, предполо-
жительно в начале 2016-го, ощути-
мо возрастет.

Отказ Артура Бетербиева от боя с 
Сергеем Ковалевым создает для по-
следнего некоторые сложности, по-
скольку соперников у него почти не 
осталось. В конце июля в Лас-Вега-
се он дрался с Наджибом Мохамме-
ди и настолько легко его нокаутиро-
вал, что сам назвал бой спаррингом. 
Есть, правда, чемпион мира по вер-

сии Всемирного боксерского совета 
(WBC) Адонис Стивенсон, но он вся-
чески уклоняется от встречи с росси-
янином. Александр Петров

В Санкт-Петербурге  
пройдет турнир WTA
Турнир Женской теннисной ассо-
циации (WTA) впервые пройдет в 
Санкт-Петербурге в феврале 2016 
года, заявил вице-президент Феде-
рации тенниса России олимпий-
ский чемпион Евгений Кафельни-
ков. В настоящее время в России 
проводится только один турнир 
WTA — московский Кубок Кремля. 
«Вот это новость! В Питере теперь 
будет еще и женский WTA-турнир 
в феврале 2016 года»,— написал Ев-
гений Кафельников в своем микро-
блоге в Twitter.

В Санкт-Петербурге с 1995 года 
проводится мужской турнир АTP 
St. Petersburg Open. Ввиду финансо-
вых проблем в прошлом году сорев-
нования не состоялись. Но в этом се-
зоне они пройдут вновь. «Р-Спорт»

Сборная России  
примет итальянцев  
в Иркутске
Матч за выход в Мировую группу 
Кубка Дэвиса между сборными Рос-
сии и Италии пройдет в Иркутске в 
спортивном комплексе «Байкал-Аре-
на» 18–20 сентября. Напомним, что 
права сыграть в этом матче россия-
не добились благодаря волевой по-
беде над испанцами в матче второго 
раунда первой группы (зона Европа/
Африка) со счетом 3:2. Та встреча так-
же состоялась далеко от Москвы — во 
Владивостоке.

«На сегодняшний день у нас есть 
четкий план подготовки к матчу с 
итальянцами, подпитанный фи-
нансовой поддержкой Министерст-
ва спорта России,— рассказал пре-
зидент Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев.— Мы, как и в 
прошлый раз, организуем неболь-
шие сборы перед Кубком Дэвиса 
и сделаем все, чтобы одержать по-
беду. Я лично общался с губерна-
тором Иркутской области Сергеем 
Ерощенко. Приятно, что руководст-
во региона, не раздумывая, изъяви-
ло желание принять матч Кубка Дэ-
виса. Уверен, что эта встреча будет 
организована на высочайшем уров-
не, очень хотелось бы, чтобы корты 
в Иркутске стали счастливыми для 
нашей команды». «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

АНХЕЛЬ ДИ МАРИЯ НЕ ДОТЯНУЛ ДО РЕКОРДА

Футбольный клуб ПСЖ усилил состав полузащитником сборной Аргентины Ан-
хелем Ди Марией, сообщается на официальном сайте парижской команды. Кон-
тракт с 27-летним игроком, прежде выступавшим за «Манчестер Юнайтед», под-
писан до июня 2019 года. По сообщениям французских СМИ, зарплата футбо-
листа в ПСЖ составит €11 млн в год после вычета налогов, а сумма трансфера 
— €63 млн. В новой команде Ди Мария будет выступать под 11-м номером. Отме-
тим, что Анхелю Ди Марии не хватило совсем немного, чтобы стать самым доро-
гим приобретением в истории французского футбола. Рекорд был установлен 
в 2013 году, когда все тот же ПСЖ приобрел у «Наполи» уругвайского форварда 
Эдинсона Кавани за €64 млн. Примечательно, что «Манчестер Юнайтед» в прош-
лом году заплатил за Ди Марию рекордные для Англии £60 млн (€85 млн). Но хав-
бек в Манчестере так и не сумел проявить себя: в 32 матчах прошлого сезона он 
забил лишь четыре мяча и сделал 12 результативных передач.
Помимо «Манчестер Юнайтед» Ди Мария выступал за мадридский «Реал», лисса-
бонскую «Бенфику» и аргентинский «Росарио Сентраль». Полузащитник является 
чемпионом Испании и Португалии, а также победителем Лиги чемпионов в соста-
ве «Реала». Ди Мария провел 66 матчей и забил 15 голов за сборную Аргентины, 
в составе которой стал олимпийским чемпионом 2008 года и вице-чемпионом 
мира 2014-го. «Р-Спорт», Reuters
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Главным претендентом  
на победу в чемпионате Англии 
букмекеры считают «Челси». 
Правда, по мнению тренера 
лондонской команды Жозе 
Моуринью (в центре),  
на первое место в равной 
степени претендуют  
как минимум пять команд  
ФОТО REUTERS
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